
Росстат, как и обещал еще в конце 2015 года, 
вчера опубликовал серию просто пугающих ма-
кроэкономических данных. Так, падение ВВП по 
итогам прошлого года достигло 3,7%, индекс 
промышленного производства рухнул на 3,4%. 
Зато инфляция подпрыгнула сразу на 12,9%. 
При этом рост курса доллара может привести к 
существенному ее ускорению и в 2016 году. Так, 
ослабление нацвалюты на 20% (что и произо-
шло с начала декабря прошлого года) добавит 
к годовому росту цен не менее 3,5–4%. Поэтому 
надеяться на прогнозные 6,5% не стоит. Инфля-
ция в лучшем случае составит 10%.

Оборот розничной торговли в 2015 году в 
сопоставимых ценах снизился по сравнению с 
2014 годом на 10% — до 27,6 трлн рублей. Зар-
плата упала на 9,5%. Более того, в декабре 2015 
года она в реальном выражении уменьшилась 
по сравнению с декабрем 2014 года вообще на 
целых 10%. Скорость сокращения заработков 
россиян в прошлом году втрое превысила темпы 
2009 года. Денежные доходы сократились на 4%. 
Годом ранее — на 1%.

Кризис в нашей стране только углубляет-
ся. Данные Росстата об этом объективно сви-
детельствуют. Так, ВВП в 2014 году хотя бы на 
0,6% вроде бы подтянулся к уровню 2013 года, 
промпроизводство — на 1,7%. Но рост цен уже 
превысил 11,4%. Инвестиции упали на 2,5%, а 
реальные доходы населения на 1%.

И дело не только в мировых ценах на нефть. 
Резкое замедление темпов экономического ро-
ста было отмечено еще в 2013 году, когда за 
баррель давали более $110. Причина — падение 
инвестиций. Кстати, в 2015-м — сразу на 8,5%. 
Предприниматели, прежде 
всего отечественные, своей 
же экономике не доверяют.

Читайте 2-ю стр.
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В аптеке мне напоследок сказали: «Приходите еще!»
Вроде элементарная вежливость, но как будто 
прокляли...

АНЕКДОТ ДНЯ

ВВЕРХ  
ПО «ЛЕСЕНКЕ ЦЕН»  

НА КРАЙ ПРОПАСТИ

ОБСУЖДЕНИЕ 
на сайте

  

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Евгений Туник,  
председатель Совета директоров Института 
анализа политической инфраструктуры
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КРЕПОСТНОЕ ВЫБОРНОЕ ПРАВО
После красивых слов о прозрачности 

и состязательности грядущих выборов 
в Госдуму наступила пора дел. Теперь 
руками самих депутатов решено вне-
сти в избирательное законодательство 
важные изменения, касающиеся рабо-
ты наблюдателей на выборах. Каждая 
партия и кандидат смогут прикрепить к 

каждому участку не более двух человек, 
которые будут следить за процессом по-
переменно. О персональных данных на-
блюдателей, вплоть до их домашнего 
адреса, следует сообщить в избирком 
за три дня до голосования…

Читайте 2-ю стр.

Наблюдателей закрепят за участками  
за три дня до голосования

РАЗНЕСЕННЫЕ ДОЛЛАРОМ
Их осталось не так много. Редкий класс 

россиян, который вымер, когда доллар пре-
высил отметку в 80 рублей. Они еще пыта-
лись что-то делать при 50 деревянных за у.е., 
опустили руки при 60. А теперь просто сидят 
и ждут судебных повесток и исполнительных 
листов от банков.

Они — это валютные ипотечники, задол-
жавшие кредитным учреждениям суммы, 
равные сегодняшней стоимости в Москве 
двух, а то и трех квартир. Ежемесячные 
выплаты основного долга и процентов по 
нему у большинства составляет уже порядка 
150 000 рублей. Смысла держаться за квар-
тиры больше нет...

Читайте 6-ю стр.

Средний класс массово выбрасывает свои ипотечные 
квартиры на рынок и переходит в разряд бомжей 

СТЕКЛО НЕ СДАЕТСЯ
Времена нынче непростые, и пресловутый поясок все 

туже затягивается уже на горле. Волей-неволей начнешь 
экономить на копейках и искать хоть какой-то приработок. 
Вот, например, сдавали же раньше бутылки. Занимались 
этим все поголовно, а не только люди, оказавшиеся на 
дне общества. И нормально зарабатывали. Стеклотара 
из-под пива, молока и кефира стоила минимум 10 ко-
пеек. За деньги от нескольких сданных бутылок можно 
было неплохо погулять: например, купить мороженое-
пирожное и билет в кино. «МК» решил разобраться, как 
дела обстоят сейчас.

Читайте 6-ю стр.

Скупщики бутылок нередко 
используют их для производства 

контрафактной водки

ЗЛОБА ДНЯ
Константин СМИРНОВ,

редактор отдела 
экономики

ЖЕНИХИ ОТ ПОЛИТИКИ

ЧТО ШТАММ ГРЯДУЩИЙ НАМ ГОТОВИТ

Боязнь подцепить вирус так называемого свиного гриппа среди 
россиян постепенно достигает уровня массовой истерии. По Интер-
нету гуляют записи разговоров «врачей», которые рассказывают 
страшилки о множественных случаях летального исхода. Многие 
детские учреждения и вовсе напоминают инфекционные больницы: 
весь персонал вплоть до охранников разгуливает в медицинских 
масках. Такими атрибутами обзаводятся и москвичи, спускающиеся 
в метро. Эффект, который они производят на окружающих, подобен 

встрече с прокаженным: другие пассажиры, полагая, что человек 
болен, нервно жмутся в стороне и старательно отворачивают свои 
лица от «масочников». Однако так ли страшен черт, как его малюют? 
«МК» решил выяснить, что представляет собой это заболевание, 
чем отличается от обычного, «неопасного» гриппа и возможно ли 
настоять на госпитализации, если врачи «скорой» не видят в этом 
необходимости.

Читайте 3-ю стр.

Несколько наивных 
вопросов о свином 
гриппе

 ВАЖНО!
Где стать анализ  
на свиной грипп
 При ФБУН «Центральный НИИ эпи-
демиологии Роспотребнадзора»  
работает Центр молекулярной диа-
гностики со 131 офисом по всей Мо-
скве. Анализы на свиной грипп здесь 
проводят методом ПЦР, а материал 
для него забирают мазком из носа; 
сама процедура занимает считаные 
минуты — и через 48 часов можно 
забирать результат.
Как обозначают свиной  
грипп в картах
Кстати, как пояснили «МК» в столичной 
Инфекционной клинической больнице 
№1, диагноз «свиной грипп» в картах 
пациентов врачи не пишут — там ука-
зывается просто грипп, безо всяких 
дополнений. «Полную версию» на-
звания заболевания, обнаруженного 
в крови пациента, лаборанты пишут 
лишь в анализах, предназначенных 
для врачей.
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РЕКОРД 
ФЕДОРА 
КОНЮХОВА
Российские 
путешественники 
продержались  
в небе на тепловом 
аэростате  
более 30 часов

ПЕРВЫЙ РАЗ — 
ПРОЩАЕТСЯ?
Депутаты поспорили 
о том, что считать не 
преступлением, а проступком

«ЕСЛИ ЭТО 
РЕВОЛЮЦИЯ,  
ТО МИРНАЯ»
Что стоит за протестами  
в Молдавии

ТАКСИСТ, СБРОСИВШИЙ 
ГАИШНИКА С ЭСТАКАДЫ, ХОЧЕТ 

ПОМОЧЬ ЕГО СЕМЬЕ

Гололед и бездействие 
коммунальщиков привели к 
трагической гибели сотруд-
ника 7-го спецбатальона 
ДПС ГИБДД Дмитрия Громо-
ва в ночь на 24 января — так 
заявил на допросе наехав-
ший на полицейского на ТТК 
таксист Вадим Сагитов. 

Как сообщал «МК», 34-лет-
ний старший лейтенант Гро-
мов в 2.20 оформлял мелкую 
аварию в районе съезда на 
улицу Нижегородская, когда 
в него врезался автомобиль 
«Шкода Октавия», принадле-
жащий таксопарку ООО «ТМП 
Новая волна». В результате 
наезда полицейский упал 
с эстакады и разбился на-
смерть. 

За рулем такси был 
49-летний москвич Вадим 
Сагитов. Мужчина крутит 
баранку всю жизнь — права 
получил, как пришел из ар-
мии. По словам Сагитова, 
машина «Шкода Октавия» 
исправна, а водительское 
удостоверение в полном 
порядке (сразу после ДТП 
появились слухи, что так-
сист ездил с просроченны-
ми правами).

Сагитов пояснил, что вез 
троих пассажиров, и ма-
шину вдруг закрутило. По 
словам водителя, скорость 
он не превышал, просто в 

этом месте был жуткий го-
лолед. К слову, накануне 
таксист несколько раз про-
езжал мимо этого съезда и 
наблюдал много аварий.

Эти слова подтвердили 
и сотрудники ГИБДД, при-
бывшие на оформление 
аварии: на съезде в правой 
полосе они увидели сугроб 
метровой высоты и почти 
двухметровой длины. Про-
езжая часть была не обрабо-
тана спецсредствами.

«Машина шла как шайба по 
льду — если бы у меня была 
дырка в полу, я бы тормозил 
ногой. Чтобы как-то остано-
вить неуправляемую маши-
ну, я направил ее в сторону 
ограждения. В тот момент в 
этом месте людей не было. 
Полицейский и эти два во-
дителя меня не видели, я их 
тоже. За 2–3 секунды они 
там появились, как и я. Не 
мог я предотвратить стол-
кновение!» — доказывал 
свою правоту Сагитов. Так-
сист планирует оказать фи-
нансовую поддержку семье 
погибшего, хотя сетует, что 
денег у него мало — в службу 
такси люди идут работать не 
от хорошей жизни. Сагитов 
считает, что в случившемся 
просматривается не только 
его вина, но и коммуналь-
ных служб, не поливших 
дорогу антигололедными 
средствами.

Погибший Дмитрий Гро-
мов трудился в полиции с 
мая 2004 года. Имел дей-
ствующее дисциплинарное 
взыскание в виде неполного 
служебного соответствия 
(было наложено 20 ноября 
2015 года). Вместе с супру-
гой Светланой и четырех-
летним сыном Иваном жил 
в подмосковных Люберцах. 
Последнее пристанище по-
лицейский найдет на мест-
ном кладбище 26 января. 
Кстати, Дмитрий готовился 
стать отцом во второй раз 
— со дня на день Светлана 
должна разрешиться от 
бремени. 

НА ПРИЕМ К МИНИСТРУ МОЖНО 
БУДЕТ ПРОЙТИ БЕЗ БАХИЛ

Требовать от граждан на-
девать бахилы перед тем, как 
зайти в кабинет к чиновнику 
на личный прием, не будут 
в министерствах. От идеи 
заставить жалобщиков ше-
лестеть одноразовыми та-
почками решили отказаться, 
даже несмотря на бушующий 
в стране грипп. На борьбу с 
вездесущими вирусами в 
общественных приемных ве-
домств встанут только конди-
ционеры и рукомойники.

Как пояснил источник в 
федеральном правитель-
стве, за введение любых 
гигиенических и защитных 
мер в период эпидемий от-
вечает Роспотребнадзор. 
Однако оттуда пока никаких 
распоряжений относительно 
необходимости снабжения 
граждан, входящих в здания 
министерств, бахилами не 
поступало, даже несмотря 
на сезонное нашествие глав-
ного зимнего недуга. Более 
того, в часы личного приема 
заместителей министров и 
директоров департаментов, 
когда в коридорах становится 
особенно людно, просителей 
и представителей активной 
общественности также ни-
кто не будет заставлять об-
лачаться в синий полиэтилен. 

Вести борьбу с возбудителя-
ми ОРВИ и гриппа чиновники 
планируют преимуществен-
но при помощи хорошо рабо-
тающих систем вентиляции. 
Причем в ряде ведомств в 
правила организации и при-
ема граждан отдельно впи-
сали пункты, направленные 
на поддержание чистоты и 
нормальной гигиенической 
обстановки. Как стало из-
вестно «МК», в правилах ра-
боты общественной прием-
ной Минтруда сказано, что 
все помещения, где ведется 
личный прием, должны быть 
оборудованы кондиционе-
рами, гардеробами, куда 
можно сдать засиженную 
вирусами и бактериями 
верхнюю одежду, а также до-
ступными туалетами, чтобы 
у граждан всегда была воз-
можность после пробежки 
по общественному транс-
порту вымыть руки или, при 
необходимости, умыться. 
Как отметили чиновники, на 
данный момент бахилы оста-
ются обязательными только 
в медицинских учреждениях. 
Ходить по коридорам поли-
клиник и больниц «в небесно-
синем» граждане обязаны в 
силу СанПиНа, утвержденно-
го Роспотребнадзором.

У САМОЛЕТА, ПРИЗЕМЛИВШЕГОСЯ НА ШОССЕ, 
ПОДМЕНИЛИ ПИЛОТА

Неожиданное развитие по-
лучила субботняя история с 
самолетом, приземлившим-
ся прямо посреди Ярослав-
ского шоссе в Подмосковье. 
Как оказалось, за штурвалом 
самолета сидел совершен-
но не тот человек, которому 
принадлежал самолет. След-
ственный комитет в данный 
момент выясняет, имел ли 
он право пилотировать са-
молет.

Как уже сообщал «МК», не-
обычный случай произошел 
23 января: четырехместный 
самолет «Вильга-А35», вско-
ре после того как оторвал-
ся от земли на аэродроме 
Вихрево под Сергиевым По-
садом, начал терять высоту 
— «забарахлил» двигатель, 
и пилот не нашел ничего 
лучше, как приземлиться на 
разделитель на шоссейной 

дороге. Самолет нелепо за-
стрял на отбойнике, фюзеляж 
и крылья местами покоре-
жились от падения. Вместо 
шасси у крылатой машины 
были лыжи, но тем не менее 
садиться на обочину пилот не 
рискнул. Сразу же появилась 
версия о том, что за штурва-
лом был некий Павел Титов, 
инструктор близлежащего 
аэроклуба «Пересвет», кото-
рому по документам и при-
надлежит этот самолет. Тем 
более что в 2011 году Павел 
Титов совершал аварийную 
посадку, схожую по характе-
ру. На самом же деле с ава-
рийной посадкой в минувший 
уик-энд Титова связывает 
лишь то, что самолет оформ-
лен на него. В день аварии 
его даже не было в клубе, 
а «Вильгой» может пользо-
ваться практически каждый 

участник «Пересвета» при на-
личии всего необходимого 
для вылета. За штурвалом 
самолета в субботу был не-
кий 45-летний Андрей Пика-
лов. Пока что следователь 
московского следственного 
отдела на транспорте ММСУТ 
СК РФ не смог выйти на связь 
с ним и проверить, есть ли у 
него допуск к полетам. Кол-
леги Пикалова уверяют, что 
он опытный пилот, имеет 
действительные пилотское 
удостоверение и заключение 
врачебно-летной эксперт-
ной комиссии (ВЛЭК), то есть 
он имел право находиться 
за штурвалом самолета. В 
самом аэроклубе готовят-
ся к визиту представителей 
Межгосударственного авиа-
ционного комитета, которые 
будут выяснять подробности 
инцидента. 

ПОПЫТКУ НЯНИ ОЧИСТИТЬ КАРМУ 
РЕБЕНКА ФЕМИДА ОЦЕНИЛА  

В СЕМЬ ЛЕТ

Приговор 36-летней Зориг-
ме Шираповой, гувернантке, 
которая похитила 9-летнего 
подопечного, чтобы «почи-
стить ему карму» у Далай-
ламы, вынес Мещанский 
суд. 

Как в свое время сообщал 
«МК», похитительница, уро-
женка небольшого поселка 
Хоринск в Бурятии, 16 октя-
бря 2014 года подошла к мо-
сковской школе, где учился 
мальчик. Ребенок как раз шел 
с другом на занятия. Зоригма 
заявила ребенку, что бабушка 
велела срочно привезти его 
к себе, поскольку в городе 
появились бандиты, кото-
рые ищут сидящего в тюрь-
ме отца мальчика… История 
была сложная и запутанная, 
и мальчик решил, что надо 
просто пойти с женщиной, 
которая бывала у них дома. 
В итоге Ширапова увезла 
паренька на электричке из 
Москвы в Щелково и держа-
ла в доме, где проживала с 
любовником. 

Между тем мама ребен-
ка рассказала стражам по-
рядка, что Зоригма делала 
с мальчиком уроки и иногда 
присматривала за ним. Одна-
ко деньги за услуги не брала, 
объяснив, что является пред-
ставителем секты, страдает 
из-за отсутствия своих детей, 
и посидеть с чужими для нее 
в радость. Через некоторое 
время мать мальчика стала 
замечать пропажу денег из 
дома. Кроме того, до женщи-
ны стали доходить слухи, что 
Зоригма много кому задол-
жала, а расплачиваться не 
спешила. И дама в апреле 
2014 года отказалась от услуг 
няни. Мать ребенка предпо-
ложила, что в отместку гу-
вернантка решила устроить 
похищение.

Также было уста-
новлено, что отец 
похищенного ребен-
ка действительно 
судим. За торговлю 
амфетамином в со-
ставе банды в 2012 
году он был осужден 
Королевским судом 
Московской области 
на 12 лет колонии. 
Вскоре после него в 
тюрьму отправился 
и супруг Шираповой. 
После получения 
этой информации 

у стражей порядка появи-
лась версия, что похищение 
ребенка могло стать след-
ствием каких-то тюремных 
разборок между мужчина-
ми. Но в итоге эта версия не 
подтвердилась. Ширапову 
вскоре нашли вместе с по-
хищенным ребенком. Она за-
явила, что хотела почистить 
ему карму. Во время обыска 
проныра снова убежала и 
прихватила с собой портмоне 
эксперта. 2 ноября она снова 
была задержана в поселке 
Свердловский Щелковско-
го района Подмосковья. Все 
это время она скрывалась, 
используя похищенное удо-
стоверение стража порядка 
и заявляя окружающим, что 
служит в органах, выполняет 
задание особой важности.

Похищение мальчика не 
единственный ее грех. В де-
кабре 2013 года Ширапова 
обещала помочь своей зна-
комой, имеющей проблемы 
в семейной жизни. По словам 
Зоригмы, для решения про-
блем необходимо провести 
ритуал в Республике Бурятия, 
у родственника Шираповой 
и ее духовного наставника 
«Лубсан Лома» (путешеству-
ющий монах высокого ранга). 
Ширапова заявила, что ри-
туал проводится путем за-
говора денежных средств, 
и потребовала от знакомой 
150 тысяч рублей. Однако 
«заговоренные» деньги она 
не вернула.

Как сообщили «МК» в Ме-
щанской прокуратуре, на 
суде женщина призналась 
во всех своих действиях, но 
по-прежнему не считает их 
преступлениями. Мещан-
ский суд приговорил ее к 
семи годам колонии обще-
го режима. 

СОЦИАЛЬНЫЕ КАРТЫ СТАНУТ 
ОБЩИМИ ДЛЯ ПАП И МАМ

Социальные карты для 
многодетных семей в сто-
лице вскоре могут начать 
оформлять не на конкрет-
ного родителя, а на их об-
щую фамилию, превратив 
их таким образом в «семей-
ные».

Как стало известно «МК», 
недавно в Мосгордуму по-
ступило обращение одного 
из горожан, который призвал 
депутатов обратить внима-
ние на проблему с социаль-
ными картами у многодет-
ных семей в столице. Дело 
в том, что эта карта, дающая 
право бесплатного проезда 
на общественном транспор-
те, сегодня выдается лишь 
одному из многодетных ро-
дителей. Автор обращения 
к депутатам предлагает да-
вать эти карты не одному, а 
обоим родителям. Депутаты 
Мосгордумы эту инициативу 

не поддержали, зато пред-
ложили унифицировать одну 
социальную карту, положен-
ную на одну многодетную 
семью, чтобы пользоваться 
ею поочередно могли оба 
родителя. Вариантами тако-
го новшества со временем 
может стать нанесение на 
карту лишь фамилии семьи 
без указания конкретного 
имени и отчества либо ука-
зание на ней сразу двух ро-
дителей. Наконец, третий 
вариант — это предоставле-
ние второму родителю пра-
ва проезда по социальной 
карте первого при условии 
предъявления удостовере-
ния многодетной семьи. Ка-
кой из этих вариантов легче 
и логичнее всего претворить 
в жизнь, депутаты намерены 
выяснить у уполномоченных 
органов столицы уже в бли-
жайшее время.

Дежурная бригада: Татьяна АНТОНОВА, Леонид МИКУЛЯК, Юлия 
ГРИШИНА, Наталья БАЖЕНОВА, Алексей СТЕЙНЕРТ и др.

Раненую косулю спас-
ли недавно от охотников-
браконьеров жители Рамен-
ского района Подмосковья.  

Как рассказал «МК» руко-
водитель клиники птиц Вла-
димир Романов, в январские 
праздники к ним поступила 
молодая косуля. Ее привез-
ли жители области, которые 
буквально вырвали животное 
из рук охотников. 

По словам очевидца слу-
чившегося Виктора Дьяченко, 
они с коллегой работали на 
частном участке, как вдруг 
вдалеке у леса заметили ко-
сулю. Перепуганное животное 
неслось прямо к ним.

— Участок был огорожен не-
высоким забором из сетки-
рабицы, но косуля не смогла 

его перепрыгнуть. Несколь-
ко секунд она билась об эту 
сетку, а потом забежала в 
калитку, — рассказал «МК» 
Виктор.

Затем мужчины увидели, 
как из леса на квадроциклах 
и внедорожнике выехали 
несколько человек в камуф-
ляжных костюмах. По словам 
Виктора, охотники пытались 
загнать косулю и даже, по-
сле того как она забежала 
на участок, ждали, пока ее 
отдадут.

Позже выяснилось, по-
чему косуля не могла пере-
прыгнуть через забор — у нее 
отсутствовала часть задней 
ноги, и вся она была в крови. 
Виктор перевязал ей рану и 
отвез в лечебницу. Как и когда 

бедняжка могла получить 
травму, неизвестно. По мне-
нию специалистов, она могла 
обломать ногу, пока убегала 
от браконьеров. Конечности 
у косуль тонкие, поэтому в 
снегу легко могли застрять 
и переломиться.

Еще несколько дней пока-
леченное животное откарм-
ливали и лечили хозяева 
приусадебного участка — на 
это время они разместили ее 
на своей конюшне. А затем 
животное пристроили в кли-
нику. По словам Романова, 
в настоящее время косуля 
находится в стационарном 
вольере. Сотрудники при-
думали ей кличку Маресьев 
— в честь русского летчика 
Алексея Маресьева, которо-
му из-за тяжелого ранения в 
годы Великой Отечествен-
ной войны ампутировали обе 
ноги. Весной нашего Маре-
сьева переведут в открытый 
вольер, где он и будет жить. 
Однако на волю косулю, к со-
жалению, из-за травмы уже 
не выпустят. 

Кстати, как пояснили в 
Обществе охотников и ры-
боловов Москвы, загонять 
парнокопытных — оленей, 
лосей, в том числе и косуль, 
тем более раненых, — на тех-
нике запрещается даже во 
время сезона охоты. 

БРАКОНЬЕРЫ САМИ ВЫВЕЛИ БЕЗНОГУЮ КОСУЛЮ  
К СПАСИТЕЛЯМ



ВВЕРХ  
ПО «ЛЕСЕНКЕ ЦЕН»  
НА КРАИ 
ПРОПАСТИ

Поэтому, если даже нефтецены на 
самом деле развернутся, рубль 
хоть на сколько-то укрепится, это 
совсем не значит, что вся эконо-

мическая ситуация в стране резко улучшится: 
промышленность заполнится новыми заказами, 
ВВП устремится вверх, а цены на потребительском 
рынке — вниз.

С ценами вообще отдельная история. В Рос-
стате соответствующий внутренний термин — 
«лесенка цен». Согласно ему в нашей стране все 
дорожает с декабря по март. Причем при любых 
экономических условиях. Затем наступает стаби-
лизация. Потом — опять рост.  Иными словами, у 
нас всегда все будет только дорожать. Даже если 
рубль опомнится и начнет крепнуть к доллару 
семимильными шагами.

Дело в том, что российские производители 
все свои издержки привыкли списывать на поку-
пателей. Почему? Так ведь нет никакой реальной 
конкуренции. В регионах, что не секрет, про-
цветает бизнес, приближенный исключительно к 
местным начальникам. На федеральном уровне 
также немало барьеров, как бы ни объявляли с 
помпой о, например, «надзорных» каникулах. 
Можно приобрести за миллиарды долларов по 
просьбе высших властей крупный производ-
ственный объект, а затем под давлением суда 
его же лишиться.

В таких условиях цены только растут.
Конечно, если нефтерынок развернется к нам 

передом, а к саудитам — задом, то макроэкономи-
ческая ситуация для России на глазах улучшится. 
Но цены на внутреннем рынке, как бы ни укрепился 
рубль, снижаться не будут. Торговцы, которые 
сейчас зажаты в тиски дорожающего доллара, 

ЗЛОБА ДНЯ
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НИЖЕ $20  
НЕ УПАДЕТ
Последняя надежда нефти: 
оттолкнуться от дна

Снежная буря в США вроде бы об-
надежила. В конце прошлой недели 
стоимость нефти прыгнула на 13,5% 
и приблизилась к $33 за баррель. Это 
помогло российской валюте сбить 
курс доллара с 82,6 до 77 рублей. Но 
счастье было недолгим. В понедель-
ник, 25 января, к середине дня нефть 
вернулась к $30–31, а «деревянный» 
на бирже упал до 79 рублей за «зе-
леный» (официальный курс ЦБ пока 
77,79). Однако очевидно, что подобные 
впечатляющие колебания мы увидим 
и в будущем — нефтяной рынок не-
стабилен, различные факторы тянут 
баррель в обе стороны, но в большей 
степени все же вниз. России еще по-
везет, если котировки в среднем не 
опустятся ниже $30. Тогда наша валюта 
может укрепиться хотя бы на 80 рублях 
за доллар, а не скатиться к кошмарным 
90–100. 

Сейчас о нефтяных ценах не говорит 
только ленивый. Причем сколько сторон, 
столько же и мнений. Больше пессимиз-
ма, нежели оптимизма. Пока цены коле-
блются на уровне $30. И это еще не самый 
плохой расклад. Западные авторитетные 
инвесткомпании уверяют, что скоро дойдет 
до $20. Такой расклад вполне возможен. 
Когда Иран вернется на мировой рынок, 
он будет бороться за место под солнцем 
с Эр-Риадом, явно демпинговать, чтобы 
отобрать покупателей нефти.

Глава Минэкономразвития Алексей 
Улюкаев считает, что все-таки в 2016 году 
будет выше $30. Впрочем, еще полтора 
месяца назад он говорил, что будет $50 
и даже $60. Учитывая, что его ведомство 
пересматривало свои прогнозы на этот 
год 5 раз (возможно, это не предел), то 
доверять им крайне сложно.

Но даже если котировки останутся 
на уровне в $30, то ситуация крайне шат-
кая. По словам вице-президента крупной 
российской компании Леонида Федуна, 
конечно, можно и дальше продавливать 
рынок вниз (как это делает Саудовская 
Аравия. — «МК»), но экономически и, с 
точки зрения спекулянтов, это не имеет 
смысла. «С точки зрения технологии мир 
при $30 за баррель существовать не мо-
жет», — отмечает Федун.

В России себестоимость добычи 
одного барреля варьируется от $3 (но та-
ких месторождений буквально единицы) до 
$15–20. С учетом налогов, транспортной 
составляющей, других инфраструктурных 
издержек эта планка может доходить и до 
$45–50. Фактически сейчас нефтяники, 
чтобы сохранить клиентов и долю рынка, 
торгуют сырьем себе в убыток.

Как ранее говорил другой компе-
тентный отечественный нефтяник Вагит 
Алекперов, при нефтяных ценах ниже $20 
его компания продолжит выплачивать 
зарплаты, но перестанет инвестировать 
и сократит добычу. В 2015 году Россия 
вышла на рекордный уровень производ-
ства «черного золота» — более 534 млн 
тонн. С этого года, по мнению Алекперо-
ва, без инвестиций добыча может начать 
снижаться.

С одной стороны, это крайне негатив-
ная тенденция — меньше нефти, меньше 
доходов. С другой стороны — есть и не-
большие, неявные плюсы. На мировом 
рынке в настоящее время наблюдается 
переизбыток сырья. Сокращение добычи 
приведет к сокращению экспорта, соот-
ветственно, есть шанс, что появится не-
большой дефицит и цены вырастут. А как 
утверждают сами нефтяники, выгоднее 
продавать один баррель за $50, чем два 
по $25 (расходы на добычу в этом случае 
ниже).

Примерно об этом говорит и руко-
водитель международного инвестфонда 
Andurand Capital Пьер Андюран, который 
считается одним из самых удачных про-
гнозистов нефтяных котировок. По его 
словам, во II половине 2016 года — к началу 
2017 года страны, не входящих в ОПЕК, 
сократят экспорт «черного золота». Тогда 
цены за 2–3 года могут вернуться к $70 и 
даже к $100 в 2018 году.

Российская экономика будет спасена. 
Остается вопрос — доживем ли?

Николай МАКЕЕВ.

Думский Комитет по конституционному за-
конодательству подготовил ко второму чтению 
законопроект, который уточняет правила работы 
наблюдателей на выборах всех уровней. Текст, 
появившийся в результате радикальной перера-
ботки принятого в первом чтении документа, стал 
полной неожиданностью для авторов — группы 
депутатов из фракции КПРФ во главе с Геннадием 
Зюгановым. Неприятной неожиданностью.

Коммунисты предлагали всего лишь ограни-
чить число наблюдателей, которые каждая партия 
или кандидат вправе направить для работы на 
каждый участок: пять человек, работающих по-
переменно, не больше. Инициатива родилась 
после региональных и муниципальных выборов 
прошлой осени. Так как сейчас число наблюда-
телей законом не ограничено, кое-где на местах 
это привело к организации своеобразной «ка-
русели»: наблюдателей у некоторых кандидатов 
оказывалось по 400–500 человек, они ходили с 
одного участка на другой и везде голосовали за 
своего патрона…

Инициатива наказуема. 2 страницы законо-
проекта превратились в 10. Поправки, внесенные 
за подписью главы Комитета по конституционному 
законодательству Владимира Плигина и его заме-
стителя Дмитрия Вяткина, существенно изменяют 
правила игры. И поправки эти дословно совпадают 
с теми, что анонсировала газета «Коммерсантъ» 
два дня назад — мол, есть такие, подготовил их 
Центризбирком, а президент Путин одобрил. 

Такие истории в Госдуме случаются: зако-
нопроект, внесенный оппозиционной партией, 
принимается в первом чтении, к радости авторов, 
но при подготовке ко второму чтению радикально 
переписывается. Так было, к примеру, с законо-
проектом депутатов из фракции ЛДПР об уста-
новлении единого дня голосования в последнее 
воскресенье марта: он был внесен в 2010 году, а 
в 2012 году вдруг принят, но с одной поправочкой 
— власти решили, что единый день голосования 
им удобнее проводить во второе воскресенье 
сентября…

Итак, теперь предельное число наблюдателей 
от каждой партии или кандидата на выборах всех 
уровней определено в два человека. Они смогут 
присутствовать на участке в день голосования 
и при подсчете голосов попеременно. Подать 
списки наблюдателей (с указанием их имени-

отчества, фамилии, адреса места жительства и 
номера того участка, к которому данный наблю-
датель прикреплен) партия или кандидат обязаны 
не позднее чем за три дня до дня голосования 
в территориальную избирательную комиссию 
на выборах региональных или федеральных и в 
участковую — на выборах муниципальных. Потом 
перебросить наблюдателя с одного участка на 
другой будет уже нельзя. 

Одновременно прописывается, что наблюда-
телей следует допускать на участок не позднее чем 
за час до начала голосования, им «должна быть 
предоставлена возможность» присутствовать при 
подсчете голосов и наблюдать за ним, а отстранить 
от работы члена участковой комиссии или удалить 
наблюдателя с участка можно будет только по 
решению суда (сейчас достаточно мотивиро-
ванного решения участковой или вышестоящей 
комиссии, оформленного в письменной форме). 
Закреплено и право наблюдателя осуществлять в 
помещении для голосования фото- и видеосъемку 
с того места, которое определено председателем 
комиссии, — после уведомления о намерении 
такую съемку осуществить.

Изучить детально предлагаемые изменения 
во фракциях еще не успели. 

«Видимо, нам придется во втором чтении 
голосовать против своего же законопроекта», 
— сказал «МК» замглавы Комитета по консти-
туционному законодательству Вадим Соловьев 
(КПРФ). Он признал: «Нас переиграли». По словам 
г-на Соловьева, пять человек на партию и канди-
дата, попеременно находящихся на участке, — 
это нормально, а два — мало: «одного отправят 
с выносной урной, другого удалят по решению 
суда, и все, и с другого участка уже человека не 
перебросишь». Лидер фракции «СР» Сергей Ми-
ронов напомнил журналистам, что цифра пять 
взялась «не с потолка»: «на каждом участке по 
4 выносные урны, наблюдатели уедут с ними, и 
кто-то же должен остаться на участке!»

А секретаря ЦК КПРФ, депутата Госдумы 
Сергея Обухова гораздо больше беспокоит тре-
бование за три дня подавать окончательные спи-
ски наблюдателей по каждому участку: «Обычно 
списки составляются буквально накануне дня 
голосования, это непростой процесс», — сказал 
он «МК».

Марина ОЗЕРОВА. 

Роман УДОТ, сопредсе-
датель движения в за-
щиту прав избирателей 
«Голос»: 
— Нападение на наблю-
дение за выборами идет 
с двух фронтов: законо-
проектом об НКО — ино-
странных агентах его при-
числяют к «политической 
деятельности», а законо-
проектом Центризбирко-
ма и Администрации Пре-

зидента — за три дня до выборов закрепляют 
на избирательных участках. Фальсификации 
на выборах — вбросы, карусели, как правило, 
готовятся членами комиссий, задача наблюда-
теля — сообщать о таких нарушениях. Заранее 
предупреждать возможных преступников, на 
каких участках будет наблюдение — то же самое, 
что сказать, где от нарушений лучше воздер-
жаться, а где можно делать все что угодно.

Последний законопроект опирается на 
несуществующую в природе проблему: мол, 
теперь, когда наблюдателя на участке два, 
комиссия не будет никого выгонять, но она и 
раньше больше двух наблюдателей не впускала. 
Это убийство мобильного наблюдения. Воз-
никает проблема логистического характера: 
мы волонтеры, нам денег не платят, так, чтоб в 
среду мы знали списки наблюдателей, почти не 
бывает. Не всегда люди готовы потратить на это 
выходной день, или человек заболел — нужно 
срочно найти ему замену, а иногда в послед-
ний момент нужно перебросить наблюдателя 
с одного участка на другой, оттуда, где все 
хорошо, туда, где все плохо. 

Этими двумя поправками создается уни-
кальная ситуация: у наблюдателей от иностран-
ных государств, разрешенных Копенгагенским 
соглашением 1990 года, будет больше прав, чем 
у граждан России, они смогут перемещаться 
между участками. 

Валерия МАРКОВА. 

Думский Комитет по законодательству реко-
мендовал принять в первом чтении законопро-
ект Верховного суда о гуманизации уголовного 
законодательства. Но предложение больше 
не считать преступлением однократные по-
бои, угрозу убийством и злостную неуплату 
алиментов на детей и престарелых родителей 
вызывает у депутатов большие сомнения.

Глава Комитета по законодательству Павел 
Крашенинников («ЕР»), открывая обсуждение, на-
помнил: о декриминализации, то есть переводе 
ряда статей Уголовного кодекса, карающих за 
преступления небольшой тяжести, в Кодекс об 
административных правонарушениях, говорил пре-
зидент в своем Послании Федеральному собранию 
в декабре прошлого года. Повторное аналогичное 
правонарушение должно считаться преступлением 
и наказываться в уголовном порядке, уточнил глава 
государства. После его поддержки разработанные 
Верховным судом законопроекты на эту тему по-
лучили положительное заключение правительства 
и поступили на рассмотрение Госдумы. 

Среди прочих мер, направленных, как вы-
разился замглавы ВС Владимир Давыдов, «на 
гуманизацию уголовного законодательства», 
предлагается перестать считать преступлением 
совершенные однократно побои или иные насиль-
ственные действия, причинившие физическую боль 
(ч. 1 статья 116 УК), однократную угрозу убийством 
(ч. 1 статья 119 УК), злостное уклонение от уплаты 
алиментов на содержание детей или нетрудоспо-
собных родителей (статья 157 УК) и использование 
заведомо подложного документа, за исключением 
официального (ч. 3 статья 327 УК). 

Г-н Давыдов привел судебную статистику, из 
которой следует: ежегодно в суды поступает около 
20 тысяч дел в связи с однократными побоями, 
30 тысяч дел в связи с угрозами убийством и при-
мерно 15 тысяч дел за использование подложных 
документов. 90% осужденных по этим составам 
были приговорены к наказаниям, не связанным с 
лишением свободы: штрафам или исправительным 
работам. Повторное совершение вышеперечислен-
ных правонарушений повлечет за собой уголовную 
ответственность, пояснил судья.

Никаких вопросов по поводу декриминализа-
ции заведомо подложных неофициальных докумен-
тов у депутатов не возникло (сейчас УК обещает за 
это штраф до 80 тысяч рублей или даже арест на 
срок до 6 месяцев). Еще одно предложение ВС — 
поднять с 1 тысячи до 5 тысяч рублей планку, которая 
превращает мелкое хищение из административного 
правонарушения в уголовное преступление — ни-
каких возражений у членов комитета тоже не вы-
звало. Тем более что еще в прошлом году Госдума 
приняла в первом чтении законопроект, внесенный 
группой депутатов во главе с Ириной Яровой («ЕР»): 
он предполагает ровно то же самое, обещая за по-
вторное мелкое хищение в течение года уголовную 
ответственность. 

Но при этом в заключении комитета отмеча-
ется, что предложение убрать из УК наказание за 
однократные побои «заслуживает дальнейшего 
обсуждения» с учетом «уровня бытового и домаш-
него насилия, а также того, что указанная статья 
выполняет превентивную функцию». По офици-
альной статистике МВД, говорится в документе, 
ежегодно 26 тысяч детей становятся жертвами 
преступных посягательств со стороны родителей, 
еще две тысячи детей и подростков кончают жизнь 
самоубийством, спасаясь от жестокого обращения в 
семье, а десятки тысяч убегают из дома. Напомним: 
сейчас за однократные побои УК обещает штраф 
до 40 тысяч рублей, или исправительные работы, 
или арест на срок до 3 месяцев.

Комитет отмечает, что при обсуждении вопроса 
о декриминализации статьи 157 УК (она обещает в 
том числе и лишение свободы на срок до 1 года) надо 
учитывать, что эта статья тоже выполняет превентив-
ную функцию: по данным ФССП, благодаря принятию 
мер уголовно-правового характера в 2014 году была 
погашена задолженность на сумму 327 млн рублей, 
за 10 месяцев 2015 года — 520 млн рублей. 

Г-н Крашенинников сообщил, что после внесе-
ния в Госдуму законопроектов ВС «в комитет идет 
вал обращений и писем по поводу декриминализа-
ции побоев, злостной неуплаты алиментов и угрозы 
убийством». А реализовать обещание уголовного 
наказания при повторном аналогичном наруше-
нии будет, по его словам, большой проблемой: 
в России нет единой федеральной статистики, то 
есть учета административных правонарушений, и 
«достаточно переехать в другой регион — и опять 
делай что хочешь». 

Замглавы комитета Юрий Синельщиков (КПРФ) 
напомнил, что в 70–80-е годы в СССР проводилось 
исследование МВД, которое показало, что в тех ре-
гионах, где чаще судили за угрозу убийством, было 
меньше убийств. Действующий УК за однократную 
угрозу убийством обещает обязательные работы 
на срок до 480 часов или даже лишение свободы 
на срок до 2 лет.

Марина ОЗЕРОВА. 

ОДИН РАЗ —  
НЕ УГОЛОВНИК
Однократные побои и угрозу 
убийством перестанут считать 
преступлением
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Как росли цены на медикаменты (в рублях)
Название  декабрь 2014 г.  декабрь 2015 г.  Изменение (%)

Ртутный термометр 38,55   71,72  86%
(1 штука) 
Анальгин (10 таб.) 6,59   10,75  63%
Валокордин  87,29   140,56  61%
(капли 20 мл)
Ацетилсалициловая 3,91   6,07  55%
кислота (10 таб.)
Капли для глаз 213,01   320,28   50,3%
Левомеколь, 93,39   133,06  42%
мазь 40 г
Валидол (10 таб.) 22,64   32,04  41%

234 р.

234 р. 30%Цена в декабре  2014 г.

Цена 28 декабря   2015 г.

Изменение
в процентах

просто-напросто попытаются вернуть потери. 
И если сейчас бал правят всевозможные акции 
(проще скидки), иначе все сгниет, то при доро-
гом рубле все скупят по любым ценам. Правда, 
при одном еще условии. Если работодатели, 
уяснив, что рубль все-таки укрепляется, будут 
повышать зарплаты. Сейчас они в среднем по 
России не превышают и $500 в месяц. Но сейчас 
многие предприниматели как раз довольны 
низкими зарплатами. Тем более что они уже 
ниже, чем в Китае. А значит, российское про-
изводство при такой оплате труда становится 
вполне себе конкурентоспособным на мировом 
рынке. Только вот непонятно, кто произведен-
ные им товары будет покупать. Зарплаты-то у 
всех низкие.

Получается в любом случае замкнутый 
круг. Рубль даже если укрепится, не принесет 
нам снижения цен, а главное — и увеличения 
зарплат. Работодатели явно заинтересованы в 
обратном. А наемным работникам и при высо-
ком курсе рубля придется затягивать пояса.

Константин СМИРНОВ.

Наиболее подорожавшие продукты из потребительской корзины 

Наиболее подешевевшие продукты из потребительской корзины* 

* Цены на картофель, капусту и лук упали из-за 
рекордного  урожая овощей. По данным Мин-
сельхоза, в 2015 году было собрано 16,1 млн 
тонн. Это на 12,3% выше среднего уровня за 
последние 5 лет.

Наблюдателя выводят с участка. По новым правилам это будет возможно 
только по решению суда.
Избирательный участок 437 по РТ. 5 марта 2012 года.

Роман УДОТ:  
«У НАБЛЮДАТЕЛЕЙ ОТ ИНОСТРАННЫХ ГОСУДАРСТВ 
БУДЕТ БОЛЬШЕ ПРАВ, ЧЕМ У ГРАЖДАН РОССИИ» 

КРЕПОСТНОЕ ВЫБОРНОЕ ПРАВО

c 1-й стр.

Подготовил Михаил  ЗУБОВNON-STOP

ОПРОС

Минобороны РФ опро-
вергло слухи о создании 
новой военной базы в 
районе сирийского города 
Аль-Камышлы, появив-
шиеся в западных СМИ. 
Российские военные назвали 
эти сообщения «дилетант-
ским фарсом» и попыткой 
«информационного при-
крытия стягивания Турцией» 
крупной группировки войск к 
сирийской границе.
О планах России открыть 

новую военно-воздушную 
базу на севере Сирии со-
общило британское издание 
The Times. По его данным, 
на заброшенный аэропорт 
возле города Аль-Камышлы 
были переброшены около 
200 российских военных, 
которые приступили к рабо-
там по укреплению взлетно-
посадочной полосы.
Напомним, это уже не первая 

публикация западных СМИ 
о появлении в Сирии новой 
российской базы. Так, в на-
чале декабря прошлого года 
то же издание The Times со-
общало, что Россия готовит-
ся развернуть свою авиабазу 
на аэродроме Шайрат, на-
ходящемся в 35 километрах 
от сирийского города Хомса. 
Тогда информация также 
была опровергнута.

СИЛОВИКИ

НОВОЙ ВОЕННОЙ БАЗЫ В СИРИИ НЕ БУДЕТ 

Сегодня спикер 
Госдумы Сергей 
Нарышкин начнет 
визит в Египет. 
Запланированы 
его встречи с пре-
зидентом Абдель 
Фаттахом ас-Сиси и 
председателем палаты 
депутатов, на которых будут 
обсуждаться вопросы вос-
становления авиасообщения 
между Россией и Египтом и 
вопросы туризма.
«Наши стороны, конечно, заин-

тересованы в полном 
восстановлении от-
ношений, экономи-
ческих отношений, 

включая туризм и 
авиасообщение между 

двумя нашими страна-
ми, — заявил спикер Госдумы 
перед визитом. — Но это будет 
возможно только в случае пол-
ного гарантирования безопас-
ности наших граждан».
Напомним, что на прошлой 

неделе в Египет отправилась 
российская комиссия с целью 
оценки уровня безопасности 
аэропортов. Однако, как 
стало известно «МК», члены 
комиссии, в числе которых, 
естественно, есть представи-
тели спецслужб, проверяют 
также и безопасность отелей. 
Не исключено, что предвари-
тельные выводы этой комис-
сии будут использоваться в 
ходе переговоров.

ВЛАСТЬ

НАРЫШКИН ОБСУДИТ ТУРИЗМ В ЕГИПТЕ 

Генри Уорсли, бывший 
офицер британских воору-
женных сил, скончался в 
больнице в Чили. Мужчина 
намеревался стать первым 
человеком, который пересек 
бы Антарктиду в одиночку. 
Свое 1770-километровое пу-
тешествие Уорсли начал в но-
ябре, взяв с собой лишь лыжи 
и сани с палаткой и неболь-
шим запасом продуктов. Це-
лью было не только пройти от 
одного побережья континента 
до другого, но и сделать это 
без использования дополни-
тельных ресурсов, транспорта 
и т.д. Помимо этого мужчина 
рассчитывал сбросить почти 
12 кг и собрать 100 тысяч фун-
тов в фонд помощи раненым 
и больным военнослужащим. 
Как заявили в самом фонде, 
сумма в итоге была собра-
на. Уорсли был обнаружен в 
Антарктиде спасательными 

службами и доставлен в Чили, 
где и скончался. Как отмечает 
его супруга, причиной смерти 
стал полный отказ всех ор-
ганов. Мужчине оставалось 
менее 50 км до окончания 
путешествия.

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
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ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

В 2001 году 
старший 
научный 
сотрудник НИИ 
МГТУ им. Баума-

на Валерий Туполев решил 
осуществить «голодный» 
поход по Кавказскому хребту. 
На протяжении 33 дней он пил 
только чистую воду и, 
преодолев 250 км, сбросил 
35 кг.
В России, да и во всем мире, 
любители экстрима и путеше-
ствий регулярно практикуют 

как одиночные, так и группо-
вые «голодные походы», хотя 
мнение врачей на этот счет 
однозначно: организму вре-
дит не только многодневный 
отказ от пищи, сопряженный 
с физическими нагрузками, 
но и последующий «выход» из 
подобного режима.

ЭКСТРИМ

СКОНЧАЛСЯ БРИТАНЕЦ, РИСКНУВШИЙ  
В ОДИНОЧКУ ПЕРЕСЕЧЬ АНТАРКТИДУ

Музыкальная обществен-
ность крайне обеспокоена 
состоянием здоровья 
выдающегося 84-летнего 
народного артиста СССР 
Геннадия Рождественского. 
Маэстро, по всей видимости, 
поскользнулся на скользком 
зимнем тротуаре в Дрездене 
по дороге на свой концерт (он 
должен был встать за пульт 
Дрезденского оркестра). 
Концерт пришлось отменить 
буквально за полчаса до на-
чала, когда оркестр уже соби-
рался выйти на сцену. Жизни 
дирижера ничего не угрожает, 
но в любом случае Геннадию 
Николаевичу придется пройти 
обследование. 
«Обильные снегопады, такие 
как случились недавно в 
Москве, и немцев застают 
врасплох, несмотря на все 
прогнозы. Очистительная тех-
ника между тем обязательно 
выходит на дороги и во дворы 

прямо с раннего утра, даже 
если снегопад или гололед 
пришелся на выходной, — 
передает из Германии 
корреспондент «МК» Мария 
ПАВЛОВА. — Пешеходные 
дорожки обязательно чистятся 
и посыпаются гранитной 
крошкой. Но пешеходам все же 
следует соблюдать осторож-
ность: техника очищает от 
снега и льда только основные 

дорожки, тогда как неболь-
шие тропки могут быть очень 
скользкими. В целом к уборке 
дорог в Германии подходят 
функционально и по-немецки 
практично — тут не пытаются 
бороться с природой и полно-
стью избавить пешеходов от 
заботы смотреть под ноги, но 
при этом, несомненно, об-
легчают людям передвижение 
по городу».

ЧП

ДИРИЖЕР ГЕННАДИЙ РОЖДЕСТВЕНСКИЙ 
ПОЛУЧИЛ ТРАВМУ В ДРЕЗДЕНЕ

Ученым из Японии удалось 
вырастить человеческое ухо 
на спине подопытной крысы. 
Как предполагается, успех 
подобных опытов приведет к 
тому, что в скором времени 
медики смогут помогать лю-
дям с врожденными дефек-
тами или же пострадавшим, 
например, в аварии. Ухо на 
спине грызуна было созда-
но из клеток хрящевой ткани 
ребра, помещенных в специ-
альную форму. Ранее ученым 
уже удавалось «выращивать» 
подобным способом нос. 

РОССИЯНЕ СКРЫВАЮТ 
ОТНОШЕНИЕ К ВЛАСТИ
Граждане РФ опасаются 
высказывать свое мнение 
по поводу состояния дел 
в стране. Таковы данные 
опроса «Левада-Центра». 
— Замечено, что при соцо-
просах многие люди выска-
зываются более мягко, чем 
думают на самом деле, — 
прокомментировал для 
«МК» результаты иссле-
дования психолог Денис 
Токарь. — Особенно когда 
речь идет об отношении к 
власти. Думаю, россиянам 
это свойственно более, чем 
гражданам других стран, 
ибо у нас жива память о 
репрессиях, связанных с 
нелояльными высказыва-
ниями. 

Уличных художников, 
которые работали на Ар-

бате, в субботу разогнала 
московская полиция. Со-
общения об этом пострадав-
шие разместили в соцсетях. 
У них конфисковали моль-
берты, этюдники, кисти, 
бумагу. В полиции был 
составлен протокол о неза-
конной торговле и выписан 
штраф. 26 марта активисты 

проведут собрание в одной 
из мастерских и решат, как 
действовать дальше. Уже 
известно, что художники на-
мерены обратиться к столич-
ным чиновникам по поводу 
своей судьбы. Их поддержат 
уличные музыканты, которых 
еще раньше «выставили» с 
Арбата. 

ГОРОД

НА АРБАТЕ РАЗОГНАЛИ ХУДОЖНИКОВ

Опрос «Левада-Центра»

ОПАСАЕТЕСЬ ЛИ ВЫ ВЫРАЖАТЬ СВОЕ МНЕНИЕ 
ПО ПОВОДУ ТЕКУЩИХ ДЕЛ В СТРАНЕ?

Почему вы опасаетесь 
высказывать свое мнение 
о делах в стране?

Чтобы избежать негатив-
ных последствий для себя 

Потому что правда 
неприятна 

Не хочу расстраивать 
собеседника 

Затрудняюсь ответить 

Да 
Скорее нет 
Определенно нет 
Затрудняюсь ответить 
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ДЛЯ УБОРКИ СНЕГА В МОСКВЕ ЗАДЕЙСТВОВАНЫ
ночью днем

снегоуборочная техника, ед.

рабочие, чел.
более 15 000 более 18 500

более 47 000 более 90 000
По данным АГН Москва
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«В этом году должно быть завершено строи-
тельство объектов энергообеспечения для 
приема очередного подводного ракетного 
крейсера проекта-955 «Борей», — заявил в 
понедельник министр обороны России Сер-
гей Шойгу в Вилючинске во время инспекции 
строительства объектов учебно-боевой и со-
циальной инфраструктуры воинских частей, 
дислоцированных на Камчатке.

В пункте базирования подводных сил Ти-
хоокеанского флота (ТОФ) в Вилючинске Сергей 
Шойгу проверил ход строительства пирсовой 
зоны для базирования новых подводных крей-
серов проекта-955 «Борей», заслушал доклады 
командования Восточного военного округа о 
боевой подготовке и отчет главы Спецстроя, 
обратив особое внимание строителей на сроки 
готовности к приему новых кораблей и подлодок 
проекта «Борей», а также вручил государствен-
ные награды морякам атомного ракетоносца 
«Александр Невский».

В переводе с греческого «борей» означает 
«северный» (бурный северный ветер), но этим 
понятием смысл названия проекта не исчерпы-
вается. Каждая подлодка проекта «Борей» — это 
олицетворение не столько могущества мифо-
логического божества, сколько современных 
военных технологий.

Серия ракетоносцев «Борей» закладывалась 
в 1996 году и задумывалась под конкретный тип 
стратегического ядерного носителя — ракету 
«Барк». Затем от «Барка» решили отказаться в 
пользу новой ракеты «Булава», создание которой 
сопровождалось целой серией неудач. В резуль-
тате проект «Борей» превратился в многомилли-
онный долгострой: и бросить жалко, и оружия 
для него нет. 

Первый раз торжественный спуск на воду 
ракетоносца «Юрий Долгорукий» состоялся 
в 2008 году без «Булавы», что вызывало горькую 
иронию флотских специалистов. Потребовалось 
еще пять лет, чтобы достроить корабль и передать 
его Северному флоту (СФ).

Фактически с мертвой точки дело сдвинулось 
только после прихода в военное ведомство Сер-
гея Шойгу. Сегодня флот имеет на вооружении 
уже три ракетоносца стратегического назначения 
четвертого поколения проекта «Борей»: головной 

корабль «Юрий Долгорукий» находится в составе 
СФ, два — «Александр Невский» и «Владимир 
Мономах» — в составе ТОФ, еще три крейсе-
ра — «Князь Владимир», «Князь Олег» и «Гене-
ралиссимус Суворов» — в процессе постройки. 
И 18 декабря 2015 года был заложен седьмой 
ракетоносец — «Император Александр III». 

Длина подлодки — 170 метров, максималь-
ная глубина погружения — 480 метров, подводный 
ход — 29 узлов, надводный — 15 узлов, полное 
водоизмещение — 24 000 тонн. Каждый квадрат-
ный метр корпуса, выполненного из легированной 
сверхпрочной аустенитной стали, выдерживает 
40-тонную нагрузку. Питьевая вода добывается 
из-за борта опреснительными установками, от-
туда же берется и кислород, необходимый для 
обогащения им воздуха внутри корабля — то 
есть на поверхность экипаж корабля может не 
подниматься месяцами.

При этом атомная подлодка видит и слышит 
все, что движется на расстоянии многих десятков 
миль вокруг, обладает устойчивой связью по 

закодированным акустическим каналам. В задачи 
этих кораблей не входит охота за транспортами 
или боевыми соединениями враждебных фло-
тов, они обеспечивают исключительно ядерное 
сдерживание угрозой неминуемого ответного 
удара в случае нападения. По приказу президента 
такая подлодка должна нанести массирован-
ный ракетно-ядерный удар, мощности которого 
вполне хватит, чтобы превратить в безжизненную 
пустыню целый континент.

В понедельник на торжественной церемонии 
вручения наград в Вилючинске министр напом-
нил, что полгода назад в истории подводных 
сил ТОФ произошло знаменательное событие: 
впервые за последние 17 лет в его состав вошла 
подлодка нового поколения — атомный ракето-
носец «Александр Невский», вскоре заступит на 
боевую вахту еще одна — «Владимир Мономах». 
Как сказал министр, техника такого класса станет 
основой морской составляющей нашей ядерной 
триады.

Олег БОЖОВ.

Вспоминая предвыборные обещания 
наших политиков, сразу натыкаешься на 
бородатый анекдот: «Ты же обещал на мне 
жениться!» — «Мало ли что я на тебе обе-
щал!» Честно говоря, как вспомнишь наших 
женихов от политики, так вздрогнешь! И ведь 
абсолютно все избиратели в душе понимают, 
что ни одно предвыборное обещание никогда 
не будет исполнено, иначе зачем его давать, 
если можно было просто взять и сделать?! Но 
так устроена человеческая психика — человек 
обречен верить в лучшее, даже если для этого 
нет никаких причин. Надо только подтолкнуть 
электорат в нужном направлении, создать 
условия, ауру, искусственный ажиотаж — и 
все, птичка в клетке, избиратели в ловушке. 
И так было каждые четыре года, а теперь уже 
— каждые пять лет. Каждый электоральный 
цикл «Единая Россия» обещает населению 
золотые горы, сразу после выборов о них за-
бывает, но в другой раз за нее снова исправно 
голосует большинство населения страны. 
Фальсификации? Не думаю. Скорее — манипу-
ляции. Циничные, беспардонные, но красивые 
и даже изящные манипуляции общественным 
мнением. Политтехнологи от партии власти 
свято чтут Александра Сергеевича Пушкина 
и его заветы — «Ах, обмануть меня не трудно, 
/ Я сам обманываться рад». Молодцы ребята, 
не зря едят свой хлеб! 

Но пока с моей стороны это только слова, 
а теперь давайте обратимся к фактам. Давайте 
вспомним, что же нам с вами обещали партии 
в прошлые разы? 

Накануне выборов 2003 года «Единая 
Россия» обещала, что к 2004-му население 
будет платить за тепло и электроэнергию в 
два раза меньше, в 2005-м каждый гражда-
нин РФ получит свою долю от использования 
природных богатств, в 2006-м у каждого будет 
работа по профессии. В 2008 году каждая 
семья должна была получить собственное 
благоустроенное жилье. 

На минуточку — сегодня уже 2016-й… 
У каждого из вас, конечно, уже открыт свой 
счет в банке, куда «Единая Россия» исправно 
перечисляет деньги от природной ренты, и, 
конечно, каждый из вас имеет свое собствен-
ное, комфортабельное жилье. 

Еще одно важное обещание партии вла-
сти состояло в том, что «в результате значи-
тельного повышения пенсий и заработной 
платы, снижения инфляции (в 2011 году до 5%) 
Россия окончательно перестанет быть страной 
бедных людей». А теперь сухая статистика: 
число россиян с доходами ниже прожиточ-
ного минимума по состоянию на сентябрь 
2015 года достигло 20,3 млн человек. В 2014 
году число бедных составило 18 млн человек. 
Число бедных в январе–сентябре 2015 года 
составило 20,3 млн человек (14,1% от общей 
численности населения России). В 2014 году 
этот показатель составлял 18 млн человек 
(12,6% от населения). Таким образом, рост 
бедных россиян составил 2,3 млн человек. 
И это официальные цифры Росстата. О том, 
что же происходит в стране на самом деле, 
остается только догадываться. 

Можно ли назвать все эти обещания ло-
жью? Наверно, да. Но как красиво, согласи-
тесь! Как чудовищна эта ложь и как она пре-
красна! И как охотно избиратели в нее верят! 
И будут продолжать верить. 

В этом смысле лучше всего себя чув-
ствуют парламентское меньшинство и не-
парламентские партии. Они могут обещать 
вообще все что угодно, хоть луну с неба, а 
потом ничего не сделать и все свалить на 
проигранные выборы и партию власти. И вся 
прелесть в том, что это будет правдой. Об этом 
каждую неделю нам с вами и говорят партий-
ные лидеры «второго эшелона» не моргнув 
глазом, да еще и с каменными лицами. С них 
вообще взятки гладки. 

Тем не менее, несмотря на особенности 
человеческой памяти и психологии, обещания 
избирателям должны быть более-менее ло-
гичны, иначе конкуренты засмеют, превратят 
в клоунов. А там и до политического кладбища 
недалеко. И здесь мы с вами вступаем на 
новую электоральную почву. Ну, согласитесь, 
как, например, партия «Яблоко» может вам 
пообещать подогнать на день рождения Джен-
нифер Лопес в коробке с бантиком, если у нее 
весь партийный бюджет меньше стоимости 
услуг актрисы за вечер? Или как, например, 
партия «Пенсионеров за справедливость» 
отправит всех пенсионеров на отдых в Египет, 
если у России авиасообщение с этой страной 
отсутствует? Можно, конечно, подарить всем 
по пропеллеру и превратить в Карлсонов, но 
для этого им придется затащить в свои ряды 
Гарри Поттера, что еще менее вероятно. 

Раньше давать несбыточные обещания 
было хотя бы теоретически возможно, нефть 
стоила 120 долларов за баррель, инвестиции 
в страну лились рекой, Россия входила в 5 
лучших экономик мира. А что сегодня? Как 
обещать то, что заранее невыполнимо? Да и 
ЧТО обещать? 

Вариантов на самом деле не много. Но в 
любом случае политтехнологи будут делать 
так, чтобы эмоции у населения зашкаливали. 
В противовес здравому смыслу партийные 
лозунги скатятся в сферу иррационального. 
И здесь у партий, на мой взгляд, есть три 
пути: 1) найти внешнего врага; 2) найти вну-
треннего врага; 3) уйти в сферу коллектив-
ного бессознательного. Первый путь — это 
нагнетание ситуации вокруг сегодняшних 
недругов — руководителей Турции, США и 

Украины, накачивая, таким образом, до преде-
ла патриотическую составляющую как шину, 
которая в один момент может лопнуть. Второй 
путь — направить народный гнев, например, 
на мигрантов, которые якобы крадут рабочие 
места у россиян, или на чиновников, которые 
жируют в кризис (как не вспомнить Чубайса на 
корпоративе Роснано). Третий путь — уйти в 
архетипы и политическую мифологию. 

Последний вариант — для тех, кто поу-
мнее и подальновиднее, первые два — для тех, 
кто действует примитивнее. Стоит сказать, 
что поиск внешних или внутренних врагов — 
это не только тупиковый, но и очень опасный 
путь. Тупиковый — потому что нет никакого 
смысла уже завязанный узел затягивать еще 
сильнее, потом не развязать, что чревато, 
ведь это означает отсутствие пути назад. А 
опасный — потому что может повлечь за собой 
всплеск движения скинхедов, сжигания чучел 
российских чиновников или Джона Маккейна 
на Красной площади, тотальное ухудшение 
имиджа России во всем мире. Остается по-
литическая мифология: красиво, эффективно, 
безопасно для страны.

Так что же такое архетип и с чем его едят? 
Использование архетипов — это уход в глу-
бинные слои психики масс. Ну вот представьте 
себе, что ни с одним из жильцов дома у вас 
нет ничего общего: у вас разный социальный 
статус, увлечения, уровень культуры, профес-
сия, достаток, образ жизни. Как политической 
партии зацепить весь дом одним слоганом? 
Правильно — найти то, что объединяет всех 
— уйти в коллективное бессознательное. Счи-
тается, что коллективное бессознательное 
является не индивидуальным, а общим опытом 
для всех людей и составляет основу сознания. 
В глубинных слоях коллективного бессозна-
тельного отражен опыт прошлых поколений, 
закрепляющийся в культурном архетипе. 

Но как проникнуть в сферу коллективного 
бессознательного и задействовать архетип? 
Через эмоции. Бурю в стакане воды будут 
пытаться создать все кому не лень. Яркие 
зрелища, парады, акции, демонстрации, на-
полненные символами единства, марши, парад 
знамен, общее скандирование и т.п. — все 
это объединяет людей, создает толпу и будит 
необходимые эмоции. Для прикола в Москве 
могут заявить и санкционировать даже ше-
ствие готов или друидов, чтобы ошеломить 
зрителей и заставить их умирать со смеху всю 
неделю. Друиды, впрочем, как и готы, будут не 
настоящими. Не удивлюсь, если кто-нибудь ор-
ганизует несанкционированный парад транс-
веститов с предложением объединить Россию 
с Таиландом или предложит ввести уголовную 
ответственность за ношение бороды. А это еще 
две недели пересудов, положительные эмоции 
избирателей, а значит, и их симпатии. 

Как бы то ни было, мы с вами неизбежно 
станем свидетелями большого политического 
шоу, многосерийного зрелища, внедрения в 
общественное сознание политического мифа, 
в котором отчетливо проявится противосто-
яние Света и Тьмы, Добра и Зла, Давида и 
Голиафа. Технология «дописывания» полити-
ческого мифа заключается в том, чтобы образ 
героя (партии, политика) сделать органичным 
архетипичному образу героя, а образ врага 
должен соответствовать образу «чужого». 
Если партийным лидерам и политтехнологам 
ума хватит, то в образе врага предстанет мас-
штабный кризис, который жизненно важно по-
бедить, объединив усилия всей страны. Если 
же нет, то основным врагом станет Обама (его 
преемник или преемница) или Эрдоган. Тогда 
мы станем свидетелями массовых разоблаче-
ний: Эрдоган, например, окажется латентным 
гомосексуалистом, а у Обамы обнаружат даль-
них родственников в племени людоедов, чем 
впоследствии объяснят особенности внешней 
и внутренней политики Белого дома, так как 
кровь-то одна. 

Эффективной, зрелищной и безопасной 
для будущего страны могла бы стать кампания, 
посвященная борьбе партийных символов. 
Примером такой борьбы мог бы стать вызов, 
брошенный медведю как символу «Единой 
России». В 2011 году такую кампанию пла-
нировала провести «Справедливая Россия», 
размышлявшая о том, чтобы взять на свои 
знамена амурского тигра, находящегося под 
личным патронажем Владимира Путина. Но 
символ так и не взяла, а вызов — так и не 
бросила. А как было бы красиво: состяза-
ние белого медведя и амурского тигра. Это 
похлеще тигра Амура и козла Тимура будет, 
на которых вся страна теперь смотрит с за-
миранием сердца!

Сегодня символ тигра свободен, впрочем, 
как и козла. У партий, а в настоящее время 
их в России аж 77, есть все шансы прове-
сти изящную и зрелищную избирательную 
кампанию, взяв опеку над козлом Тимуром, 
предложив впоследствии наградить его ор-
деном Мужества или даже «За заслуги перед 
Отечеством». 

Треш, скажете вы. И будете правы. Но 
именно такой информационный треш ожидает 
нас с вами в ближайшие восемь месяцев до 
выборов. Ведь в то, что депутаты смогут на-
кормить народ, давно никто не верит, а вот 
зрелища ждут все. Точно так же, как все ждут 
Олимпиаду или чемпионат мира по футболу. 
Депутаты умеют куражиться и умеют раз-
влекать. Поэтому, если людей оставить без 
хлеба, партиям это простят, а вот если без 
зрелищ — никогда. Причем как избиратели, 
так и власть. 

СЕГО ДНЯ
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АРМИЯ

ТЕРРОР
СВОБОДНАЯ ТЕМА

Евгений ТУНИК, председатель совета директоров Института 
анализа политической инфраструктуры

3ПАРИЖСКИЕ 
ТЕРРОРИСТЫ 
«ОЖИЛИ» НА ВИДЕО
В ролике исламисты грозят 
европейцам очередными 
нападениями

Запрещенная в России террористическая 
группировка «Исламское государство» 
(ИГ, ИГИЛ) опубликовала видео, на кото-
ром, предположительно, организаторы 
парижских терактов 13 ноября 2015 года 
участвуют в казнях заложников и про-
износят угрозы в адрес европейцев. Об 
этом сообщает Le Monde. На кадрах мо-
гут фигурировать как минимум девять 
участников нападений во французской 
столице — четверо выходцев из Бельгии, 
трое из Франции и два из Ирака.

Само «послание» группировки, разме-
щенное на одном из джихадистских ресурсов, 
озаглавлено «Убивай их везде, где найдешь». 
Некоторые запечатленные на видео исла-
мисты обезглавливают или расстреливают 
заложников. На одном из кадров фигурирует 
мужчина, который имеет заметное сходство 
с предполагаемым координатором париж-
ских нападений Абдельхамидом Абаудом, 
который погиб в результате спецоперации 
правоохранителей. На ролике он произносит 
на французском угрозы в адрес жителей Пя-
той республики: «Мы уже в вашей стране, и 
мы будем убивать вас в ваших домах… Ваши 
власти не смогут вас защитить ни снаружи, 
ни внутри».

Одна из главных сцен — это казнь за-
ложников в пустыне, в которой участвовали 
семь предполагаемых организаторов атак 
13 ноября. Человек, похожий на Исмаила 
Омара Мостефа, который подорвал себя во 
время нападений на французскую столицу, 
говорит, что им и его соратниками получен 
приказ от «нашего эмира» (имеется в виду 
глава группировки Абу Бакр аль-Багдади) 
убивать граждан западных стран где бы они 
ни были. Также на кадрах с казнью виден 
один из самых молодых членов «парижской» 
группы — 20-летний Билал Хадфи, который 
подорвался рядом со стадионом «Стад де 
Франс», и 28-летний Сами Амимур — участник 
атаки на «Батаклан». Выживший организа-
тор терактов Салах Абдеслам на видео не 
появляется в отличие от своего погибшего 
брата Брахима.

Необходимо отметить, что видеоролик 
содержит открытые угрозы не только Фран-
ции и ее президенту Франсуа Олланду, кото-
рый сразу после терактов в Париже объявил 
об углублении французского участия в борьбе 
против ИГ, но и властям Великобритании, 
которые усилили свою военную активность 
в Сирии и Ираке в декабре 2015 года. На 
новом видео боевики ИГ демонстрируют 
фотографии Тауэрского моста и собора Свя-
того Павла. В конце показано голосование 
британского парламента по поводу операции 
против «Исламского государства». 

Неизвестно, за сколько времени до те-
рактов 13 ноября было записано это «по-
слание». Предполагается, что сам ролик был 
сделан в Ракке — оплоте ИГ в Сирии. Если 
французские правоохранительные органы 
подтвердят личности фигурирующих на ви-
део террористов, то, как отмечает Le Monde, 
это станет еще одним доказательством того, 
что организаторы нападений в Париже, в 
результате которых погибли десятки чело-
век, были реальными участниками боевых 
действий, а не обычными жителями Европы, 
подвергшимися влиянию джихадистских 
идей.

Комментируя появившееся видео, пре-
зидент Олланд заявил, что для Франции нет 
никакой угрозы, без сомнения. «Мы не сда-
димся в любом случае и не откажемся ни от 
средств для защиты нашей страны, ни от 
наших свобод», — подчеркнул французский 
лидер. 

Игорь СУББОТИН.

«БОРЕЯМ» СТРОЯТ ДОМ НА КАМЧАТКЕ
Шойгу проверил, как готовят базу для новейших атомных ракетоносцев

В Вилючинске министр 
обороны Сергей Шойгу 
вручил награды членам 
экипажа ракетоносца 
«Александр Невский».

ЖЕНИХИ ОТ ПОЛИТИКИ
Какими обещаниями нас развлекут 
политики перед думскими выборами в кризисный год

Многие регионы страны объявили об 
эпидемии гриппа. Чрезвычайная ситуация 
с заболеваемостью в Санкт-Петербурге, все 
якутские школы закрыты на карантин, полтора 
десятка школ прекратили работу в Сарато-
ве, запрещены массовые мероприятия на 
Камчатке… Первый признак ЧП — закрытые 
учебные заведения. 

С 26 января воронежские школьники отпра-
вятся на внеплановые каникулы, которые прод-
лятся 10 дней. Подробности «МК» рассказали в 
мэрии Воронежа.

— Еще сегодня утром, 25 января, полностью 
были закрыты 5 школ, частично приостановили 
занятия в 74 классах в 22 учебных заведениях. По-
рядок прост: если на первые два урока не приходит 
более 20 процентов учащихся, класс закрывается 
на карантин.

Любопытно, что детские садики закрывать не 
будут. Однако родителям рекомендуется по воз-
можности все-таки оставлять малышей дома. 

На сегодняшний момент медики официально 
констатировали в областном центре две смерти 
от гриппа. Но знакомая корреспондента «МК» — 
врач-педиатр — сказала, что речь может идти 
как минимум о десяти смертельных случаях (по 
неофициальной информации, имеющейся у «МК», 
сейчас в Воронежской области 26 умерших от 
гриппа, один из них врач). Смотря как считать.  

— Человек, страдающий гипертонией или 
красной волчанкой,  подхватил грипп, и организм 
не справился. В этом случае медики пишут, что 
больной умер от основного заболевания, а не от 
гриппа, — говорит эксперт. Кстати, сама педиатр 
и ее семья в полном составе переболели грип-
пом. Знает по себе: нынешний вирус «реально 

страшный, протекает с температурой до 41°С, 
осложняется пневмонией, порой может буквально 
за два дня привести к отеку легких». 

В столице же пока официальной отмашки 
по школам не было, дети продолжают учиться, 
карантин не вводится. В Роспотребнадзоре недо-
вольны распространением прессой страшилок об 
эпидемии. Эпидемии нет, считают чиновники:

— В столице продолжается сезонный подъ-
ем заболеваемости острыми респираторными 
вирусными инфекциями и гриппом. Но около 570 
заболевших на 100 тысяч населения — это ниже 
расчетных эпидемических пороговых уровней на 
3,6%. При этом удельный вес больных гриппом 
составил лишь 0,05%. В текущем эпидсезоне за-
регистрировано чуть менее 700 случаев гриппа 
среди людей, из них 147 случаев гриппа А/H1N1/
pdm09 (свиного), что составляет 21% от всех боль-
ных гриппом.

Почему регионы объявляют эпидемию, тогда 
как в Москве эпидемии нет?  

— Совершенно необязательно прослежи-
вается прямая зависимость развития эпидемии 
гриппа от плотности населения, — разъяснил «МК» 
замдиректора Центрального НИИ эпидемиологии 
Роспотребнадзора Виктор Малеев. — В столи-
це гораздо выше процент привитых от вируса 
граждан, гораздо больше людей носит марлевые 
защитные повязки, плюс погодные перепады в 
других регионах, вероятно, были иными. В Москве 
достаточно давно стоит морозная погода, при 
которой люди не злоупотребляют легкой одеж-
дой, что тормозит развитие легких простудных 
заболеваний, которые делают организм легко 
восприимчивым к гриппу.

Евгений БАЛАБАС, Прохор МАЙОРОВ.

Один из террористов, 
запечатленных на 
пропагандистском видео.

— Вирус свиного гриппа отличает-
ся от обычного только штаммом, 
— говорит заведующая лабо-
раторией этиологии и эпиде-

миологии гриппа Федерального научно-
исследовательского центра эпидемиологии и 
микробиологии им. Гамалеи Елена БУРЦЕВА. 
— Свиной (более корректно называть его панде-
мическим. — Прим. авт.) относится к группе А. 
Такое бытовое название произошло из-за того, что 
болезнь сформировалась из двух вирусов, кото-
рым были подвержены свиньи. Это сравнительно 
молодой вирус, который возник в 2009 году. И вот 
поэтому он, как считается, наиболее опасен. Чело-
веческий организм еще не успел адаптироваться 
к нему. В отличие от обычного, которым наши 
граждане болеют с 1968 года. Но все равно это 
всего лишь вирус, который вполне излечим, нет 
смысла для такой паники. Да, уровень лейкоцитов 
падает, но отнюдь не до нуля. Сравнивать свиной 
грипп с ВИЧ очень некорректно. 

— Но почему с 2009 года не было такого 
гриппа, а тут внезапно такая вспышка?

— Почему не было? Был. В сезоны 2009/10, 
2010/11, потом перерыв, затем с 2012/13, потом 
перерыв на два сезона. И вот сейчас опять. Видите 
ли, вирусы гриппа цикличны. Человек переболе-
вает одним, у него формируется популяционный 
иммунитет, который «охраняет» его какое-то время. 
Но в это же самое время он может подхватить 
другой вирус. И так далее.

— У всех ли заболевших сейчас принято 
брать анализы на возбудители?

— Нет, это довольно дорогое мероприятие. 
Да, на мой взгляд, не во всех случаях оно необхо-
димо. Врачи, как правило, видят клинику гриппа, 
особенно сейчас, когда количество заболевших 

составляет 40–50% среди всех, обратившихся 
за медицинской помощью. 

— А способы лечения «обычного» и «сви-
ного» гриппа различны?

— Препараты, как правило, одни и те же. 
Единственное, на что обращает внимание врач, 
— это степень тяжести заболевания. При легкой 
степени назначается одна схема лечения, при 
более тяжелой — другая. 

— Может ли человек самостоятельно сдать 
анализ, который выявит «свиной» грипп?

— Если есть такое желание и позволяют фи-
нансы, то может. Есть ряд частных медицинских 
центров (стоимость процедуры там составляет 
примерно 3 тысячи рублей) и государственных 
учреждений, где делают подобные исследова-
ния. Наш центр тоже этим занимается бесплатно. 
Однако для этого необходимо направление врача, 
мы не работаем с обратившимися гражданами. 
Сама процедура простая: у пациента берут мазок 
из носоглотки при помощи ватного тампона. И в 
течение 5–6 часов готов результат.

— Не поздно ли еще сделать прививку от 
гриппа? И насколько она способна защитить 
человека от этого коварного заболевания?

— В идеале ее надо было делать раньше, 
сейчас поздновато. Но если у человека есть воз-
можность поберечь себя 2–3 недели после при-
вивки и не столкнуться с возбудителями болезней, 
то можно и сейчас. Прививка (она включает в себя 
штаммы гриппа, которые атаковали население в 
последние годы) обычно защищает на 70–90%.

Однако о чем сейчас не стоит забывать, так 
это о профилактике. Различные биодобавки, про-
дукты питания (как бы банально ни звучало, но в 
первую очередь это мед и чеснок), противови-
русные средства. Все это способно подстегнуть 
иммунитет и снизить вероятность заболевания 
гриппом. 

— В каких случаях человеку следует 
перестраховаться и набрать 03?

— В первую очередь это касается беремен-
ных женщин. Или граждан, у которых заболевание 
развивается стремительно и с наличием высокой 
температуры.

— А каким образом самим можно рас-
познать серьезные симптомы и потребовать 
госпитализации? Да и вообще вправе ли сам 
больной настаивать на госпитализации?

— Это будет решать только специалист, — 
говорит врач подстанции Скорой помощи 
Михаил КОНЕВСКИЙ. — Все же это наша про-
фессиональная компетенция. Пациент настаивать 
не вправе. А если он уж решил, что ему просто 
необходимо попасть в больницу, то, пожалуй-
ста, — такси и «самотек» в лечебное учрежде-
ние. Правда, не факт, что его и в этом случае 
госпитализируют. Все будет уже на усмотрение 
врачей больницы.

 Сам диагноз «грипп» ставят тоже в больницах 
после проведения необходимых анализов.

— Терапевты самостоятельно поставить 
такой диагноз права не имеют, — рассказывает 
участковый врач-терапевт государственной 
поликлиники №107 Альбина СТРЕЛЬЧЕНКО. 
— Обычно в медицинской карте пишут предвари-
тельный диагноз — ОРВИ. А сам диагноз уточня-
ется после проведения необходимых анализов. 

Ирина БЛИННИК.

НЕДУГ

ЧТО ШТАММ ГРЯДУЩИЙ...

В минувшее воскресенье центр Киши-
нева был фактически парализован: даже 
по заниженным данным полиции, на улицы 
вышло около 20 тысяч протестующих. 
Оппозиция поставила власти ультиматум: 
до 17.00 четверга удовлетворить их тре-
бования, в противном случае они начнут 
блокаду транспортных магистралей. Что 
происходит в Молдавии, которая до недав-
него времени считалась самым спокойным 
уголком бывшего СССР? Об этом «МК» 
побеседовал с известным кишиневским 
публицистом, директором издания «Па-
норама» Дмитрием Чубашенко.

— Можно ли назвать происходящее в Мол-
дове Майданом?

— Майдан у нас ассоциируется с насилием, 
разгромом государственных зданий, гибелью 
людей. В Кишиневе, слава богу, ничего такого не 
происходит. Если это и революция, то мирная. 
Лидеры оппозиции постоянно призывают своих 
сторонников не атаковать полицию, не врываться 
в госучреждения, требовать смены власти нена-
сильственным путем.

— Каковы перспективы протеста? Удастся 
ли митингующим добиться поставленных 
целей?

— Люди протестуют против «захвата госу-
дарства» олигархом Владимиром Плахотнюком. 
Его обвиняют в том, что он шантажом, подкупом и 
запугиванием сколотил в парламенте большинство 
(57 из 101 депутата) из самых разных фракций — 
от бывших коммунистов экс-президента Влади-
мира Воронина до сторонников объединения с 
Румынией — и пытается окончательно установить 
свою единоличную власть. Плахотнюк попытался 
выдвинуть самого себя в премьеры, но этому 

воспротивились западные послы, которые под-
вигли президента Николае Тимофти не подписы-
вать указ по Плахотнюку. Тогда в премьеры был 
выдвинут входящий в узкий круг приближенных 
Плахотнюка министр связи Павел Филип. Теперь 
Плахотнюк намерен избраться в парламенте пре-
зидентом — полномочия Тимофти истекают в конце 

марта. Для этого нужен 61 голос, и он легко может 
найти недостающих четырех депутатов.

— Так протесты направлены персонально 
против олигарха? 

— Именно Плахотнюк стал главной мишенью 
протестующих. Против него объединились как пра-
вые «проевропейцы» — Гражданская платформа 
«Достоинство и правда» Андрея Нэстасе, — так и 
партии, считающиеся пророссийскими: Партия со-
циалистов Игоря Додона и «Наша партия» Ренато 
Усатого. Они опасаются, что если Плахотнюк станет 
единоличным правителем Молдовы, то ни о каких 

векторах вообще нельзя будет говорить — всю 
оппозицию пустят под каток репрессий.

— В чем состоит тактика оппозиции и 
властей? 

— Тактика оппозиции заключается в том, 
чтобы наращивать массовость протестов, при-
зывая притом Запад, который в лице заместителя 
госсекретаря США Виктории Нуланд и президента 
Румынии Клауса Йоханниса поддержал новое 
правительство, отказаться от поддержки «режи-
ма Плахотнюка». 1 февраля должна открыться 
весенне-летняя сессия парламента, на которой 
предстоит избрать президента. Это будет сле-
дующим толчком для протестов. Со своей стороны 
власти пытаются взять протестующих измором, 
вбить клин между лидерами оппозиции, спустить 
все на тормозах. Мол, собака лает, а караван идет 
вперед. Правительство Филипа уже объявило о 
снижении тарифов на газ и цен на бензин и пы-
тается договориться с МВФ о возобновлении 
кредитов Молдове, без которых у новой власти 
ничего не получится. 

— Протестующие собираются в четверг 
начать блокирование трасс, если их требова-
ния не будут удовлетворены. Как вы думаете, 
какой может быть реакция на это правоохра-
нительных органов? Возможен ли силовой 
разгон митингов?

— Разогнать толпу в 15–20 тысяч человек 
практически невозможно, тем более что запад-
ные партнеры нынешней власти призывают ее 
к сдержанности, а правительству ссориться с 
этими партнерами никак нельзя. Но могут быть 
возбуждены уголовные дела против лидеров про-
теста, в том числе снят иммунитет с депутатов 
парламента.

Марина ПЕРЕВОЗКИНА.

SOSЕДИ

ОЛИГАРХ КАК ЗАПАЛ РЕВОЛЮЦИИ
 «Плахотнюк стал главной 
мишенью протестующих»

c 1-й стр.

ВОРОНЕЖ БОЛЕЕТ,
МОСКВА ПОКА ДЕРЖИТСЯ
Когда столичных школьников 
распустят на каникулы?
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«Индустрия 4.0»
«В первой промышленной революции сила 

воды и пара позволила механизировать произ-
водство. Во второй электроэнергия использова-
лась для организации массового производства. 
В третьей электроника и информационные техно-
логии автоматизировали производство. Теперь 
она перерастает в четвертую промышленную 
революцию, характеризующуюся сочетанием 
технологий, которые размывают границы между 
физической, цифровой и биологической сфера-
ми», — так открыл Всемирный экономический 
форум профессор Клаус Шваб, его основатель 
и бессменный председатель. Низкорослый, но 
вполне человекоподобный южнокорейский робот 
HUBO стал символом и участником форума.

На пароль «революция» в голове, во всяком 
случае моей, тут же отзывом возникают события 
и образы великих и кровавых социальных рево-
люций. Но, если разобраться, многие из них были 
подготовлены революциями промышленными. 
Про первую Карл Маркс, основоположник идей, 
которыми, по крайней мере формально, руковод-
ствовалась наша страна в 1917–1991 годы, писал 
(обобщая написанное до него): это появление 
фабрик, победа механизмов над ручным трудом. 
Именно в той промышленной революции Маркс 
видел один из источников будущей «экспро-
приации экспроприаторов». Фабрика, по Марксу, 
это технический прогресс за счет рабочего, из 
универсального ремесленника он превращается 
в «придаток машины». Обеднение живого труда, 
который Маркс считал единственным источником 
стоимости, — это начало краха капитализма, 
строя прибавочной стоимости. 

Вторая промышленная революция, как на-
деялся Владимир Ленин, великий практик со-
циальной революции, станет основой нового 
строя: «Коммунизм — это советская власть плюс 
электрификация всей страны!» Над этим лозун-
гом можно посмеиваться, но он свидетельствует: 
в неимоверно тяжелых условиях после разру-
шительной гражданской войны руководители 
страны занимались не только социальным пере-
воротом общества, но и добивались решительно-
го продвижения на магистральном направлении 
мирового технологического прогресса. 

Дальше, если оставаться в пределах нашей 
страны, пошло хуже. Третья (ее можно назвать 
первой информационной) революция «не впи-
салась» в советский строй. Не только потому, 
что громоздкая система планирования выбрала 
ориентиром громадные ЭВМ, «прозевав» пер-
сональные компьютеры. Проблема еще и в том, 
что вся советская система была организована по 
строго вертикальному принципу, с дозирован-
ным доступом к информации, а персональный 
компьютер — это первый камень в фундаменте 
принципиально новых горизонтальных связей — 
основы будущего производства, ну и, конечно, 
путь к информационной свободе. Можно считать, 
что третья промышленная революция, если бы 
Советский Союз не развалился из-за дефицитов 
и перегрузки военных расходов, нанесла бы по 
нему мощный удар. В современную Россию она 
была, по существу, импортирована. 

Третья индустриальная революция еще 
очень далека от завершения, но прогресс, в 
том числе и в первую очередь благодаря ей, 
ускоряется. 

Четвертая промышленная (или вторая ин-
формационная) революция — это будущее, кото-
рое уже начинается. Ее первые ласточки — умный 
дом, когда, например, холодильник оповещает 
хозяина о том, что продукты, которые тот пред-
почитает, на исходе, а в самое ближайшее время 
холодильник сможет сам закупать необходимые 
продукты в пределах суммы, которую опреде-
лит хозяин. Это автомобиль «Тесла», который 
умнеет с каждым месяцем эксплуатации, полу-
чая обновления через Интернет и обмениваясь 
информацией со смартфоном хозяина, изучая 
его привычки. Что характерно, у «Теслы» уже 
есть мощные конкуренты, это прежде всего ка-
лифорнийская компания Faraday. 

Пароль четвертой индустриальной револю-
ции — «киберфизические системы», или CPS, 
которые будут определять лицо производства. 
Четвертая индустриальная, конечно, заворажи-
вает своими перспективами. Но достигнуты они 
будут в острейшей конкурентной борьбе.

Концепция «Индустрия 4.0» неслучайно была 
выдвинута в Германии. Там поняли, что если не 
попытаться возглавить движение в будущее, 
можно остаться в прошлом. Немецкая промыш-
ленность уже инвестирует 40 миллиардов евро в 
промышленную интернет-инфраструктуру еже-
годно до 2020 года, как сообщает консалтинговая 
фирма Strategy&. 

У гонки в рамках четвертой индустриальной 
революции есть и стратегическая цель — кто 
определит будущие технические стандарты, 
тот займет место наверху. Всем хочется стать 
завтрашним Google. Новая революция означает 
огромный объем коммуникаций между разны-
ми системами, все машины должны говорить 
на одном языке. Если незаконченный продукт 
прибудет на машину, которая должна будет его 
довести до конечного вида, но не сможет считать 
его чип, производство превратится в хаос. Таким 
образом, определение общих платформ и язы-
ков, на которых будут общаться машины разных 
корпораций, — не просто техническая задача, это 
заявка на будущие финансовые сливки. 

По-моему, у выработки технических стан-
дартов в широком смысле есть и еще одна за-
дача. На давосском форуме обсуждали, казалось 
бы, навеянную Голливудом проблему: что делать, 
если роботы начнут войну? Учитывая скорость 
прогресса, отмахиваться не стоит. Лично я со-
мневаюсь, что искусственному интеллекту будут 
свойственны человеческие сомнения. Между 
тем, по прогнозу известного технологического 

футуролога Рэя Курцвейла, который к тому же 
является техническим директором Google, уже 
к 2020-му персональные компьютеры достиг-
нут вычислительной мощности, сравнимой с 
человеческим мозгом, а к 2038 году появятся 
роботизированные люди, продукты «трансгума-
нистических технологий». И если такой продукт 
«трансгуманистических технологий» посчитает, 
что в сложившихся условиях война самый эффек-
тивный выход, его уже ничто не остановит. 

При чем тут технические стандарты? Думаю, 
принципиально важно заложить в программы 
создания роботов аналог 10 заповедей, кото-
рые бы они, в отличие от людей, не могли не со-
блюдать. По крайней мере, какое-то достаточно 
продолжительное время.

Если же вернуться в сегодняшний день, 
то Германия, конечно, не одинока на маршруте 
четвертой индустриальной революции. В США в 
2014 году создан некоммерческий консорциум 
Industrial Internet. В Китае и Южной Корее ве-
дется большая работа по созданию глобальных 
стандартов и систем, которые позволят сделать 
производство умнее. Но пока этим озабочены 
далеко не все страны.

Социальный обрыв
Вернемся к связи индустриальных и со-

циальных революций. В любой революции есть 
выигравшие и проигравшие. Четвертая инду-
стриальная революция кардинально изменит 
рынок труда. 

К давосскому заседанию Всемирный эконо-
мический форум подготовил доклад «The Future 
of Jobs». Он тревожен. Внедрение «киберфизи-
ческих систем» создаст 2 млн новых рабочих 
мест. Самыми востребованными специальностя-
ми станут программист и администратор CPS. 
Одновременно роботизированное производство 
оставит без работы 7 млн человек. 

5 млн человек погоды на мировом рынке 
труда не делают. По оценкам Международной 
организации труда (МОТ), в настоящее время 
работы не имеют 200 млн человек, а к 2020 году 
нужно будет создать свыше 300 млн новых вакан-
сий, чтобы справиться с текущей безработицей 
и компенсировать прирост населения. Проблема 
в том, что четвертая индустриальная революция 

создает вектор не на создание новых рабочих 
мест, а на их сокращение. Есть такие оценки: за 
20 лет 47% рабочих мест современного мира 
будут автоматизированы. 

Первая промышленная революция не сразу 
привела к социальным революциям. Сначала 
появились луддиты — рабочие, боровшиеся за 
сохранение своих рабочих мест, ломая первые 
станки. Технический прогресс они не остановили. 
Четвертая промышленная революция развора-
чивается на очень неблагоприятном социальном 
фоне. Та же Германия переполнена мигрантами 
с Ближнего Востока. Это современные луддиты, 
которые потеснят с этой роли традиционных 
антиглобалистов и анархистов, они способны 
сломать не только новые производства, но и со-
циальные институты как таковые. Они же разогрев 
и двигатель будущих социальных потрясений. 
Возникает и такой вопрос: если реальна угроза 
новой массовой безработицы, то кто же будет 
пользоваться результатами новой промышлен-
ной революции, кто будет, например, покупать 
шампуни, сделанные исключительно по инди-
видуальному заказу (пионером в их производ-
стве является немецкая компания BASF SE), 
которые дешевыми не будут? Ответ очевиден: 
как бы ни предупреждали в том числе и на да-
восском форуме о социальных угрозах, которые 
несет с собой четвертая индустриальная рево-
люция, впереди — новый рывок в социальной 
дифференциации. 

Или революционер,  
или «дауншифтер»
Где же в четвертой индустриальной револю-

ции место России? Мы отстали. Причем именно 
за постсоветское время. 

У России есть задел в программировании, 
по данным министра связи Николая Никифо-
рова, годовой экспорт программных продук-
тов из России оценивается почти в $10 млрд, 
есть конкурентоспособные на мировом рынке 
средства антивирусной защиты, есть мировое 
признание в создании вирусов, но всего этого 
недостаточно. 

Что делать? Главное — не терять больше 
времени. Об этом горячо и драматично говорил 

на Гайдаровском форуме, который всегда пред-
шествует давосскому, Герман Греф. Он исходит 
из признания того, что новые технологии меняют 
не только производство, бизнес, общество и 
государства. Они меняют нас самих. И именно 
последнее — поле самых драматических из-
менений. Мы слишком медленно меняемся. И в 
этом одна из причин того, что мы, как признал 
Греф, проиграли в конкурентной борьбе. Борьбе 
за будущее.

Другая причина в том, что Россия по-
прежнему привязана к нефти, все почти молятся 
на ее котировки, а нефтяной век заканчивает-
ся. Заканчивается не нефть, а ее век. Греф на-
помнил: «Каменный век закончился не потому, 
что кончились камни». Дело в технологическом 
прогрессе, а он, в частности, — в новой энерге-
тике на возобновляемых источниках и в новых 
технологиях там, где сейчас главным образом 
потребляется топливо, — например, в развитии 
электромобилей. 

«Россия оказа лась среди стран-
дауншифтеров», — считает Греф. Другими слова-
ми, среди стран, не успевших ни технологически, 
ни социально адаптироваться к новым условиям 
и вызовам. Разрыв же между победителями и 
проигравшими будет больше, чем по результатам 
прошлой индустриальной революции. «Первое 
последствие четвертой революции — это ко-
лоссальный разрыв в доходах между странами-
победителями и проигравшими странами», — 
предупредил Греф.

Ответ Грефа на сакраментальное «Что де-
лать?» радикальный: «Изменять все государ-
ственные системы России». Начинать надо с 

модели образования. «Я не верю в науку, которая 
не связана с практикой и с образованием, я не 
верю в образование, которое не связано с прак-
тикой и с наукой, и я не верю в бизнес, который 
не связан ни с наукой, ни с образованием» — вот 
кредо Грефа. 

Более развернутую «перекодировку» рос-
сийского образования предложил Алексей Ко-
миссаров, генеральный директор Фонда развития 
промышленности. В частности, необходимо:

«1. Запустить программу подготовки детей 
через специальные уроки технического предпри-
нимательства и творчества в школах и даже в дет-
ских садах, как это сделано в ряде стран Европы. 
Создать обширную сеть детских технопарков в 
регионах, систему олимпиад и конкурсов. 

2. Максимальное внимание уделить важному 
сохраненному конкурентному преимуществу 
России — лучшей в мире математической школе. 
Надо возрождать и создавать новые специаль-
ные физико-математические средние школы, 
удерживать и максимально стимулировать луч-
ших преподавателей, отбирать и поддерживать 
талантливых детей. В эпоху тотальной диджита-
лизации планеты специалисты с математическим 
образованием будут не просто востребованы, 
возможно, именно они будут создавать новые 
тренды нашего мира. 

3. Обратить пристальное внимание на под-
готовку кадров в области инжиниринга и промди-
зайна. Поставить задачу по созданию колледжа 
мирового уровня с большим технопарком, на-
пичканным самым новейшим оборудованием. 
Сегодня промдизайнеров в основном готовят 
на базе художественных училищ. Научить ри-
совать хорошего инженера проще, чем научить 
художника основам сопромата и теории машин 
и механизмов». 

Четвертая промышленная революция уже 
разворачивается. Она изменит нашу жизнь. Мож-
но ждать, когда государство выработает соот-
ветствующую ее магистральным направлениям 
программу и начнет ее реализовывать. Но есть 
риск безнадежно опоздать. 

Ваше образование и образование ваших 
детей — в ваших руках. Хорошие школы и от-
личные учителя в России не перевелись.

Николай ВАРДУЛЬ, главный редактор 
«Финансовой газеты».

Новость о том, что министр 
образования Нижегородской 

области Сергей Наумов 
«рукоположен в священники», 

появилась в одном из интернет-
агентств накануне Крещения. 
Сообщение сопровождалось 

скриншотом видео, на 
котором Сергей Васильевич в 
соответствующем облачении 

читал в храме церковную книгу.  
Нижегородские пользователи 

соцсетей стали бурно обсуждать 
увиденное. Пикантности 

сообщению добавляло то, что 
нынешний министр в советские 

времена был активным 
комсомольским лидером. 

Многие возмущались и сетовали на засилье 
религии, требовали чуть ли не отставки министра. 
Впрочем, вскоре выяснилось, что Сергей Наумов 
действительно учится в семинарии. А в церкви он 
не службу служил, а проходил практику в качестве 
чтеца. Для этого, кстати, посвящения в сан не 
требуется. Журналист «МК в Нижнем Новгороде» 
встретилась с Сергеем Наумовым.

— Сергей Васильевич, зачем вам пона-
добилось идти в семинарию? Некоторые ни-
жегородцы беспокоятся, что вы сейчас все 
школы в православие обратите. 

— Я давно интересовался историческими 
фактами, связанными с религиозной состав-
ляющей православной Руси. На историческом 
факультете, где я учился, в те времена был на-
учный коммунизм, атеизм. Но никто не станет 
отрицать, что религия сыграла огромную роль в 
истории страны. 

В девяностые годы, еще при владыке Нико-
лае (в тот период митрополит Нижегородский и 
Арзамасский. — Ред.), образовалось сообще-
ство людей, которые стали ходатайствовать об 
оказании помощи в организации православной 
гимназии. Тогда были подготовлены зачатки до-
говора по взаимодействию между православной 
церковью и правительством Нижегородской об-
ласти. Уже тогда я понял, что имеющихся у меня 
знаний недостаточно. 

Еще сильнее эту нехватку я почувствовал, 
когда пришел владыка Георгий (нынешний митро-
полит Нижегородский и Арзамасский. — Ред.). 

Стали активно возникать православные гимназии 
и даже детские сады. Еще до того как появился 
федеральный курс «Основы религиозных культур 
и светской этики» (ОРКСЭ), мы на территории об-
ласти ввели предмет «История культуры и религии 
России». Дети же должны понимать, какой вклад 
внесла та или иная конфессия. И этот курс нам 
готовили представители разных религий. Напри-
мер, мулла — мусульманство, раввин — иудаизм, 
батюшка — православие. Но преподает учитель, 
и здесь у нас четко соблюдаются все правила. Ре-
лигия отделена от государства, и это совершенно 
справедливо. И мы следуем закону. 

Мой учитель, научный руководитель обеих 
диссертаций Лев Евгеньевич Шапошников (пре-
зидент НГПУ им. Козьмы Минина, доктор фило-
софских наук, профессор, заслуженный деятель 
науки РФ, заведующий кафедрой философии), 
— один из наших крупных ученых и философов, 
преподавал в семинарии. Я прослушал несколько 
лекций и понял, что, не зная основ, нельзя гра-
мотно управлять этим процессом. Нужно раз-
говаривать на одном языке с представителями 
разных конфессий. 

И поступил в семинарию. Кстати, не я один, 
есть и директора школ, которые вместе со мной 
учатся.

— Поступить сложно? Экзамены нужно 
сдавать?

— Чтобы попасть в семинарию, нужно полу-
чить благословение митрополита Георгия, кото-
рый является ее ректором. Экзамены серьезные, 
в том числе и по церковнославянскому языку. Но 
он необходим, так как дает понимание глубинных 
процессов. Обучение заочное. Лекции читают и 
преподаватели нижегородских вузов, и профес-
сора из Москвы. Они не рукоположены в сан.

— Та фотография, где вы в храме читаете, 
как появилась? 

— Перед литургией читают выдержки из 
Евангелия или святых отцов, которые опреде-
лены канонами. Без этого служба не начнется. 
Любой семинарист обязан читать часы. Это как 
обязательная практика. Ты не можешь отказаться. 
Если человек идет в армию, он надевает погоны. 
Он не может сказать: «Я в армии буду служить, а 
погоны не надену». Так и здесь. В этом нет ничего 
сверхъестественного. 

И самое главное: одно дело постоять на 
службе в церкви, другое — читать часы. Когда 
мне разрешали читать, меня спасло только то, 

что я фактически знал наизусть текст «Послания 
к коринфянам». Начал читать — ничего не вижу, 
все плывет. 

— Волнение?
— Нет, тут другое что-то. Начал читать по 

памяти, постепенно это состояние проходит, за-
кончилось — читай сколько хочешь. А вначале 
— плывет и все. Можно было растеряться и за-
молчать. Знаю, что некоторые, когда их посвящают 
в сан, вместо того чтоб читать, просто плачут. Не 
могут ничего сказать.  

— Это же не противоречит вашим вну-
тренним убеждениям?

— Я православный человек. Понятно, что 
мне далеко до понимания всех процессов. Но у 
каждого к Богу дорога своя, и как он по ней будет 
идти — дело каждого. Для меня есть определен-
ный минимум, необходимый и достаточный. Я для 
себя понял: для того чтобы не обидеть батюшек 
и представителей других конфессий, я по мере 
возможности постараюсь изучить религии. Я 
читаю и Коран для понимания многих вещей, 
очень много Ветхого Завета. У меня нет никаких 
противоречий ни с одним направлением. И это 
дает возможность на одном языке разговаривать 
с представителями разных религий. 

— Людей больше всего волнует, не будет 
ли насаждаться православие в школах.

— Я православный давно. Где-то с 1993 года. 
В семинарии уже на последнем курсе. Если до 
этого не насаждал, то с чего сейчас-то начну? 
Моя работа не противоречит существующим за-
конам. Именно для этого я и пошел учиться. Хотел 
понимать до конца, чтобы границы были очень 
четкими. Нельзя делать исключения для одних, 
не делая их для других. 

Татьяна МИХАЙЛОВА,  
«МК в Нижнем Новгороде».

ЗАТЯГИВАНИЕ ПОЯСОВ 
УСУГУБЛЯЕТ КРИЗИС

Экономический кризис в нашей 
стране, похоже, разворачивается по 
полной программе: падение рубля, 
рост цен, вероятность высокой 
инфляции, массовой безработицы и 
крушения банковского сектора. 
При таком раскладе имеет смысл 
обратиться к опыту государств, 
переживших нечто подобное, 
причем переживших благополучно, с 
наименьшими потерями. 
Ближе всего по времени из 
прошедших через кризисные 
потрясения стоит Кипр — крайне 
жесткий финансовый и банковский 
коллапс случился с ним в 2013 году. 
Что можно взять на вооружение из 
опыта этой маленькой, но успешно 
справившейся с кризисом страны?

О закрытых дверях банков, о заморожен-
ных вкладах, лютой безработице и прочих пре-
лестях мощнейшего кризиса на Кипре все мы 
много слышали из средств массовой информа-
ции. А вот о том, в каком состоянии находится 
кипрская экономика сегодня, немногим более 
двух лет спустя, известно гораздо меньше. 

Между тем имело место настоящее «кипр-
ское чудо» — за этот относительно небольшой 
промежуток времени экономика острова не 
только вышла на докризисный уровень, но по 
многим параметрам и превзошла его. 

Многие кипрские чиновники и государ-
ственные деятели, с которыми мне довелось 
пообщаться на эту тему, считают, что кризис 
пошел стране на пользу, дал мощный толчок 
вперед, позволил увидеть и исправить многие 
совершенные ранее ошибки. 

— Кризисных очагов было множество: в 
банковском секторе, в сфере государственного 
бюджета, в секторе реальной экономики. Па-
дение производства, безработица, — говорит 
министр финансов Кипра Харис Георгиа-
дис. — Банковская система оказалась полно-
стью разрушена, люди утратили свои вклады. 
Вообще спад по всем направлениям начался с 
2011 года и достиг своего апогея к 2013-му. А 
с того момента пошло исправление экономи-
ки. В банковском секторе были установлены 
новые жесткие правила, введен очень строгий 
контроль за финансовыми учреждениями, был 
привлечен иностранный капитал. Все банки 
с того момента попали под контроль Евро-
пейского центробанка. В результате удалось 
восстановить не только саму систему, но и 
доверие к ней. 

Что касается госбюджета, то его дефицит 
начиная с 2010 года по 2013-й составлял по 
4–6% ежегодно. А сейчас у нас уже профицит 
— более 1%. Были использованы все возмож-
ности для того, чтобы сэкономить деньги для 
бюджета: устранены все лишние расходы, были 
приняты законы, требующие повышенной дис-
циплины в расходовании бюджетных средств. 
Сильно сократили количество служащих гос-
сектора, расходы бюджета уменьшили на 10%. 
При этом с самого начала кризиса, с весны 
2013-го, не было введено ни одного нового 
налога — надо было дать поддержку гражда-
нам, семьям. Мы прежде всего старались из-
бежать известного замкнутого круга: падение 
экономики — затягивание поясов — снижение 
спроса, которое ведет к дальнейшему падению 
экономики. И нам это удалось. В результате мы 
вышли по ВВП на уровень 2010 года, а по итогам 
2015 года будем даже в плюсе: ожидается рост 
ВВП примерно на 1,5%.

Но, несмотря на то, что экономика на-
чала выравниваться, меры по ограничению 
будут продолжать действовать. Лишних рас-
ходов в бюджете по-прежнему не появится, 
дополнительных налогов — тоже. И следить 
за банковской системой продолжим, чтобы 
не повторить ошибок прошлого. 

 — А какие предполагаются дальней-
шие действия?

— Будем обеспечивать конкуренцию, ак-
тивно привлекать иностранных инвесторов — 
постараемся всеми способами доказать, что 
нашей экономике можно доверять. 

 — Какой объем помощи извне вы полу-
чили и была ли эта помощь решающей?

 — Помощь заключалась в долгосрочных 
кредитах под низкие проценты. Европейский 
стабилизационный фонд предлагал 10 млрд 

евро, но банки нашли дополнительные вли-
вания и обошлись 8 млрд. Но это все равно 
огромная сумма, для сравнения: годовой 
бюджет Кипра составляет около 6 млрд евро. 
Без этой помощи наша экономика не смогла 
бы функционировать, пришлось бы объявить 
дефолт. 

В торгово-промышленной палате Кипра 
добавили, что на сегодняшний день банковская 
система страны полностью восстановилась и 
поддерживает экономику, которая в 2015 году 
уже показала 1,7% роста. 

— Конечно, выросла безработица, ведь 
97% кипрских предприятий мелкие — и 
многие из них закрылись, — говорит гене-
ральный секретарь ТПП Мариос Чаккис. 
— Сильно пострадал и госсектор — зарплаты 
работникам срезали до 20%, за год их число 
сократилось на несколько тысяч человек — 
это много, учитывая малые размеры Кипра. 
В расходовании государственных средств 
соблюдалась высокая дисциплина — деньги 
выделялись точечно, тем, кто особенно в 
них нуждался. Также мы усовершенствова-
ли систему сбора налогов — сделали так, 
чтобы никто не мог уйти от них. А сильнее 
всего от кризиса пострадали строительство 
и продажа домов, потому что банки вложили 
в эту отрасль большие капиталы. Раньше 
строительство составляло 9% ВВП, сейчас 
— всего 2%. Но и по этому направлению уже 
идет рост, правительство помогает бизнесу 
— например облегчило получение лицензии 
на строительство, а также вида на жительство 
для иностранцев. 

Кстати, два месяца назад в части Среди-
земного моря, относящейся к Кипру, было най-
дено крупное месторождение газа «Афродита». 
Это, безусловно, вызвало всплеск интереса к 
экономической зоне страны, европейские и 
американские консорциумы заключают кон-
тракты на разработку различных кусков ме-
сторождения. Правда, чуть позже оказалось, 
что объемы газа в «Афродите» почти вдвое 
меньше, чем предполагалось вначале.

— И слава богу, — сказал в кулуарах один 
из чиновников острова. — Наличие богатых 
природных ресурсов развращает экономику. 
Особенно такого маленького государства, как 
Кипр. Да и большого тоже — вы сами об этом 
знаете...

n n n
Нами, россиянами, остров Кипр, на карте 

напоминающий листочек дерева на поверхно-
сти моря, воспринимается в первую очередь 
как туристический курорт. Сами киприоты тоже 
считают туризм важнейшим слагаемым своей 
экономики, называют его локомотивом и воз-
лагают на него большие надежды — туризм 
это 20% ВВП Кипра. Существенная доля этих 
надежд связана с нашей страной — российские 
туристы составляют большую часть всего тур-
потока на остров. А сейчас, после ухудшения 
отношений между Россией и Турцией, бывшей 
ранее самым популярным направлением для 
наших туристов в данном регионе, киприоты 
видят в России основной потенциал для даль-
нейшего развития туристической отрасли. 

 — Пока общее число туристов за год у нас 
составляло 2 700 000 человек, наши возмож-
ности при имеющихся мощностях — 4 200 000, 
- говорит представитель центрального офи-
са кипрской организации по туризму. - Нам 
необходимо только продлить туристический 
сезон на зимние месяцы. Климат Кипра вполне 
позволяет это сделать, многие считают, что 
зимой здесь даже лучше — не так жарко, хотя 
все равно солнечно и тепло.  

А вот еще несколько факторов, пози-
тивно влияющих на экономику страны, по 
мнению кипрских чиновников:

— Кипр занимает одно из первых мест в ЕС 
по числу людей с высшим образованием;

— является самой безопасной малой стра-
ной в мире и занимает 5-е место по безопас-
ности среди всех стран;

— активно использует и развивает альтер-
нативные виды энергии, в том числе солнечную 
и ветряную;

— имевший место кризис пошел на пользу. 
Ведь, по словам одного из сотрудников МИД 
Кипра, «мало кто будет что-то менять, пока 
дела идут хорошо».

Ирина СЕЛИВЕРСТОВА,  
Никосия — Москва.
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КОШЕЛЕК4

Министр финансов Кипра Харис 
Георгиадис: «Мы старались избежать 

снижения спроса, которое ведет  
к дальнейшему  

падению  
экономики»

МИНИСТР ОБРАЗОВАНИЯ 
ПОШЕЛ УЧИТЬСЯ  
В СЕМИНАРИЮ

Нижегородский 
чиновник решил 

восполнить пробелы  
в собственных 

знаниях, чтобы 
грамотно  управлять 

Сергей Наумов показывает 
корреспонденту «МК  

в НН» старообрядческую 
богослужебную книгу.
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В Давосе прошло очередное заседание Всемирного экономического форума.  
20 января в Москве Владимир Путин, увидев на другом форуме, организованном 
«Опорой России», многих членов правительства, пошутил: «Непонятно,  
кто в Давос поехал на горных лыжах кататься». Конечно, давосский форум —  
это и лыжи, и светские рауты, и прежде всего многостаночная говорильня.  
А еще это всегда попытка заглянуть в недалекое будущее. На этот раз главной 
темой альпийского форума была «четвертая индустриальная революция».  
Что это за революция?

РЕВОЛЮЦИЯ

В ДАВОСЕ

Возглавит ли HUBO войну роботов?
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Мы встречались с Таней в апреле, когда она 
делала «красную» химию. Невысокая, тоненькая, 
как веточка, бледная. Ни волос, ни ресниц, ни 
бровей. Мы сидели в кафе, и я старалась не 
смотреть, с каким трудом ей дается каждый 
кусок. Но от этой хрупкой девушки исходил такой 
мощный поток энергии, что я не сомневалась: 
она выскочит из этой страшной передряги. 

Договорились о новой встрече после того, 
как отступит болезнь. И вот восемь месяцев 
спустя мы опять встречаемся в кафе. Я с трудом 
узнаю в модельно красивой девушке, на кото-
рую заглядываются мужчины, ту замученную 
болезнью тень. Нет, она по-прежнему весит 42 
килограмма вместе с одеждой, и талию можно 
перехватить сомкнутыми руками, но эта маль-
чишеская стрижка, сияние глаз, свежесть кожи 
— неужели так бывает? 

Тогда она обещала лечащему врачу-
онкологу испечь свой фирменный тортик в 
сентябре. 

— Ничего не испекла. Четыре «красные» 
химии я работала. После каждого сеанса не-
сколько дней ничего не ела, чтобы не тошнило 
от запаха еды. Пила только свежевыжатые соки. 
Поднимаешь себя любым способом и идешь 
работать. Думала, вот все закончится, и я буду 
печь торты в полную силу. 

Потом начались таксаны — еще четыре 
химии, и у меня съело руки. Мне всегда везет 
на побочные эффекты. Кожа слезала как пер-
чатка. Пальцы потеряли чувствительность, и 
она пока не восстановилась. Не могу пользо-
ваться иголкой, потому что не чувствую: взяла 
ее или нет? 

Я теперь даже не боюсь сдавать кровь из 
пальца! Но работать в таком состоянии было 
невозможно. Я надевала тканевые перчатки, 
потом резиновые, чтобы иметь возможность 
детям хотя бы завтрак приготовить. На этом с 
тортами все закончилось. Единственный торт я 
приготовила Пете на день рождения. Я делала 

его три дня. Обычно за это время я успевала 
испечь 30 тортов. 

— Сил не было?
— Не было. Они исчезли, когда началось 

облучение. Там ведь не только ожог, еще и лей-
коциты падают. Спать хотелось адски. В семь 
утра я детей будила в садик. Отводила, возвра-
щалась домой и спала до пяти. А потом везла 
детей на разные развивающие занятия. Летом 

один благотворительный фонд подарил нам 
путевку на море. После отдыха я снова начала 
печь торты. Они хорошо расходились, а потом 
наступил день, когда я бисквиты поставила 
и поняла, что у меня нет сил их собрать. Они 
простояли два дня, и я все выбросила. Один 
раз пекла капкейки, и мне тяжело было держать 
миксер. Маше еще справила розовый торт, как 
она мечтала, а на Витин день рождения уже не 
смогла. Впервые сама заказала торт. Его никто 
не стал есть...

— Но вот лечение, наконец, закон-
чено. Наступило такое долгожданное 
выздоровление.

— Не выздоровление, а ремиссия. Все 
люди, которые проходят лечение от рака, ждут 
этого волшебного слова «ремиссия». Тебе ска-
зали: «У тебя ремиссия, и, значит, ты здоров!» 
Неправда. Лучи сжигают сердце, легкие, тра-
хею. Химия разрушает печень. Получается, что 
все внутренние органы, которые отвечают за 
наше здоровье, сильно пострадали. Их надо 
восстанавливать. 

Нужна реабилитация, которую наше госу-
дарство еще не придумало для онкобольных. 
Спортсмены после травм, люди после инсульта 
проходят реабилитацию. И после рака нужно 
время, чтобы истощенный и отравленный химио-
терапией организм смог восстановиться. 

Из-за того, что гормональный фон сел, у 
меня приливы, как у женщин в климаксе, кашель, 
с которым ничего пока не могу сделать. У меня, 
например, нет определенного процента кост-
ной массы, и когда долго сидишь, чувствуешь, 
как давит позвоночник. Надо либо нарастить 
мышечную массу путем занятий, либо носить 
корсет. Я выбрала тренировки, и уже через две 
недели после лучей пришла в спортзал. Сейчас 
я хорошо выгляжу, но для этого мне пришлось 
кучу сил потратить. 

— Красивая стрижка. Новые волосы 
быстро отросли?

— Когда обещают, что волосы начнут расти 
через две недели после химии, это неправда. 
Я закончила химию 27 июля, в сентябре только 
начали появляться первые «пенечки». Волосы 
росли седые, виски были все белые. Дольше 
всего ресницы восстанавливались. Они растут 
сначала прямо, а потом веером во все стороны. 
Хрупкие, ломкие. Интересная вещь произошла 
с бровями. Я выщипала брови один раз. Они 
больше не растут. 

— Таня, я смотрю: в визитной кар-
точке новая профессия — консультант по 
красоте. 

— Я даю консультации по подбору косме-
тических средств одной компании. Зажать ки-
сточку между пальцами можно. (Демонстрирует.) 
Мне ведь надо показать клиентам, как за собой 
следить, как правильно подобрать уход. Это 
моя работа. Сначала я говорю, сколько мне лет, 

сколько у меня детей и что я прошла за этот год. 
Все в шоке. Никто не верит. Мне всегда нрави-
лось делать людям праздник. Если я не могу их 
накормить, то в моих силах сделать их красивы-
ми. У меня есть несколько подруг по диагнозу, 
которым я деньгами помочь не в состоянии, но 
могу поддержать косметической продукцией. 
Сохранить красоту очень важно, чтобы потом, 
когда ты закончишь лечение, было не страшно 
смотреть на свое отражение в зеркале.

А к тортам еще вернусь. Очень хочу печь! До 
сих пор смотрю чужие картинки в Интернете, и у 
самой куча новых идей. Если косметика, которой 
я сейчас занимаюсь, — все-таки чужой продукт, 
то торты мои с нуля. В них моя душа. 

— Операция, химиотерапия, лучевая 
терапия — долгий и тяжелый путь. Что чув-
ствует человек, когда начинается обратный 
отсчет? 

— Ты живешь, борешься... Это как до моря 
идти пешком из Москвы. Тяжело, больно, ботин-
ки износились, и вот ты зашел в синие волны 
по колено и не знаешь, что делать дальше. Это 
похоже на синдром возвращения с войны, как 
у афганцев. Есть два типа людей: такие, как я, 
которые говорят: живем дальше, причем лучше, 
чем раньше! Будем получать новые впечатления, 
смотреть хорошие фильмы, гулять. Общаться 
с людьми, которые могут себя преодолеть, кто 
сам себя вытащил из кризиса — любого. 

Другие думают: а вдруг я заболею сно-
ва? Значит, спорт нельзя, бассейн нельзя, 
все нельзя! Человек засунул себя в кавычки: 
«инвалид».

Я знаю, у меня есть сегодня и есть завтра. 
Все может сломаться в любой момент. 

— Ремиссия — зыбкое слово... 
— Рак — это не ангина и не перелом, ко-

торые без причины не повторятся. Ремиссия 
означает, что болезнь в активной форме от-
сутствует. Она ушла на год, на пять лет, на всю 
жизнь у кого-то. У меня была знакомая, Катя из 
Новосибирска. Три месяца назад она написала, 
что у нее ремиссия. А потом — рецидив. Боль-
ница. Катя умерла за несколько дней до Нового 
года. Ей было чуть за тридцать. Раньше рак 
молочной железы встречался у женщин после 45 
лет, а сейчас болеют мои ровесницы. Почему? Я 
маленькая, худая, с тремя детьми, спортивная, 
вегетарианка. А люди с лишним весом, алкого-
лизмом, курящие с 13 лет, лежебоки в порядке, 
у них максимум холестерин и сердце. 

— Вы с Катей не были знакомы в реаль-
ной жизни?

— Нет, общались только в социальных се-
тях. Тот день, когда ее не стало, так и стоит у 
меня перед глазами. Мы с мамой отправились 
за покупками по магазинам. Мерили сапоги, вы-
бирали подарки, веселились. SMS с известием 
о смерти Кати пришло, когда я ехала в метро до-
мой. Я была накрашена, тушь с ресниц стекала 

в воротник. Поняла, что мне надо туда, в Ново-
сибирск. Просто почтить память человека. 

...После тяжелого лечения, за пару дней до 
Нового года она бросила все свои дела и полете-
ла через полстраны, в ночь, чтобы попрощаться. 
Положить букет роз. 

В морге, у гроба, она вдруг осознала, что, по 
сути, могла быть на месте этой молодой женщи-
ны. Тоже получить рецидив, и тогда два варианта: 
либо бороться, либо умереть. 

— Я посмотрела в глаза своему страху и 
поняла, что я его не боюсь. Значит, можно идти 
дальше. Это как темная комната. В нее только 
зайти страшно, а потом нормально. У Кати было 
очень красивое, умиротворенное лицо, и я по-
няла, что больно не ей, а тем, кто остался. Ее 
ребенку, который перед Новым годом потерял 
маму, ее мужу. Я видела его глаза, он был в нее 
очень влюблен. 

...Скажу прямо: я редко встречала людей 
такой степени открытости, как Таня Белькова. 
Это, конечно, одна из причин невероятной по-
пулярности ее Инстаграма. Подписчики, а их 
около 35 тысяч, каждый день читают летопись 
ее жизни как роман. 

Открытость — это еще и незащищенность. И 
даже такой сильный человек, как Таня, иногда не 
выдерживает, когда читает злобные и завистли-
вые комментарии. Был момент, когда она брала 
тайм-аут в Сети, чтобы просто перевести дух. 

— В новосибирском аэропорту я зашла в 
Интернет. Думала, мне скажут: «Таня, ты молодец, 
что полетела. Купи за нас букет Кате!» Написали, 
что я поехала на похороны пиариться... 

Когда я впервые после долгого переры-
ва пошла в спортзал и сделала пост о первой 
тренировке, мой Инстаграм просто взорвался 

негативом. Люди писали: «Если у тебя есть силы 
ходить в зал, почему ты не можешь печь торты?» 
Как объяснить, что это разные вещи? 

Они не могут простить, что я выздоровела. 
«У тебя больше нет рака? Хорошо, но ты должна 
быть нищая, жалкая, страшная». 

Приходили смотреть, как я умираю. Мама 
троих детей, без мужа, с кучей диагнозов, без 
денег, печет торты. Перестанет печь — умрет с 
голода. Первые четыре химии я пекла нон-стоп по 
10 тортов. Недосыпала, упали показатели крови, 
и я поняла, что надо снизить активность. Но зато 
мы продержались лето. Когда я выкладывала 
фотки с химии, где у меня в вене катетер, мне 
была обеспечена куча лайков. Как только кар-
тинка сменилась и меня перестало быть жалко, 
все изменилось. 

«Почему ей подарили море?» «Зачем ей 
солнце после химии?» Такие вопросы. На солнце 
нельзя с одним типом рака — с меланомой. А для 
таких, как я, есть куча защитных кремов, шляпы, 
платки. Я брала с собой зонтик. Солнце касалось 
моей кожи только когда я ходила плавать. Я про-
катилась на всех горках, с диким визгом!

Троллят подружки по диагнозу: либо кто бо-
леет сейчас, либо кто тоже выздоровел, но живет 
не такой жизнью, как я. Они не понимают: почему 

у меня есть силы пойти в театр или в кафе, а на 
торты — нет? Красиво одеться, сидеть в кресле 
и пить кофе — это легко. Попробуйте. А печь 
нон-стоп в жаре — это очень трудно. 

— Наверное, это издержки популяр-
ности. И хороших людей все-таки намного 
больше. Именно они поддерживали в самое 
тяжелое время и словом, и деньгами. 

— Конечно! И я безмерно им благодарна. 
Какие-то магазины присылали платья и другую 
одежду, а одна брендовая компания подарила 
дубленку. Я только потом узнала, сколько она 
стоит... За время болезни у меня собралась це-
лая коллекция красивых платочков и косыночек. 
Я их берегу. 

У меня появился друг, которому можно в 
полчетвертого утра отправить SMS с просьбой 
забрать меня из другого города, и он ответит: 
«Я могу выехать сейчас же!»

Однажды я написала в Инстаграм: «Друзья, 
а если у вас будут ненужные билеты в театры или 
на выставки (детские и взрослые), мы с тройней 
бы с удовольствием сходили. Они сейчас стали 
такие любознательные! Нужно куда-то водить 
по выходным, иначе вот как сегодня будет — я 
весь день в пижаме, нежно жалею себя перед за-
втрашними процедурами. Будет мне персональ-
ный Чернобыль. Страшно немного. Боюсь ожога 
под мышкой, так как там шов заживал долго и 
болезненно». Мне дарили билеты, кидали ссылки 
на скидки или бесплатные спектакли. 

На детские дни рождения незнакомая ко-
манда аниматоров помогала устроить сказочные 
праздники с воздушными шарами. На днях побы-
вали с детьми в «Москвариуме» на ВДНХ. А когда 
мне надо было заработать на лучевую терапию, 
а печь торты я уже не могла, одна подписчица 

просто перевела мне эти деньги и написала: 
«Таня, пеки, сколько захочешь, но деньги у тебя 
уже есть!» 

— В общем, хочешь вылечиться — ищи 
деньги! А что же бесплатная медицина?

— Бесплатная медицина — это равнодушие, 
конвейер. Если повезет, то попадется человеч-
ный, добросердечный врач, который скажет, как 
надо действовать. А не повезет — будет равно-
душный «белый халат», которого все достали. 
Я своего врача сначала даже боялась, пока не 
поняла, что мне от него ничего не надо. 

Диспансер дал мне инвалидность на год. 
Эта розовая бумажка дает право на инвалид-
ную наклейку для машины и пенсию 12 тысяч. 
Меня спросили: «Сколько химий сделали?» — 
«Восемь!» — «А если бы шесть, дали бы третью 
группу без пенсии! Инвалидность надо каждый 
год подтверждать». 

Онкоцентры — это особый мир, с его вечно 
холодными, промозглыми коридорами, где всег-
да мерзнешь. Там пахнет лекарствами, болью 
и страхом. Ты сидишь в очереди на УЗИ, у тебя 
лейкоцитов нет, но никто не пропустит — здесь 
ведь все равны. Однажды было некуда сесть, и 
я сидела просто на полу. 

Если у тебя нет денег, ты будешь ждать, 
когда подойдет очередь. На операцию, на УЗИ, на 
все. Между химией и лучевой не должно пройти 
полгода, в идеале надо делать сразу. Вроде как 
лучи по квоте, но за эту квоту я отдала сумму в 
конверте, чтобы не ждать. 

Человек, который столкнулся с болезнью, 
должен первым делом искать грамотных вра-
чей и лишь потом деньги. Друзья помогли мне 
оплатить лечение. Это астрономическая сумма. 
У меня была крутая химия и лекарства после 
нее, платные капельницы, когда я приходила 
ко времени и не ждала ни секунды. Подруги по 
болезни удивлялись: «Почему Таня печет торты, 
а мы лежим?» Катя из Новосибирска лечилась 
бесплатно...

— Таня, когда было особенно страшно? 
Когда объявили диагноз или потом? Ведь 
лечение от рака очень жесткое, не каждый 
выдержит. 

— Все боятся этого диагноза на уровне хо-
лодной крови, и я тоже боялась об этом даже 
сказать: если скажешь, значит, примешь, а пока 
не говоришь, вроде как этого и нет. Но тогда 
надо было принять решение: я лезу в костер 
до последнего. Это похоже на то, как ходят по 
углям или по битому стеклу. Пока веришь, что 
преодолеешь, все получается. Идешь и не за-
мечаешь. Как только засомневаешься, сразу 
ожоги и резаные раны. Так и тут. 

Недавно я участвовала в одной программе 
на радио. Там проводили опрос среди слушате-
лей: если бы они узнали, что у них рак, стали бы 
бороться или нет? Так вот, два человека из трех 
боролись бы, а один — нет, то есть треть сдалась 
бы... Это не мой путь, потому что я люблю жизнь 
и мне есть для кого жить.

В последний раз мне стало страшно, когда 
увидела толстую иглу от препарата, который 
надо колоть каждые 28 дней в течение пяти лет. 
Я подсчитала — ровно 60 уколов! Тогда я в пер-
вый раз задумалась: за что мне это все? Колоть 
надо в жировую ткань на животе, а у меня этой 
складки нет... Десять дней я на иглу смотрела. 
И выбросила в помойку. Есть альтернатива. До-
статочно радикальная, но я ее выбрала. 

— Рак — это еще и огромный опыт потерь 
и, как ни странно, приобретений. 

— Я писала в Инстаграме, что мой рак за-
брал у меня несколько близких друзей, почти год 
активной и полноценной жизни, а еще волосы и 
ногти. При этом он забрал с собой аллергию на 
манго, которая была у меня с 7 лет (впервые дед 
из Индии привез нам манго, с тех пор как раз). 
Рак подарил мне несколько некрасивых шрамов, 
а заодно и несколько новых, верных и искренних 
друзей, подарил мне целый месяц влюбленности 
тогда, весной, подарил мне возможность быть 
собой и говорить о том, что мне кажется важным. 
И благодаря всем этим обстоятельствам сейчас 
есть такая я, более понимающая, более ранимая, 
более настоящая. 

За время болезни я поняла, что надо ис-
кать в себе возможность не столько изменить 
мир, сколько свое отношение к нему. Мир не 
изменится. А от того, что тебе в метро улыбну-
лась незнакомая красивая девочка, в нем станет 
немного теплей. 

У меня появилось это потрясающее ощуще-
ние женственности и привлекательности, когда 
люди смотрят не с сочувствием, а с восхищением. 
Я так ждала этого момента и, наконец, сожгла 
календарь за тот год, все страницы с датами 
химии и облучения.

И сейчас могу прийти и сказать: «Здравствуй-
те, меня зовут Татьяна Белькова. Я многодетная 
мама, я опять победила рак. Это круто». 

Елена СВЕТЛОВА.
P.S. Вчера Таня опять начала печь свои 

волшебные торты.

ТОТ — ТАНЯ!
«Девочка с тортиками»:  
«Это был мой персональный Чернобыль...»

«Меня зовут Таня Белькова. У меня 
рак груди. 

Нет, все не так. 
Мне тридцать один год. У меня трое 

детей. Пете — одиннадцать, Вите — 
семь, Маше — пять. Я работаю, и у 

меня рак груди. 
Я была лысая, я была некрасивая. 

Но есть косметика, чтобы 
нарисовать брови. Красивые 

платочки отлично смотрятся на 
голове без волос. Я знаю много 

способов, как спрятать лицо 
болезни. 

Да, рак — это больно. Но не 
страшно и не унизительно. Я сама 

прошла этот путь»

КТО ПОБЕДИЛ РАК,

«Мне есть для кого жить!»

Селфи в спортзале. Через две 
недели после облучения.
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Выселять в общежития 
детей-сирот, получивших в 
18 лет жилье от Москвы, но 
нарушающих правила про-
живания в нем, предлагают 
столичные власти.

  Как стало известно «МК», 
недавно к депутатам Мос-
гордумы обратилась за-
меститель руководителя 
столичного Департамента 
социальной защиты населе-
ния Алла Дзугаева, озвучив 
ряд предложений, касаю-
щихся детей-сирот. Первое 
из них относится к сиротам, 
которые получили в 18 лет от 
города собственное жилье. 
Условия проживания в нем 
определяются бессрочным 
договором. Однако около 
18% сирот-новоселов нару-
шают их — к примеру, сдают 
жилье в аренду или меся-
цами не оплачивают услуги 
ЖКХ. Дзугаева предложила 
выселять таких нарушите-
лей из собственных квартир 
в общежития. Второе пред-
ложение касается родите-
лей, лишенных родительских 
прав. Их дети до 18 лет живут 

у опекунов, получая при этом 
родительские алименты, а 
позже переезжают в соб-
ственное жилье, которое им 
предоставляет Москва. По-
сле этого генетические ро-
дители перестают нести за 
них какую-либо ответствен-
ность. Дзугаева предложи-
ла в том случае, если жилье 
принадлежит родителям по 
договору социального най-
ма, обдумать возможность 
его принудительного разме-
на при условии достаточной 
площади. В свою очередь 
председатель Комиссии по 
социальной политике и тру-
довым отношениям Михаил 
Антонцев предложил ввести 
для родителей, лишенных 
родительских прав, мини-
мальный размер алимен-
тов, которые они обязаны 
платить. Депутат пояснил, 
что если такие родители де-
кларируют нулевой доход, 
платить алименты в таком 
случае они не обязаны, что 
несправедливо. Кроме того, 
Антонцев предложил от-
правлять таких «тунеядцев» 

на принудительные рабо-
ты, чтобы они в обязатель-
ном порядке обеспечивали 
себе доход, необходимый 
для уплаты алиментов. На-
конец, третье предложение 
Дзугаевой касается детей-
сирот, приезжающих в сто-
лицу из других регионов в 
приемные семьи. По словам 
чиновницы, сегодня нередко 
встречается практика, когда 
сирота приезжает в столицу 
в 16–17 лет к новым опеку-
нам, оперативно встает на 
очередь и в 18 лет получает 
престижную по меркам ре-
гионов квартиру в Москве, 
порой опережая в плане по-
лучения жилья даже столич-
ных сирот. Чтобы исключить 
возможность осуществления 
таких схем, Дзугаева пред-
ложила ввести минимальный 
срок проживания в столице 
в 10 лет, после которого 
дети-сироты смогут полу-
чить право на жилье в Мо-
скве. Депутаты Мосгордумы 
пообещали отправить пред-
ложения  на рассмотрение в 
Совет Федерации РФ.

СИРОТЫ, УШЕДШИЕ В ЗАГУЛ, РИСКУЮТ 
ОСТАТЬСЯ БЕЗ ЖИЛЬЯ

Московские дворцы право-
судия теперь под защитой 
казаков. Кроме судебных 
приставов в районных су-
дах столицы с недавних пор 
стали нести службу и со-
трудники частной охранной 
организации казаков.

Как стало известно «МК», 
сейчас казаки в темно-синей 
форме охраняют десять рай-
онных судов: Басманный, За-
москворецкий, Мещанский, 
Зеленоградский, Преснен-
ский, Савеловский, Таган-
ский, Тверской, Хамовни-
ческий и Троицкий. Однако 
они не замещают в полной 
степени приставов, а ско-
рее дополняют. Чоповцы 
должны охранять здание, 
следить, чтобы посетители 
не пронесли оружие в храм 
Фемиды, а также помогать 
сотрудникам Федеральной 

службы судебных приставов. 
Полномочий у них, разуме-
ется, меньше, чем у пред-
ставителей госструктуры. 
Например, казачьи стражни-
ки не могут применять силу, 
требовать досмотра. На сво-
ем посту чоповцы сидят кру-
глосуточно. Если пристав в 
18.00 идет домой, то казак 
остается дежурить сутки. 

По не уточненным данным, 
охрану судов круглосуточно 
несут 140 сотрудников охран-
ной организации. Контракт с 
казаками заключило москов-
ское управление судебного 
департамента. Есть версия, 
что к частникам обратились 
ввиду того, что не хватает ка-
дров. И судебным приставам 
понадобилось подкрепле-
ние после сокращений в их 
службе, а также во вневе-
домственной охране.

ФЕМИДА ПОПРОСИЛА ЗАЩИТЫ 
У КАЗАКОВ

Уличный хулиган расстре-
лял московского полицей-
ского, после того как тот 
отказался дать ему прику-
рить. Преступник выстрелил 
ему несколько раз в грудь и 
шею.

Как удалось узнать «МК», 
29-летний Михаил Зеленин 
работал полицейским в ОМВД 
по району Зюзино и в ночь на 
24 января возвращался до-
мой с супругой. Известно, что 
молодые люди до этого были 
на свадьбе у друзей. Около 
трех ночи они остановились у 
подъезда дома по улице Ви-
нокурова, и в этот момент к 
ним подошел неизвестный 
молодой человек, лицо ко-
торого было скрыто красным 
шарфом. Молодой человек 
попросил Зеленина дать 
прикурить, но полицейский 
ответил, что не курит. После 

этого курильщик повел себя 
неадекватно и стал оскор-
блять Михаила и его супру-
гу. Супружеская пара в ответ 
призвала его к спокойствию, 
но слова не возымели долж-
ного действия. Буян достал 
пистолет (который в итоге 
оказался пневматическим) и 
выстрелил два раза Зелени-
ну в грудь и один раз в шею. 
После этого полицейский по-
терял сознание, а стрелок 
спешно покинул место ин-
цидента. К счастью, супруга 
Михаила вызвала «скорую 
помощь», которая доставила 
полицейского в Институт им. 
Склифосовского. Неадекват-
ного стрелка ищет полиция. 
Родные Зеленина в один го-
лос говорят, что Михаил — че-
ловек очень спокойный, веж-
ливый, тактичный и не мог 
спровоцировать конфликт.

ПОЛИЦЕЙСКИЙ ПОЛУЧИЛ 
ПУЛЮ, ОТКАЗАВ В СИГАРЕТЕ

Запись об увольнении со-
трудника разрешат не за-
верять печатью. Как стало 
известно «МК», поправки в 
правила ведения трудовых 
книжек разработал Мин-
труд.

Изменения должны кос-
нуться всех без исключе-
ния работодателей, будь 
то скромные ИП или круп-
ные холдинги. Как пояс-
няют авторы поправок, по 
новым законам об ООО и 
АО печать перестала быть 
обязательным атрибутом ве-
дения бизнеса. Но правила 
ведения трудовых книжек 
до сих пор требуют любую 
кадровую манипуляцию — 
от перевода работника или 
повышения по службе до 
увольнения вне зависимости 
от причин — оформлять кру-
глой печатью с реквизитами 

компании или бизнесмена-
частника. Если же поправки 
одобрят, такая обязанность 
сохранится только у компа-
ний, для которых наличие 
стандартной печати будет 
предусмотрено отдельным 
федеральным законом или 
уставом самой организации. 
Остальные предпринима-
тели, увольняя работника, 
смогут ограничиться только 
записью синими чернилами в 
трудовой книжке. В ней нуж-
но будет указать причину, по 
которой труженик покидает 
коллектив, прописать дату 
и номер приказа об уволь-
нении. Для заверения за-
писи достаточно будет двух 
подписей: ответственного 
за ведение трудовых книжек 
сотрудника (например, ди-
ректора по кадрам) и самого 
работника.

ТРУДОВАЯ КНИЖКА 
ПЕРЕСТАНЕТ БЫТЬ 

ДОКУМЕНТОМ ЗА СЕМЬЮ 
ПЕЧАТЯМИ

Избавиться от порочной 
практики — назначать обви-
няемому как минимум тот 
срок, который он пробыл в 
СИЗО, — смогут российские 
судьи. В ситуациях, когда 
человек за незначительное 
преступление уже отсидел 
какой-то период, ему на-
значат штраф ниже низшего 
предела.

Как стало известно «МК», 
пленум Верховного суда РФ 
подготовил проект постанов-
ления, касающегося уголов-
ного наказания. В некоторых 
случаях за преступление (к 
примеру, мелкую кражу, рас-
трату) назначают штраф. ВС 
предложил: в таких ситуаци-
ях необходимо выяснять, со-
держался ли осужденный до 
судебного разбирательства 

под стражей. Если такой 
факт будет установлен, 
суд вправе либо полностью 
освободить осужденного от 
штрафа, либо назначить его 
в размере ниже минималь-
ного предела. 

Размер штрафа в прин-
ципе должен определяться 
судом с учетом имуществен-
ного положения осужденно-
го и его семьи. Однако такое 
«денежное наказание» не 
может быть ниже 5000 ру-
блей или заработной платы 
за период двух недель. В 
проекте постановления так-
же появится пункт, который 
будет гласить, что человека, 
осужденного за взятку или 
подкуп, нельзя штрафовать 
на сумму меньше 25 тысяч 
рублей.

АРЕСТ РАЗРЕШАТ 
ЗАСЧИТЫВАТЬ В СЧЕТ ШТРАФА

СРОЧНО В НОМЕР
Руководитель главного це-

ремониального зала страны, 
гендиректор компании «Дом 
союзов» Александр Булгаков 
приговорен Тверским судом 
столицы к 4 годам колонии. 

Как ранее сообщал «МК», в 
июле прошлого года 64-лет-
ний мужчина был пойман при 
получении 308 тысяч рублей. 
Если верить правоохрани-
тельным органам, глава 
Колонного зала хотел неза-
конно обогатиться за счет 
руководителя ООО «Буфеты 
Дома союзов» Натальи Сабы 
(ее сотрудники занимались 
проведением в известном 
особняке всех торжествен-
ных мероприятий). Имен-
но она передала Булгакову 
крупную сумму — якобы 10% 
от стоимости проведенных 
организацией в 2014 году 
банкетов и фуршетов, не 
предусмотренных условиями 
договора. В отношении ген-
директора было возбуждено 
уголовное дело по статье о 
коммерческом подкупе. 

У защитников Булгакова 
другая версия событий — 
Саба не подкупала его, она 
возвращала долг. На слуша-
нии в суде Булгаков заявил, 
что прошел год с тех пор, как 
он одолжил деньги Наталье. 
Он неоднократно просил вер-
нуть долг, поскольку главе 
Дома союзов требовалась 
операция на тазобедренном 
суставе. «Деньги мне были 
нужны «сейчас», я сказал 
ей: одолжи у кого-нибудь, 
и это было связано только 
с операцией», — пояснил на 
заседании подсудимый. Од-
нако их встречу следствие 
представило в ином свете, 
обвинив мужчину в престу-
плении.

Интересно, что некоторые 
знакомые директора Дома 
союзов связали уголовное 
преследование Булгакова с 
небольшим конфликтом во-
круг смерти экс-премьер-
министра России Евгения 
Примакова. Траурная цере-
мония проходила в вотчине 
чиновника, но, по слухам, за 
обслуживание мероприятия 
организаторам похорон был 
выставлен непомерный счет. 
Это якобы и стало косвенной 
причиной задержания Бул-
гакова.

Кстати, комментируя со-
стояние здоровья Булгакова, 
его адвокат сказала «МК», что 
он находится под домашним 
арестом. Но в его состоя-
нии важно двигаться. На их 
просьбу разрешить прогул-
ки суд отказал, а это грозит 
мужчине инвалидностью. 

В понедельник во время 
оглашения приговора судья 
сказала о том, что показания 
о долге считает надуманны-
ми и ничем не подтвержден-
ными. Булгакову назначили 4 
года колонии общего режима 
и штраф в размере 3 миллио-
нов 80 тысяч рублей. 

ДИРЕКТОРУ ДОМА СОЮЗОВ 
ОТОМСТИЛИ ЗА ЕВГЕНИЯ 

ПРИМАКОВА?

ДЕТСКИЕ КРУЖКИ НА ПЕРВЫХ ЭТАЖАХ 
ЗАСТАВЯТ МОЛЧАТЬ ДАЖЕ ДНЕМ

Требования к порядку 
аренды и использования 
коммерческих помещений 
на первых этажах жилых 
многоэтажек могут быть 
ужесточены. Шуметь в них 
нельзя будет даже днем в 
будни. Как стало известно 
«МК», голосование по вне-
сению соответствующих по-
правок в СНиПы и СанПиНы 
открыто на портале обще-
ственной инициативы.

Изменения коснутся в 
основном владельцев тан-
цевальных и спортивных 
студий, а также детских 
секций дополнительного 
образования, которые чаще 
всего открываются именно 
на первых этажах жилых 
домов. Жильцам от таких 

учреждений покоя нет, ведь 
их работа связана с шумом: 
танцы и занятия аэробикой 
проходят под музыку. Да 
еще и детей заниматься тихо 
заставить невозможно. При 
этом нормы закона о тишине 
хозяева таких секций и круж-
ков соблюдают — открыва-
ются не раньше семи утра 
и закрываются максимум 
в девять вечера. А значит, 
по действующим нормати-
вам предъявлять к ним пре-
тензии бесполезно. Чтобы 
спасти уши и нервы жильцов 
нижних этажей в дневное 
время, авторы предлагают 
кардинально пересмотреть 
нынешние строительные 
и санитарные нормы. Во-
первых, всех арендаторов 

коммерческих площадей 
или квартир на первых эта-
жах, законно переделанных 
в нежилые помещения, они 
предлагают обязать за свой 
счет оборудовать звукоизо-
ляцией. Во-вторых, сам факт 
открытия, например, хоро-
вого кружка будет зависеть 
только от воли жильцов. От 
каждого, кто живет в подъ-
езде, потребуется письмен-
ное разрешение на органи-
зацию учреждения досуга. 
Причем, если арендаторы 
начнут шуметь, разрешение 
можно будет отозвать в лю-
бой момент. Наконец, если 
секцию одновременно по-
сещают более пяти человек, 
работать в жилом доме ей и 
вовсе запретят. 



ЛЮДИ РАЗУЧИЛИСЬ РАЗГОВАРИВАТЬ ДРУГ С ДРУГОМ. 
ОБЩЕНИЕ ВЕДУТ В СОЦСЕТЯХ. ЭТО, УВЫ, ТРЕНД ВРЕМЕНИ. 
СИДЯТ НАПРОТИВ ДРУГ ДРУГА В КАФЕ И СМС ПИШУТ! 
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ИЗНАНКА МУЗЫКИ6

ГОРОД ПРОБЛЕМА

«Европу  
обезличила 
глобализация»
— В Китае явный музыкальный бум — 

откуда он возник, где его корни?
— Если мы посмотрим на последние десять 

лет, — говорит музыкант, — экономическая си-
туация у нас все время улучшалась. А экономика, 
как известно, подтягивает за собой и культуру. 
Но главное в том, что западная музыка — это не-
что новое для Китая. В этом, кстати, отличие от 
Японии и Кореи, где европейская музыка давно 
присутствует. У нас же отставание от них — в 
50–80 лет. В Китае именно сейчас возникла мода 
на классическую музыку: модно учиться играть, 
модно слушать… это вопрос статуса.

— Какого статуса?
— У детей, обучающихся классической му-

зыке, другое положение в обществе, их по-иному 
воспринимают. И мы должны быть благодарны 
таким звездам, как Ланг Ланг, которые проно-
сят музыку в повседневную жизнь. Ланг Ланга 
все знают…

— Несмотря на то что многие считает 
его гением попсы, представителем шоу-
бизнеса…

— Да, он делает шоу. Но для маленьких де-
тей, для обычных людей рецепта лучше не при-
думаешь, он для них — сверкающая поп-звезда. 
И вклад его очень важен. Понимаете, в Европе 
академическая музыка — это естественная часть 
жизни, а здесь — нет. И музыка к нам пришла 
только благодаря экономическому подъему и 
вот таким популяризаторам.

— Да, но это первый этап. Второй — по-
явление в Китае классических прозападных 
композиторов...

— О, это здесь давно уже есть. Назвать 
хотя бы Брайта Шенга, живущего в США. Или 
одно время ректором нашей консерватории 
был наш соотечественник — ученик прослав-
ленного Хиндемита. В Шанхае перед Второй 
мировой войной жило много евреев, они тоже 
преподавали музыку… так что почва давно под-
готовлена (есть даже музыкальные книги, на-
писанные евреями, которые здесь родились). 
Сейчас идет поиск своего идентитета, своей 
индивидуальности: многие композиторы пишут 
музыку в западном ключе, но для китайских 
инструментов, это свое развитие. Причем если 
Япония или Корея — это мононациональные 
страны, то в Китае множество национальных 
меньшинств со своей самобытностью, диа-
лектами, своей философией, что не может не 
добавлять разнообразия и музыкальной куль-
туре. Это делает нашу почву очень богатой, в 
отличие даже от почвы европейской, которую 
съела и обезличила глобализация... все стали 
одинаковыми. А на нашей почве европейская 
музыка получает новое дыхание.

— То есть в данном случае Китай при-
ходит на выручку, подставляет плечо в слож-
ной ситуации, когда идеи в европейской 
цивилизации исчерпаны?

— Еще мой учитель, европеец, один из 
основателей «Альбан-Берг-квартета», 20 лет 
назад сказал: «Вы — те, кто сохранит западную 
музыку, без вас она погибнет». К нам уже на-
чинают приезжать учиться студенты из Европы. 
Из Норвегии, Дании у меня ученики… Здесь ат-
мосфера другая. Живая, дышащая, зараженная 
поиском. Ученики невероятно мотивированы. 
И часто работающие здесь русские педагоги 
говорят: «Вот мы сюда ездим учить китайцев, а 
через некоторое время будем приезжать учиться 
у китайцев». Это о многом говорит.

— И главное, что во внутренней моде — 
именно китайский контекст; возвращаясь к 
тем же композиторам — европейские стре-
мятся оторваться от национального, прихо-
дя к «общемировому», ваши же — напротив 
— упрямо хотят остаться китайцами...

— Тут опять же многое зависит от эконо-
мических реалий. В 80-е годы все китайское 
считалось «продуктом плохого качества», китай-
ское ругали, и наши композиторы старались не 
ассоциировать себя с Китаем. Они просто копи-
ровали Запад. Но 10 лет назад все изменилось. И 
— вы правы: нынче в моде китайский идентитет, 
причем во всем. И в искусстве, само собой, тоже. 
Теперь круто быть китайским композитором, 
потому что под этим, как и в электронике, под-
разумевается продукт высокого качества.

«Китайцу, чтобы понять 
новую культуру,  
нужно 6 лет»
— Вот ваш пример: вы же успешно работа-

ли в Европе и легко могли бы там остаться...
— Да, у меня была замечательная работа в 

Мадриде, был первым альтом в оркестре. Пре-
подавал там же в консерватории. Но вернулся в 
Шанхай. Потому что мне это показалось странным: 
я, китаец, преподаю западную музыку европейцам. 
Почему не своим? И своей жене сказал: «А не вер-
нуться ли нам обратно?» И теперь я себя ощущаю 
тем мостом, который соединяет Европу с Китаем, 
— делаю то, что завещал мне мой учитель.

— Китайские дети занимаются музыкой 
по 24 часа в сутки; в чем секрет — откуда это 
рвение?

— В этом месте я должен быть аккуратен в 
словах. Дело в том, что китайцы, побеждающие 
на престижных конкурсах, — это либо выходцы 
из Тайваня, либо китайцы из Китая, но учившие-
ся на Западе (в Германии, Англии, США). А вот у 
тех, кто просто приезжает из Китая, — шансов 
немного, эстетики и понимания не хватает. Да, в 
Китае отдают большое предпочтение техническому 
оснащению. Кстати, знаете почему?

— И почему же?
— Сама идея о «солидном техническом бэк-

граунде» пришла из России. Много русских евреев 
приезжало сюда, и вот они-то как раз оставили это 

зерно технического вооружения. Но идеология, 
глубина музыки, увы, была вымыта китайской 
«культурной революцией», что сказывается и по-
ныне… Здесь много хороших ремесленников, 
которые уезжают в Европу и в Америку и в случае 
попадания к достойным профессорам получают 
идеологию, само наполнение музыки в довесок к 
своей технике, над которой уже не надо работать. 
У ребят помимо пальцев развиваются мозги. А 
что касается занятий каждый день… это роди-
тели говорят ребенку: занимайся, занимайся, 
занимайся. По 6 часов в день. Трудолюбие — на-
циональная черта.

— А любовь к музыке?
— Китайцы еще честолюбивы, хотят выигры-

вать. И это не от любви к музыке. Таков ментали-
тет: если китаец что-то делает, он должен быть 
первым.

— Пройдет время, множество ребят, учив-
шихся в Европе, вернется; они сами начнут 
преподавать. И это уже даст иной результат 
в плане постижения глубины?

— Мы на это очень надеемся. Китайцу, что-
бы понять новую культуру, нужно примерно лет 
шесть. Скажем, я еду в Россию. И вот шесть лет 
трачу, чтобы понимать язык без перевода. Ибо 
только после этого начинается серьезное вос-
приятие культуры. Напитавшись этим, я должен 
вернуться, чтобы это знание передать. Впрочем, 
есть иная ситуация. Множество китайцев уезжает 
на Запад всего на 2–3 года (хотят только бумажку 
— в смысле, диплом получить, а работать там не 
желают); за это время они ничего понять там не 

успевают. Возвращаются обратно — и делятся с 
другими незрелым продуктом. Не глубину рас-
пространяют, а внешние признаки чужой культуры. 
Это проблема.

— На мастер-классе в Шанхайской кон-
серватории видел студента, который играл 
Чайковского на фортепиано так, будто бацал 
на эстраде попсовый хит а-ля Элвис Пресли... 
На студентов-классиков как-то влияет экс-
пансия в Китай западных поп-, рок-, мюзикл- и 
иных тенденций?

— Ну разумеется. Конечно, увлечение класси-
кой среди молодежи — это 0,0001% (иронизирует), 
как и во всем мире. В основном в фаворе — поп, 
рок, хип-хоп, эти вещи сильнее, они вошли в жизни 
всех поголовно. Возьмите самые музыкальные 
столицы мира — Париж, Москву и Вену, — и в 
этих городах студенты консерваторий приходят 
на занятия с наушниками в ушах, слушая рок. Так 
и слышишь: бдыщь, бдыщь, бдыщь… В Китае — то 
же самое. От этого никуда не деться.

«Если вы посягнули  
на зубную щетку жены — 
начинается скандал»
— Что-то будет меняться в музобразова-

нии в связи с разрешением рожать второго 
ребенка?

— Во-первых, право на второго ребенка 
имеют только те отцы и матери, которые сами, 
в свою очередь, были единственными детьми в 
семье, а не каждая семья (второго ребенка могли 
иметь представители китайских национальных 
меньшинств). Контроль за населением не пре-
кращается. Во-вторых, прежде единственному 
ребенку старались дать все. Представьте, у одного 
отпрыска оказывалось шесть родственников — 
мать с отцом, две бабушки, два дедушки. И этот 
ребенок как король был, все деньги, вся энергия 
семьи шла только на него. Одновременно дитя 
испытывало невероятное давление: и тому должно 
учиться, и другому, и третьему! Не оставалось 

никакой свободы вообще, постоянно был под 
контролем, в стрессе… никакого детства. Семья 
ставит задачи — в лучший университет поступить… 
На этой почве много самоубийств, когда дети «не 
оправдали надежд», не выиграли конкурсов, не 
поступили, не закончили…

— Какой-то ужас.
— В будние дни в определенное время дети 

выходят из школ, и потом ты их не видишь на ули-
це: они все дома, учатся. И только в субботу или в 
воскресенье кругом битком набитые рестораны 
быстрого питания: это им как подарок за прилежа-
ние — иди, сынок, покушай гамбургер. Это грустно 
очень. Грустно, когда родители свои амбиции и 
комплексы перекладывают на детей. Есть и другая 
проблема — все сидят в Интернете. Что в Европе, 
что у нас. Люди разучились разговаривать друг 
с другом; встречаясь, перекидываются парой 
слов — сказать вроде нечего, скучно, а основное 
общение ведут в соцсетях, так комфортнее. Это, 
увы, тренд времени. Сидят напротив друг друга 
в кафе и смс пишут! Психика нездоровая. И это 
очень опасно, потому что вырастет это поколение 
— совершенно отличное от нас — и неизвестно до 
чего доведет планету.

— Вы-то родились в Сингапуре...
— Ой, у меня было прекрасное детство! Лазил 

по деревьям, играл с насекомыми. И мои дети, 
родившиеся в Мадриде, совсем по-иному вос-
питаны, нежели это принято в Китае. Мы с ними в 
футбол играли, искали грибы… один раз в неделю 
всегда уделял им время, несмотря на гастроли. 
Кстати, это «поколение единственных детей» и 
музыку воспринимает своеобразно. Они слушают 
только себя — и никого больше, потому что нет 
опыта общения со сверстниками. Ко мне подошла 
моя студентка-виолончелистка и говорит: «Не 
хочу играть со скрипачами в квартете, они меня 
не слышат. Когда я что-то предлагаю, все трое 
отвечают «нет»». «А что ты им говоришь?» — спра-
шиваю я. «Вот здесь надо таким смычком играть, 
а здесь — замедлить темп». — «А зачем ты им это 
говоришь?» — «Потому что я так чувствую». — «Да, 
но ты должна иметь основания так чувствовать, 
должна это объяснить, а не просто приказывать. 
Не приказывай, а предложи — ребята, может, 
мы так попробуем? Тогда они по-другому будут 
к тебе относиться». Вот такие невеселые дела, 
приходится учить их не только музыке, но и ис-
кусству быть людьми…

— То есть на компромиссы никто не 
идет?

— Нет, это и на семьях сказывается. Два ме-
сяца знакомы — сразу женятся, два года пожили 
— разводятся, никто никому не хочет уступать в 
семейной жизни, каждый сам по себе. Никто не 
затрудняет себя пониманием ближнего. Если вы 
поставили не туда свою зубную щетку или посяг-
нули на зубную щетку жены — начинается скандал. 
А эти мелочи приводят к разрыву.

— Напоследок — про альт. У Башмета од-
нажды спросили: почему конкурс альтистов 
проходит раз в семь лет, на что он пошутил, 
что чаще они и не урождаются...

— Башмет очень умный. Увы, одни и те же ре-
бята ездят по всем основным мировым конкурсам, 
которые проходят раз в 3–4 года. У них как раз 
цикл получается. Но это не значит, что нет людей 
более талантливых помимо этих профессиональ-
ных конкурсантов. Просто они могут ставить себе 
совсем иные задачи. Хотя талантливых альтистов 
в принципе меньше, чем скрипачей или пианистов. 
Анекдотов про альтистов больше, чем самих аль-
тистов. «Вопрос: какая разница между гробом и 
футляром для альта? Ответ: в гробу труп внутри». 
Или: «Что такое диссонанс? Диссонанс — это когда 
два альтиста одну ноту играют». Или... ой, нет, тут 
слишком неприлично.

Благодарю за помощь в переводе с немецкого 
пианиста Виктора Ямпольского.

Ян СМИРНИЦКИЙ,  
Шанхай.

Куда  идти со своим про-
зрачным и звенящим вторсы-
рьем? Раньше пункты приема 
стеклотары были чуть ли не у 

каждого магазина. Нынче же кажется, что они 
совершенно исчезли. Но не все так безна-
дежно. Не так давно на сайте Департамента 
природопользования и охраны окружающей 
среды Москвы была опубликована карта 
пунктов приема вторсырья и раздельного 
сбора отходов. В пунктах приема вторсырья 
можно сдать за плату не только стеклотару, но 
и бумагу, алюминиевые банки, а кое-где и ме-
талл. В пунктах же раздельного сбора мусора 
вы сможете лишь рассортировать все это по 
специальным контейнерам и отправиться до-
мой с чувством выполненного экологического 
долга человека и гражданина.

Судя по этой карте, пункты приема втор-
сырья есть далеко не в каждом районе и даже 
не в каждом округе. Повезло с выбором мест, 
где можно сдать бутылки, Центральному, 
Северо-Восточному и Юго-Западному окру-
гам.  Отправляемся по одному из адресов.

Найти пункт приема вторсырья не так-
то просто. Располагается он на задворках 
большого магазина. Завернув за угол, я нос 
к носу сталкиваюсь с компанией выпивох, 
расположившихся на перевернутых ящиках. 
Ребята прикрывают бутылку горячительного 
напитка грязноватой полой куртки.

— Где здесь бутылки сдают? — спраши-
ваю. Вместо ответа мужичок кивает головой в 
сторону неприметной двери то ли подсобки, 
то ли склада. Подхожу к женщине с сумкой, 
полной бутылок. 

— Прос тите,  а вы бу тылк и 
принимаете?

— Нет. Я сдаю. Она только начала 
принимать.

Странно. Написано, что время работы 
9.00–18.00. А на часах уже 10.30.

— Это у них летнее расписание, — по-
ясняет еще один завсегдатай этого места, 
появившийся следом за мной. В руках у него 

два пакета с мятыми алюминиевыми банка-
ми. — А зимнее — с половины одиннадцато-
го до двух часов дня. Попробуй-ка, высиди 
столько на морозе.

Помещение действительно для работы 
на морозе не оборудовано. Оно представляет 
собой пристройку к магазину из гофрирован-
ного железа, набитую ящиками для бутылок 
и какими-то коробками.

Постепенно к двери подтягивается на-
род. Старичок с ящиком пивных бутылок 
рассказывает, что пивная тара оценивается 
по-разному — от 30 копеек до 1 руб. 20 ко-
пеек, в зависимости от марки напитка. За 
килограмм макулатуры дают 3 рубля.

— Сейчас не сезон, — говорит он. — В 
парке много не насобираешь. Если в кон-
тейнерах покопаться только. Правда, двор-
ники иногда ругаются — они сами любят в 
контейнерах рыться. Какой-никакой, а при-
работок. Правда, им сейчас не до мусора. 
Снег чистят.

—  Винные и водочные невыгодно со-
бирать, — сетует благообразного вида дама, 
представившаяся Виолеттой Петровной. 
— Они тяжелые, а дают за них всего-то 30 
копеек. Пивные и макулатура выгоднее.

Между тем обладатель двух пакетов мя-
тых банок гордо предъявляет мне 150 рублей, 
полученных за свое добро, и говорит, что еще, 
пожалуй, придет сегодня. Банки сдаются по 
60 копеек за штуку. Компания, устроившая 
утренний алкогольный пикничок, отправляет-
ся искать более укромное и теплое местечко, 
а народ все идет и идет. Студент тащит пачку 
прошлогодних конспектов, приличная дама, 
лет 40, — большую сумку пивных бутылок...

— Мне удивительно, что стеклотару 
вообще принимают за деньги, — говорит 
генеральный директор Центра экологи-
ческих инициатив (эта организация зани-
мается раздельным сбором мусора) Вла-
димир Кузнецов. — Уже давно 99% фирм, 
выпускающих напитки в стекле, в основном 
пиво, используют бутылки, перелитые из 

стеклобоя. Это гораздо дешевле для них. 
И не просто дешевле. Технология произ-
водства новых заводов, разливающих пиво 
и другие напитки, построена на том, чтобы 
использовать свою уникальную стеклота-
ру, свежую, вновь сделанную. И оборотной 
стеклотары нет как таковой. Потому что они 
посчитали, что дешевле и выгоднее перелить 
лом стекла и сделать новую бутылку, чем 
наладить оборот стеклотары со сложной 
логистикой, сетью приемных пунктов. Тем 
более что многие заводы — пивные, винные, 
водочные — часто меняют дизайн, чтобы 
избежать того же контрафакта. Ну а то, что 
принимают, насколько я знаю, используют, 
например, как теплоизоляционный материал. 
Целую бутылку применяют как наполнитель в 
стеклоблоках. Второй вариант — производ-
ство контрафакта. Особенно для этого часто 
используют водочные бутылки. Некоторые 
мелкие производители, правда, работают 
на оборотной таре. Но это все же больше 
исключение, чем правило. Мне, кстати, в 
последнее время многие звонят в попытках 
сдать стеклотару, включая банки от консер-
вов, детского питания. Полагаю, это связано 
с кризисом. Но мы можем принять их только 
как стеклобой и только бесплатно. А бес-
платно мы принимаем, потому как сбор этого 
вида вторсырья сейчас малорентабелен. Мы 
сдаем его за рубль, рубль пятьдесят за кило-
грамм максимум. При этом я стекло должен 
сам бить — не лично, конечно, а нанимать 
работников и делать это на специальном 
полигоне. Ну и логистика вся на мне. К тому 
же между мной, мелкими предпринимате-
лями, собирающими стеклотару за деньги, 
и предприятиями, на которых бутылки пере-
ливаются, еще куча посредников. А пред-
приятия, которые используют сами бутылки, 
не готовы платить за них высокую цену, так 
как тогда им придется поднимать цену на 
свою продукцию.

Ольга БЕЖСКАЯ.

«При нынешнем курсе, если должен 
5–7 тысяч долларов, то еще, может 
быть, сможешь расплатиться когда-
нибудь, а у тех, кто занимал сотню 

тысяч долларов, выхода нет», — рассказывает один 
из несчастных.

Как после Великой Отечественной на помойки 
постепенно выбрасывали костыли и протезы умерших 
фронтовиков — сначала их было мало, потом все 
больше и больше, и вот уже все дворовые мусорки 
были переполнены этими свидетельствами войны, 
— так и на сегодняшний рынок недвижимости теперь 
«выбрасываются» квартиры валютных ипотечников. 
Печальные свидетели глубокого финансового кри-
зиса. Их все больше и больше.

«Я сама нашла покупателей на свою квартиру. 
Договорилась с кредитной комиссией в индивиду-
альном порядке о том, что ее снимут из-под залога, 
чтобы можно было совершить сделку, — рассказывает 
37-летняя Елена. — За два часа оформили продажу. 
На эти деньги я сразу расквиталась с банком — так 
как большую часть моего кредита на 25 лет занимали 
бы проценты, а так я рассчиталась по обязательствам 
хотя бы без них. И все — теперь я бомж». 

Любовно отделанные, с евроремонтом, уютные 
гнездышки для себя и детей — сегодня это бросовый 
товар, и чем быстрее его купят, тем большая вероят-
ность, что удастся быть в расчете с банкирами на 
более-менее приемлемых условиях. Ведь и цены на 
недвижимость тоже падают, увы...

«Я пыталась спасти то, что было моей основой. 
Дом. Гнездо. Дом, как беззвучно ты плакал, когда 
последние две недели я мародерствовала. Сначала 
в большую машину, ночью, мы вынесли старинный 
дубовый книжный шкаф, на котором любил спать кот 
Вася, книги, комод, кровать... Вот и нет больше уютной 
кухни в Царицыне, на которой так плясали закаты. Нет 
спальни. Нет зала с уютным рыжим диваном. Первую 
ночь я ночевала в новой, чужой, холодной съемной 
квартире. А потом пошла за цветами и отдать ключи 
новым хозяевам в свое разоренное гнездо. Смела 
горы мусора, стала мыть пол. «Не надо мыть, не трать 
силы, сейчас люди заедут, натопчут, и все равно при-
дется мыть снова», — пытался образумить меня друг. 
«Это не им надо, это надо мне — я взялась за тряпку 
и мыла свою опустошенную кухню и рыдала без зву-
ка», — это не цитата из сентиментального женского 
романа, а реальный дневник валютной ипотечницы 
Ирины, размещенный в Интернете. 

40-летней Ирине пришлось расстаться со своим 
жильем, к которому она так привыкла, в котором про-
жила почти 10 лет. «Просто потому, что бороться не 
было больше сил, — объясняет она мне. — Опустоше-
ние — вот что я почувствовала. Зачем что-то делать, 
если курс доллара все равно не победить?» — сейчас, 
спустя два месяца после переезда, Ирина говорит, 
что ее жизнь потихоньку налаживается. На разницу 
между тем, что удалось выручить за жилье, и отданным 
банку долгом она приценилась к небольшой квартирке 
в ближнем Подмосковье. Уже за наличные. 

«Это был не просто удар по нам как валютным за-
емщикам. Это был сокрушительный конец так называ-
емой американской мечте: твой дом — твоя крепость, 
ты сам смог его построить» — так прокомментировал 

прошлогодние слова Путина о том, что валютчики сами 
виноваты и государство помогать им в сложившейся 
ситуации не намерено, собрат Ирины по несчастью, 
35-летний Илья. Его зарплата за последние полго-
да уменьшилась на 30 процентов. Остаток кредита 
за квартиру составляет около 80 тысяч долларов. 
Сколько это в рублях? Утром одна сумма. Вечером 
уже другая. «Я бегу в два раза быстрее, плачу-плачу-
плачу, но при этом не только остаюсь на месте, но и 
откатываюсь назад». 

Удивительно, но наши сограждане почему-то 
чаще злорадствуют, глядя на мытарства валютных 
ипотечников. Как будто одолжили им свои собствен-
ные деньги! «А, сами виноваты, дескать, хотели вы-
годы — а что получили?» — когда я это слышу, сразу 
хочется с кем-нибудь подраться, — продолжает Илья. 
— Потому что напрасно объяснять, что нам просто 
не давали другие кредиты в 2008–2009-х годах. А 
квартиру хотелось, да, потому что мы тоже живые 
люди — и хотим жить здесь и сейчас!»

Голодали, умоляли государство помочь, устраи-
вали одиночные пикеты на Красной площади весь 
прошлый год: «Мы не рабы валютной ипотеки!» А 
толку? На фоне тонущего корабля мучения валютчиков 
кажутся каплей в море.

«Последние из могикан» дали о себе знать 20 
января, когда курс доллара перешагнул историческую 
отметку в 81 рубль. Тогда возле офисов двух крупней-
ших российских банков собрались несколько сотен 
валютных ипотечников. Они требовали немедленного 
проведения переговоров на предмет индивидуальных 
условий для реструктуризации долга, требовали не 
отнимать их жилье, потому что у многих оно — един-
ственное, требовали отозвать иски банков из судов 
и исполнительные листы.

В другом банке народ вообще приковал себя на-
ручниками в операционном зале. К ним попытались 
еще прорваться единомышленники, но тех заблоки-
ровала охрана.

«На нашу просьбу связаться с руководством бан-
ка нам ответили, что генеральный директор отдыхает 
в Париже», — рассказывает заемщица Ольга.

Да, сытый голодного не разумеет. Но есть в этой 
банковской эпопее и те, кто не сдался, а держится 
за свое единственное выстраданное жилье до по-
следнего. Та же Ольга не платит банку уже с сентября 
прошлого года. Просто нечем. Ее долг на сегодня со-
ставляет 136 тысяч долларов. Стоимость ипотечной 
квартиры, таким образом, переваливает за десять 
миллионов. Притом что, по оценке риелторов, при 

самом хорошем раскладе ее купят за 5500.
Единственная хорошая новость пока что заключа-

ется в том, что с валютчиков, которые с трудностями, 
но все-таки продают свое жилье, теперь не будут 
взимать налог с так называемого дохода. Он возник в 
результате того, что некоторым из них при пересчете 
долларов на рубли банк простил часть долга. В ходе 
заседания Совета при Президенте Российской Фе-
дерации еще в конце прошлого года депутату Елене 
Николаевой удалось лично доложить об этой проблеме 
Путину. Что люди после всех мытарств должны еще 
отдать 13% «прощенной суммы» государству — так как 
налоговики трактовали невыплаченную часть долга 
банку как материальную выгоду ипотечников. «Очевид-
но, что заемщик, оказавшийся в сложной жизненной 
ситуации, не в состоянии выполнить свои финансовые 
обязательства и тем более не сможет нести установ-
ленное действующим законодательством налоговое 
бремя», — объяснила Елена Николаева.

Ее аргументация оказалась понятной прези-
денту. И с середины января эта «послабляющая» по-
правка вступила в законную силу. Вот только квартиры 
ипотечникам она, увы, не вернет.

Кстати, как прогнозируют финансовые аналити-
ки, примерно четверть и рублевых ипотечников, чьи 
доходы и зарплаты резко снизились из-за финан-
сового кризиса, уже в 2016 году испытают большие 
трудности с возвратом банковского кредита.

А дальше по накатанной — вслед за собратьями 
по несчастью... 

Екатерина САЖНЕВА.

...Двадцать лет назад западные музыканты приезжали в Китай учить китай-
ских студентов. Десять лет назад китайские студенты учились у западных 
педагогов в европейских консерваториях. Сейчас западные студенты при-
езжают уже в Китай — учиться европейской музыке у китайских учителей. Это 
было бы похоже на анекдот, если б не было историческим фактом. Конечно, 
все не так прямолинейно и однозначно, но музыка всегда ищет живую почву, 
живую воду, а тут совпало два явления: из Европы смысловая энергия уходит, 
а в Китае, напротив, налицо экономический бум, делающий классическую 
музыку не столько священной (на этот счет не надо заблуждаться), сколько 
модной и статусной.
В руках китайцев классика обретает новый импульс и новый смысл; мы не 
даем оценок, каковы эти смыслы, сколь они «глубоки и качественны», но само 
желание (когда миллионы человек в эту секунду играют Моцарта и Чайковского) 
уже много значит. Об этих веяниях нам рассказал известный китайский альтист, 
заведующий оркестровым факультетом Шанхайской консерватории Дженсен Лам 
(Jensen Lam): он сам успел активно поработать и на Западе, и — теперь — в Китае, 
поэтому чувствует ситуацию со всех сторон. ЕВРОПЕЙСКУЮ 

КУЛЬТУРУ

СПАСАЕТ КИТАЙ?
Альтист Дженсен Лам: 
«Мы даем вашей 
музыке новое дыхание»

Шанхай.

СТЕКЛО  
НЕ СДАЕТСЯ

РАЗНЕСЕННЫЕ 
ДОЛЛАРОМ
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ВАЖНОВАЖНО

По данным ЦБ РФ, за 11 месяцев 
2015 года в стране было выдано 86 
валютных ипотечных кредитов на 
общую сумму 2,9 млрд рублей. При 
этом в 2014 году россияне взяли в 
банках в тот же период 708 ипотеч-

ных займов в валюте на 8,5 млрд рублей.
Средняя ставка по выданным с начала года кре-
дитам в иностранной валюте составляла 9,84%. 
Ставка по рублевым ипотечным кредитам в не-
которых крупных банках упала с 14,5% до 11,4% 
годовых. Просрочка по ипотечным кредитам 
выросла на 38,37% и составляет 23,721 милли-
арда рублей. 
 В ноябре 2015 года лишь один россиянин взял в 
банке ипотечный жилищный кредит в иностран-
ной валюте. В декабре подобных договоров не 
было заключено вообще.
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КРОССВОРД

НЕ ПРОПУСТИ!

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. «Конвертики» из 
капустных листьев с фаршем. 4. Спортсмен, 
участвующий в конкуре. 10. Самая безденеж-
ная часть населения. 11. Повторное проявление 
болезни. 13. Клетчатая сума, набитая новыми 
шубами. 14. Потягушки в постели. 15. Человек, 
который предал свои идеалы. 16. Присмотр 
за соблюдением законности. 18. Старинная 
рукопись в рулоне. 20. Стадное насекомое, 
опустошающее поля. 22. Ученик, в дневник 
которого «пятерки», как ласточки, летят. 23. 
Вчерашний пятикурсник, ведущий семинары 
у первокурсников. 24. Боксерский удар в под-
бородок или корпус противника. 27. Отбивная 
котлета из межреберной части говядины. 30. 
Мученик науки с зачеткой в руках. 32. Воинская 
группа, обслуживающая орудие. 34. Апарта-
менты троглодита. 35. «Меню», изучаемое 
человеком, который собирается пойти в театр. 
36. Беспричинный признак дурачины. 38. За-
пасы в бочках на случай длительной засухи. 
39. Самый жаркий пояс земного шара. 40. 
Бытовое название ринита. 41. Время, когда 
карета превращается в тыкву. 42. Длинное 
«тире» в графе анкеты.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Рекордный «па-
раметр» озера Байкал. 2. «Ступенька» на 
канате. 3. «Угрюмый сторож муз» у Пуш-
кина. 5. Мифическая особа, чью загадку 
разгадал Эдип. 6. Водка с ароматом елки. 
7. Повариха в барском доме. 8. Лопаточка, 
которой наносят раствор штукатуры. 9. До-
рожка, по которой катился Колобок в сказке. 
10. Верующий, впадающий в нирвану. 12. 
Приключенческий фильм про ковбоев и ин-
дейцев. 17. Сторона судебного процесса, 
против которой «играет» адвокат. 19. На-
рушение суверенной границы. 20. Страда, 
когда вырастают стога. 21. «Пришелец» во 
время еды. 25. Лучик солнца в «пасмурной» 
и серой жизни. 26. Колхозник, вкалывающий 
во имя родного села. 27. Человек, который 
содержится под стражей. 28. Нюанс цвета. 
29. Внезапное «нашествие» бронхиальной 
астмы. 31. Платеж, не дающий кинуть про-
давца. 33. Приятель, не умеющий хранить 
секреты. 34. Показательный случай. 37. 
«Всезнайка» среди корнеплодов. 38. Каж-
дый узкий специалист, к которому направил 
пациента участковый терапевт.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 25 ЯНВАРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Дуршлаг. 4. Ломбард. 10. Патефон. 11. Окраина. 13. Спам. 14. Трюк. 
15. Сверстник. 16. Вермут. 18. Аджика. 20. Сувенир. 22. Отвертка. 23. Алкоголь. 24. От-
ветчик. 27. Ситуация. 30. Огранка. 32. Лайнер. 34. Паника. 35. Арендатор. 36. Трек. 38. 
Миля. 39. Резинка. 40. Изумруд. 41. Кассета. 42. Испанка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Детство. 2. Шрам. 3. Атеист. 5. Осанка. 6. Бунт. 7. Домкрат. 8. Сноров-
ка. 9. Портянка. 10. Патриот. 12. Артикул. 17. Угнетение. 19. Диаграмма. 20. Ситечко. 21. 
Ракетка. 25. Трейлер. 26. Карандаш. 27. Сенсация. 28. Индивид. 29. Плотник. 31. Памятка. 
33. Радист. 34. Примус. 37. Кейс. 38. Муха.

В Белом зале Дома кино состоялся 
премьерный показ документального 
фильма Мурмана Аситашвили «Отли-
тая в бронзе летопись Грузии» — о мас-
штабном монументе, построенном 
в Тбилиси народным художником и 
скульптором России и Грузии Зурабом 
Церетели. Его снимали 35 лет.

Сам герой фильма, можно сказать, прибыл 
с корабля на бал: больше месяца он работал в 
Пуэрто-Рико над своим Колумбом (126-метро-
вая скульптура будет установлена уже в этом 
году на берегу океана), а в Москве — премьера 
фильма о другой его исторической работе. 
Перед показом режиссер Аситашвили говорит 
со сцены: 

— Мне было безумно приятно работать 
с Зурабом. Этот фильм я сделал самостоя-
тельно, и Зураб ни разу не вмешался в про-
цесс съемок, не руководил: здесь сделай так, 
а там так. Он полностью доверился мне. Можно 
утверждать, что фильм получился такой же 
масштабный, как само творение Мастера. Это 
подробная хроника: от возникновения идеи 
до ее воплощения длиною в 35 лет — именно 
столько времени ушло на строительство ве-
личественного архитектурно-скульптурного 
комплекса «История Грузии», установленного на 
вершине холма над Тбилисским морем. Здесь 
на площади 8000 кв. метров и стоит «История 
Грузии» — она представляет собой группу из 
35-метровых стел и обелисков с рельефами, 
изображающими героев Грузии и евангель-
ские сюжеты. А у подножия ансамбля — храм, 

мозаичное оформление которого также вы-
полнено по эскизам Зураба Церетели. 

За три с лишним десятка лет объектив 
камеры ничего не упустил: создание первых 
эскизов, закладка фундамента и, наконец, за-
вершение монтажа. Менялось время, разруши-
лась страна под названием СССР, Грузия стала 
самостоятельным государством, переживала 
тяжелейшие времена, а Мастер продолжал 
строить. Немаловажно подчеркнуть, что строи-
тельство комплекса велось на его собственные 

средства. Мы видим, как в огромной мастерской 
большая команда специалистов трудится над 
гипсовыми заготовками скульптур и обели-
сков, потом, разделив их на части, из бронзы 
отливает копии. И вот впечатляющее зрелище: 
уже бронзовые части монумента лежат посре-
ди поля, освещенные солнцем, и ждут своего 
часа. А дальше огромные грузовики их везут на 
гору, чтобы прикрепить к железным каркасам 
будущих колонн. Интереснейший архивный 
материал позволяет оценить масштабность 
замысла и колоссальный труд, вложенный в 
создание памятника. 

Серги Шагулашвили, оператор фильма, 
поделился с корреспондентом «МК» впечат-
лениями от работы:

— Сам фильм начал снимать еще моя дядя, 
с тех самых пор, как Зураб начал строительство 
монумента, и только в 1991-м подключился к 
работе и я. Каких-то сложностей в процессе 
съемок особо и не было. Место постройки вы-
брано было удачное, всей съемочной группой 
мы с легкостью добирались на место — и даже 
плохая погода нисколько не мешала нам. Наш 
фильм получил Гран-при на фестивале право-
славного кино в Тбилиси. У нас готов еще один 
фильм — про строительство другого монумента 
Зураба Церетели — Петра Первого. Ну а сам 
виновник торжества так прокомментировал 
фильм: «В работе над монументом был задей-
ствован целый завод. Если у меня появляется 
идея, то я всегда довожу ее до конца. Именно 
так и должен поступать каждый художник».

Анастасия КВАШИНА.

ЦЕРЕТЕЛИ 
ОТЛИЛИ  

В КИНО
О знаменитом 

скульпторе вышел 
фильм, который 

снимали 35 лет

Школа правильной 
охоты 
— Безопасность в угодьях 
— как выжить в лесу.

Охотничий обиход
— Какими патронами 
стрелять? 
— Консультации РОГ.

Рыбалка
— Вести с водоемов. 
— Мормышка со смещен-
ным центром.
— Колючий хозяин водоема.
— Зимнее блеснение щуки.

На кровях
— Охотимся на зайца и 
лисицу.

На псарне
— Впервые по правилам  
по боровой дичи — ис-
пытания и состязания 
охотничьих собак.
Короткий  
рассказ
— Рассказы вохомских 
охотников. Осторожно 
— медведь!

В Москве завершились гастроли Гам-
бургского балета. «Пер Гюнт» Альфреда 
Шнитке поставлен знаменитым хорео-
графом Джоном Ноймайером. Выдаю-
щийся композитор дописывал 3-й акт, 
после того как 20 дней находился в со-
стоянии клинической смерти. 

Первая редакция этого балета, созданная 
еще при жизни композитора, сегодня предстала 
в обновленном виде. Хотя основная концепция 
спектакля никаких изменений не претерпе-
ла. Примерно на 50 процентов хореография 
оказалась переработанной, незначительные 
перестановки и сокращения претерпела му-
зыка. Несколько иной вид приобрели костюмы. 
Тролли, которые раньше выходили в блестя-
щих колпачках, теперь ничем не отличаются 
от обычных людей. Сократилось и количество 
важных для понимания спектакля героев — 
аспектов, представляющих личность Пера в 
разных ипостасях. Как и в теософских учениях, 
где человеческая жизнь подразделяется на 7 
ступеней, а человек имеет 7 телесных оболочек, 
Ноймайер в своем прежнем спектакле выделял 
7 аспектов личности, характеризующих Пера. 
Теперь — 4 аспекта. Это Невинность, Прони-
цательность, Агрессия и Сомнения. Все они 
появляются из чрева Матери прежде Пера, 
абсолютно обнаженными. Наготу прикрывает 
бандаж. Причем, как подчеркивает Ноймайер, 
это «не двойники, не отражения, не другие Перы 
Гюнты», а различные аспекты одной и той же 
личности, которую в спектакле блестяще во-
площает молодой артист нового поколения 
Гамбургской труппы Эдвин Ревазов. 

 Естественно, встречаются они и почти во 
всех последующих сценах балета, сопутствуют 
Перу и в его странствиях по миру, в последнем 
акте намекая на такой важный для Ибсена пер-
сонаж, как Пуговичник, наделенный у писателя 
откровенно дьявольскими чертами. Нет, в спек-
такле Ноймайера героя с таким именем нет, но 
в сцене возвращения Пера из странствий есть 
некто Имярек, в которого в балете перевоплоща-
ются все ипостаси главного героя, символизируя 
его превращение в безликую серую массу. 

 Время у Ноймайера — категория пере-
менная. Действие балета «Пер Гюнт» движется 
линейно, показывая жизнь человека от рож-
дения до смерти, условно разворачивается 
от середины века XIX до середины XX столе-
тия. Пролог, показывающий рождение Пера, 

и эпилог, представляющий собой посмертие, 
вообще выпадают у Ноймайера из каких бы то 
ни было временных границ. С этого не обуслов-
ленного категорией Времени и относящегося 
к категории Вечности пространства спектакль 
начинается, им же и заканчивается. 

Наиболее приближен к ибсеновской пьесе 
в балете «Пер Гюнт» первый акт. Даже детали 
истории, рассказанной здесь, полностью со-
ответствуют драме норвежского драматурга, 
и никаких «разночтений» у более или менее 
знакомого с первоисточником зрителя в пер-
вой части балета не будет. Этот «первый круг» 
или «норвежский акт» включает в себя отроче-
ство героя, его мечты, деревенскую свадьбу, 

заканчивающуюся похищением и изнасиловани-
ем невесты, оргию с троллями, чистую жизнь с 
Сольвейг, смерть Осе — матери Пера… Причем 
2 дуэта главного героя с Сольвейг и последняя 
сцена 1-го акта, показывающая смерть матери, 
— почти так же пронзительны в музыке Шнитке 
и хореографии Ноймайера, как и в поэтическом 
тексте Ибсена. Найденная же постановщиком 
деталь — раскрытый от ужаса в предсмертной 
судороге рот Осе, напоминающий «Крик» Эд-
варда Мунка, делает ноймайеровский текст 
намного трагичнее ибсеновского. 

Второй акт, как и в прежней редакции, 
переносит время и место действия на сто лет 
вперед, в Америку детства и молодости самого 

Ноймайера, в 50–70-е годы. Ибсеновский ан-
тураж — Марокко и Египет, страны, в которых 
побывал Пер в своих странствиях в пьесе, — 
угадывается у постановщика лишь в декорациях 
да названиях голливудских фильмов. Ноймайер 
забрасывает своего героя ни много ни мало 
на Бродвей и в Голливуд. При этом «фабрика 
грез» в балете предстает во всей красе: от 
бесконечных кастингов и мюзиклов до мас-
штабного блокбастера «Царь мира», звездой 
которого становится Пер Гюнт. Показанные 
хореографом блистательные пародии на со-
ветский балетный стиль, в частности на балет 
«Спартак» Юрия Григоровича, не заслоняют тему 
нравственного опустошения героя. Бедуинка 
Анитра волей Ноймайера предстает перед зри-
телем голливудской кинодивой, расположения 
которой Пер добивается, откровенно используя 
ее как трамплин для дальнейшей карьеры. Как 
и другие встреченные им на жизненном пути 
женщины — украденная на свадьбе и затем 
безжалостно брошенная Ингрид или троллиха 
Зеленая, — Анитра у Ноймайра лишь очередная 
личина единого Лика Женщины — блудницы. Ее 
партию в балете блестяще воплощает одна и 
та же танцовщица — Элен Буше. 

Тема Сольвейг в новой редакции становит-
ся доминирующей. Главная героиня вырастает 
в последнем акте до мифологической фигуры. 
Нащупывающая дорогу клюкой, ослепшая от 
слез, в потоке бесконечно тиражируемых серых 
клонов Пера Гюнта, она мгновенно опознает 
своего любимого, истинного Пера, и спасает 
его для вечной жизни. «Третий круг», «земное 
адажио», переходит в круг «четвертый», пере-
носящий главных героев в «пятое измерение», 
в сферу инобытия. 

Третий акт — бесспорный и неувядающий 
шедевр Джона Ноймайра и Альфреда Шнитке. 
Балетмейстер в хореографическом раскры-
тии темы Вечности тут конгениален великому 
композитору. В музыке, накладываясь друг на 
друга, звучат все темы предыдущих сцен, сли-
ваясь в единую завораживающую и доводящую 
(особенно в моменты, когда вступает хор) до 
дрожи тему ускользающего «бега времени». Это 
музыка, написанная человеком «опаленным», 
вернувшимся «оттуда». Шнитке дописывал 3-й 
акт, после того как 20 дней находился в состоя-
нии клинической смерти. И она несравнима ни 
с чем, слышанным ранее. 

Павел ЯЩЕНКОВ.

ПЕР ГЮНТ НА БРОДВЕЕ
На Исторической сцене Большого театра 
завершились гастроли труппы Hamburg Ballett

Эдвин Ревазов  
и Анна Лаудере.

25 января — день рождения Владими-
ра Высоцкого. В этом году ему повез-
ло: никаких вечеров с канцелярскими, 
сухими словами чиновников не было. В 
Театре на Таганке дали любимовский 
спектакль «Владимир Высоцкий», а его 
музею передали уникальные экспона-
ты из коллекции Марины Влади. 

Среди них две иконы, домовый номерной 
знак и бронзовый диск. Главное — они не будут 
пылиться в запасниках, а совсем скоро украсят 

постоянную экспозицию музея. Поклонник Вы-
соцкого приобрел экспонаты на аукционе дома 
«Друо». Купили 41 предмет: 37 из них уехали в 
музей в Екатеринбурге, а 4 переданы в москов-
ский музей. Особую ценность представляют 
иконы. На одной изображены святые Флор и 
Лавр с архангелом Михаилом. Ее подарили 
Влади на третий день после смерти Высоц-
кого. На второй иконе — сцены Воскресения, 
сошествия в ад и явления Христа апостолам. 
Этот образ был подарен Высоцкому и Влади в 
день свадьбы. 

«Ходит много слухов по поводу религиоз-
ных воззрений отца, — говорит Никита Высоц-
кий. — Я их развею. Он пришел к вере в Бога 
и в конце жизни крестился. Для него это была 
не формальность, а нечто важное. Конечно, 
он ценил иконы, и я рад, что любимые образы 
вернулись в Москву». 

Еще среди приобретенных вещей домо-
вый номерной знак «Колея Высоцкого». На нем 
изображены лампочки в виде фиги. Другой 
экспонат тоже из металла — диск на доске. 
На табличке выгравирован текст: «Володе в 
счет всех золотых дисков его. Саша Астрин и 
Миша Златовский май 1977». Эти предметы 
хранились в квартире на Малой Грузинской до 
самой смерти Высоцкого». 

Ксения КОРОБЕЙНИКОВА.

ЛАМПОЧКИ  
ДЛЯ ГЕНИЯ

Коллекция Центра-музея 
Высоцкого пополнилась 

уникальными 
экспонатами
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26 января, во вторник, рано утром «по Москве» на центральный (или 
«Род Лоуэр») корт Мельбурна на четвертьфинальный матч открытого 
чемпионата Австралии по теннису выйдут американка Серена Уильямс 
и россиянка Мария Шарапова. То, что сетка турнира сведет их так рано, 
было известно еще с жеребьевки, и вот оно свершилось. В 1/8 финала 
накануне россиянка, выступающая здесь с 5‑м номером посева, обы‑
грала швейцарку Белинду Бенчич — 7:5, 7:5, а ее грозную соперницу 
пыталась из последних сил сдержать наша же Маргарита Гаспарян. Но 
у перспективной россиянки дать бой не вышло (6:2, 6:1), так же как и 
не вышло до этого у еще одной надежды российского корта — Дарьи 
Касаткиной. 

В своем экспертном мнении для «МК» накануне старта «Аустралиан 
оупен» экс‑игрок Анна Чакветадзе предположила, что в таком матче 
возможно все. Серена не в самой лучшей форме, а с Марией тоже не 
все ясно. Но младшая сестра Уильямс — это самый неудобный соперник 

для главной нашей теннисной дивы. Страшно подумать: побед над ней 
Мария не знает с 2004 года, ну то есть почти с детских лет. Именно в 
том году Шарапова сенсационно победила на взрослом «Уимблдоне». 
Эта пара боролась и за «золото» летней Олимпиады в Лондоне 2012‑го. 
Уильямс тогда смотрелась далеко не идеально, но в финале с ней спра‑
виться Мария не смогла. Ждем‑с! Только встать для этого желающим 
посмотреть игру придется рановато: игра начнется около 5 часов утра (не 
раньше 12.45 «по Мельбурну»). А пока под подозрение в «сговоре» попал 
матч нынешней «Австралии» в соревнованиях смешанных пар — игра 
стартового круга сетки Лара Аррубаррена/Давид Марреро (оба — Испа‑
ния) — Андреа Главачкова (Чехия)/Лукаш Кубот (Польша). Исход оказался 
в пользу интернационального дуэта, хотя рейтинг выше у испанцев. На 
совершенно нестатусный матч стали делать подозрительно много ста‑
вок. Букмекерская компания, как и обычно в этих случаях, прекратила их 
принимать и сообщила «куда следует». 

В прошлом — послеолимпийском 
— сезоне в наших горных лыжах 

случился настоящий прорыв. 
В одном из самых популярных 

зимних видов спорта (конкуренцию 
горным лыжам в европейских 

телерейтингах могут 
составить лишь биатлон и, с 

определенными оговорками, 
прыжки с трамплина) 

появилась наша звезда: 
Александр Хорошилов в 

слаломе не раз поднимался 
на пьедестал.

В сезоне‑2015/16 Саша по‑
прежнему на высоте: уже после 
Нового года дважды был 3‑м по 
итогам слаломных заездов на 
этапах Кубка мира (Санта‑Катерина 
и Адельбоден), где уступал только ли‑
дерам нынешнего и прошлого сезонов — ав‑
стрийцу Марселю Хиршеру и норвежцу Хенрику 
Кристофферсону.

Прокомментировать его успехи мы попро‑
сили постоянного эксперта «МК» — члена ис‑

полкома Федерации горно‑
лыжного спорта России 

(ФГСР), знаменитого 
доктора, руководителя 
Центра физической ре‑
абилитации Лечебно‑
реабилитационного 
центра Владимира 

Преображенско-
го. Владимир Юрье‑

вич по традиции нам не 
отказал:
— Новый сезон — это новая 

жизнь, так что я бы не стал говорить, что Хоро‑
шилов продолжает прошлогодний путь. Хотя 
несомненный плюс наследия того сезона — ме‑
сто в 1‑й семерке, его он получает по рейтингу. 
Дальше — как жеребьевка распорядится. Но 
в первой попытке ты идешь в любом случае по 
чистой трассе.

Саша попробовал уже и первый стартовый 
номер — хотя это как раз не идеальный вариант 
(потому что не понимаешь, как пойдут главные 
конкуренты). Первому и второму сложно. Лучше 
стартовать 4‑м или 5‑м.

До Нового года у Хорошилова в сезо‑
не‑2015/16 пьедесталов не было, зато после в 
Италии и Швейцарии он становился третьим, а 
обе первые попытки выигрывал у всех. В прошлом 
сезоне, напомню, у него после удачного старта 
получилось улучшить результаты по ходу Кубка 
мира и закончить 3‑м многомесячный слаломный 
марафон.

Давайте сравним: год назад в Адельбодене 
Саша был 10‑м, сейчас — 3‑й. Опять‑таки 3‑й он 
в Санта‑Катерине, а год назад в Загребе в это же 
время был 5‑м. Прогресс есть, это очевидно.

Что сделать, чтобы побеждать? Сейчас идет 
речь только об этом! Мое сугубо личное мнение: 
Хорошилову надо в первой попытке (в слаломе их 
две. — «МК») при стабильном исполнении ехать 
еще быстрее. Попробовать сделать больший 
отрыв — как в прошлом сезоне в австрийском 
Шладминге. Он придает уверенности даже на 
разбитой трассе во второй попытке, где спор‑
тсмены стартуют в обратном порядке от занятых 
в попытке номер один мест. Иными словами, 
лучший после первой попытки стартует 30‑м, а 
30‑й — это уже другая тактика: не сделать ошибок, 
идти стабильно быстро по трассе, которая часто 
уже изрядно подразбита.

Не мне решать, понятно. И, возможно, Саша, 
прочитав эти слова, улыбнется в душе, оценит 
это как советы дилетанта. Но чем мне нравится 
настоящее время в горных лыжах? Мы вышли 
благодаря Саше, команде тренеров, руководству 
Федерации горнолыжного спорта на уровень, 
когда появляется масса советчиков, каждый из 
которых знает, как надо! А это и есть растущая 
популярность нашего вида спорта...

«Скорость спасла Хиршера 
от серьезных травм, когда 
рухнул беспилотник»
— Кстати, о роли тренерского штаба и ФГСР. 

Хорошилов начинал сезон на новых лыжах, но 
вернулся в итоге к прошлогодней модели. Не 
все получалось. Обычно, конечно, для обывателя 
лучше новые модели лыж, они красивее, еще не 
затупились. Но не всегда добавляют результата. 
Для Саши же — и такое бывает — не подошли.

И тут нельзя не отметить прозорливость тре‑
неров и руководства Федерации горнолыжного 
спорта России. Сейчас поясню.

Первые заметили, что результаты у Хоро‑
шилова стали хуже, чем на старых лыжах, где‑то 
на 0,8 секунды. Мы с вами этого не заметим, 
если поедем. Где найдешь эти восемь десятых? А 
для спортсмена разница колоссальная: либо 1‑е 
место, либо 10–15‑е... Представители же ФГСР в 
этой ситуации сумели договориться с фирмой, 
производящей лыжи, о возвращении Саши к «про‑
шлогодней коллекции». Это тоже было не так 
просто, существует контракт.

Да, был риск, но он оказался оправдан: мы 
буквально сразу увидели шагнувшего вперед 
Александра. Два третьих места на этапах Куб‑
ка мира — и оба раза лидерство после первых 
попыток!

Кстати, если отмотать пленку времени чуть 
назад, можно вспомнить, что оправдалась и дру‑
гая ставка, которую многие сочли рискованной: 
переход Хорошилова из комбинации в слалом. 
Хотя у него там получалось в целом неплохо, мы 
видели это и в олимпийском Сочи, но все‑таки 
скоростной спуск (комбинация состоит из спуска 
и слалома. — «МК») — не совсем его дисциплина, 
хотя в смелости Саше не откажешь.

И в этой ситуации тренеры абсолютно пра‑
вильно поступили. А ведь если бы Саша не стал 

побеждать 
в слаломе, 

им бы всё 
припомнили…

Многие 
лыжники, кста‑

ти, делают как 
Саша: итальянцы 

Патрик Талер и 
Джулиано Раццоли, 

французы Жюльен 
Лизеру и Жан‑Батист 

Гранж — все они высту‑
пают исключительно в 

слаломе.
Люди приходят к 

тому, что надо ставить на 
лучший вид. Даже такой 

универсал, как норвежец 
Аксель‑Лунд Свиндаль, уже 

выступает не во всех (он уча‑
ствовал в слаломе только в 

комбинации в Венгене, но там 
совсем другой слалом: он обыч‑

но проще и создает преимуще‑
ство для специалистов быстрых 

дисциплин). А уступающий ему 
сейчас в общем зачете Кубка мира 

австриец Марсель Хиршер отказал‑
ся от комбинации в Венгене, думаю, 

именно из‑за скоростного спуска. Риск 
не оправдан при таком раскладе для 

чистого слаломиста.
...Да, это с Хиршером недавно про‑

изошел неприятный эпизод, который чуть 
было не стал трагическим. Когда он ехал по трассе 
на этапе Кубка мира в Италии, буквально меньше 
чем через секунду за ним рухнул беспилотник с 
камерой. А ехал бы медленнее или допустил сбой? 
Получается, скорость спасла его от серьезных 
травм, а может, и хуже! Ехал бы медленнее — 
столкновения было бы не избежать.

После этого Международная лыжная фе‑
дерация (ФИС) запретила использовать беспи‑
лотники для съемок над трассой. Хотя я лично и 
раньше не считал, что оттуда получаются хорошие 
кадры: может, это и красиво, но для специалистов 
важнее, когда показывают в фас, будто спортсмен 
едет прямо на тебя; сверху не видны многие ню‑
ансы техники прохождения трассы…

«Линдси Вонн уже как 
минимум равна Стенмарку»
— Но если у мужчин в общем зачете Кубка 

мира лидирует Хиршер, а вторым идет Свиндаль, 
то у женщин вся борьба развернулась между 
швейцаркой Ларой Гут и американкой Линдси 
Вонн.

Вонн — безусловно, звезда номер один со‑
временных горных лыж. Огромные рекламные 
контракты, яркая внешность, а главное — бесчис‑
ленные победы! Хотя почему же бесчисленные, их 
можно посчитать. Сейчас у Линдси 72 выигранных 
этапа Кубка мира, до рекорда шведа Ингемара 
Стенмарка осталось всего 14 побед.

При этом отмечу, что у него за всю карьеру 
практически не было травм (Вонн, увы, они не 
миновали). Плюс швед раньше начал побеждать — 
уже в 1974‑м в 18 лет выиграл первый этап Кубка 
мира, а закончил только в 88‑м.

Так что американка уже как минимум равна 
Стенмарку и великой австрийской горнолыжни‑
це Аннемари Мозер‑Прёль, а возможно, скоро 
затмит их — ведь Линдси всего 31 год.

Почему она лучшая? Отметил бы то, как она 
фантастически скользит. И еще замечательно 
накатывает на финиш. По 5–6 десятых секунды 
выигрывает на финишном куске!

А ведь когда‑то давно, помню, Линдси по‑
стоянно падала в ее теперь любимом Лейк‑Луизе, 
наматывая на себя заградительные сетки и не 
доезжая даже до места в середине трассы, ко‑
торое называют «тренерский угол». А я стоял там 
и чертыхался: из‑за нее задерживали старт, не 
могла стартовать наша горнолыжница, которая 
мерзла и волновалась…

Да, так вернемся же к нашим. Кто у нас за 
Хорошиловым?

Есть, например, Александр Андриенко, он 
способен хорошо выступать в слаломе‑гиганте, 
хорошо скользит, но ему надо, с моей точки зре‑
ния, добавить физически, что требует времени. 
Павел Трихичев в комбинации может при его 
хорошем слаломе, великолепной антропометрии 
добиваться результата. Этому подтверждение 
— старт в комбинации в Венгене, где в спуске 
он вошел в топ‑30. 

И есть команда молодых ребят, которые пока 
должны доказывать силу в Кубке Европы. Из них 
выделяется Артем Бородайкин, физически мощ‑
ный — его даже называют «мини‑Кюш» (швейца‑
рец Дидье Кюш — чемпион мира‑2009. — «МК»). 
Думаю, у него могут быть хорошие результаты в 
скоростном спуске. Или даже в комбинации. Но 
нужно побольше поездить по соревнованиям, по‑
пробовать и понять трассы, без этого результаты 
вряд ли придут.

У девушек Елена Простева была второй 
на этапе Кубка Европы, увы, травмы во многом 
мешают: операция на спине чего стоила! Плюс 
сейчас Кристина Крюкова восстанавливается 
— перспективная девушка…

Меня удивляет перекос в сторону отдельных 
видов спорта у нас на телевидении. Показали на 
федеральном канале фильм про Хорошилова 
— хороший, извините за каламбур. Ну так про‑
должайте следить за героем, рассказывайте о 
его успехах, это же логично. А у нас вместо этого 
биатлон 75 раз показали, в том числе и в записи! 
Он популярен? Так это в том числе именно потому, 
что его показывают регулярно... А вспомните, 
где был биатлон без регулярных трансляций лет 
20 назад?

Надо помогать нашим горнолыжникам — и 
словами, и делом. Так, не хватает трасс. Но ра‑
бота в этом направлении идет, делают трассы в 
Терсколе, возрождают Камчатку…

Радует, что в Сочи скоро будет чемпионат 
мира среди юниоров. Еще бы хорошо этап Кубка 
мира туда заполучить, а то неправильно, что в 
Болгарии, допустим, он есть, а в нашей стране, 
которая с грандиозным успехом провела зимние 
Олимпийские игры, такового нет. Ведь прове‑
дение крупных соревнований служит стимулом 
для людей, которые захотят заняться спортом 
и сами.

Алексей ЛЕБЕДЕВ.

— Ладно, Саша, 
давай. Вечером 
тебя наберу.
— Ты дал имя 
ванной?

Когда я был ма‑
ленький, отец от‑
плыл на лодке от 
берега и кинул 
меня за борт. Я до‑
плыл до берега и 
написал на отца 
заявление в мили‑
цию. Так отец нау‑
чил меня писать.

В свое время ин‑
дейцы не обра‑
тили внимания на 
поток беженцев 
из Европы. Те‑
перь они живут в 
резервациях. 

Молодая, привлека‑
тельная, умная и бед‑
ная девушка мечтает 
познакомиться с муж‑
чиной, обладающим 
противоположными 
качествами.

Корреспондент 
берет интервью у 
таможенника:
— Скажите, поче‑
му вы решили стать 
таможенником?
— Знаете, я в детстве 
посмотрел фильм 
«Белое солнце пу‑
стыни». Меня потряс 
образ бескорыстного, 
преданного Родине 
таможенника Вере‑
щагина... И опять же 
эта тарелка черной 
икры...
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ДНИ РОЖДЕНИЯ

Роже Вадим (Владимир Племянников) 
(1928–2000), французский  кинорежиссер,  
сценарист, актер, продюсер  
Эдди Ван Хален (1955), рок‑гитарист
Уэйн Гретцки (1961), канадский хоккеист, 
один из самых известных спортсменов 
ХХ века
Анджела Дэвис (1944), американская 
правозащитница, коммунистка, в 70‑х го‑
дах была символом движения за права 
заключенных
Лысенков Алексей (1965), телеведущий, 
шоумен 
Жозе Моуриньо (1963), знаменитый фут‑
больный тренер
Пол Ньюмен (1925–2008), актер, режиссер, 
продюсер
Озеров Юрий (1921–2001), кинорежиссер, 
народный артист СССР
П а р ф е н о в  Л е о н и д  (1 9 6 0 ) , 
тележурналист
Розенфельд Евгения (1946), известный 
педагог

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 
‑17…‑15°, днем в Москве ‑10…‑8°. Облачно 
с прояснениями, местами небольшой 
снег, на дорогах гололедица, ветер пере‑
менных направлений, 2–7 м/с.
Восход Солнца — 8.33, заход Солнца — 
16.50, долгота дня — 8.16.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 
магнитобиологии, утром слабая геомаг‑
нитная буря, днем и вечером небольшие 
возмущения.

ДАТСКИй УГОЛОК

Международный день 
таможенника.

1525 г. — появилась первая печатная 
карта Руси — карта Московских земель.
1756 г. — открылся студенческий театр 
Московского университета.
1886 г. — Карл Бенц патентует автомобиль 
с двигателем внутреннего сгорания.
1924 г. — Петроград переименован в 
Ленинград.
1943 г. — в саратовской тюрьме от ис‑
тощения погиб знаменитый генетик Ни‑
колай Вавилов.
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СПОРТРЕКОРД

 ПОДРОБНЕЕ   
 на сайте 

ГЛАВНАЯ 
ТЕМА

АНОНС ДНЯ

ПОЗДРАВЛЯЕМ!

ТУРНИР

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ

ЕСЛИ У ВАС БОЛИ В СПИНЕ, ПОЗВОНОЧНИКЕ, СУСТАВАХ 
При сопутствующей терапии «Критон» 
поможет вам избавиться от заболеваний 
позвоночника и суставов. Это новейшее 
устройство помогает блокировать боле-
вые рецепторы, восстанавливать и укре-
плять позвоночник и суставы. Помогает 
при межпозвоночной грыже, радикули-
те, артрите, артрозе, сколиозе, ослож-
нениях после травм и переломов. 
10 причин заказать «Критон»:
� Помогает даже при самых сложных случаях
� Помогает снять болевой синдром
� Используется самостоятельно и в домашних 
 условиях
� Доступен и эффективен
� Успешно применяется пожилыми и молодыми 
 пациентами

� «Критон» уникален, его также используют 
 при заболеваниях сердечно-сосудистой 
 и мочеполовой системы, бронхиальной астме, 
 гастрите, желчнокаменной болезни
� Его эффективность доказана клиническими 
 испытаниями Академии им. Мечникова
� Минимальные цены
� Максимальные результаты

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ.ПРОКОНСУЛЬТИРУИТЕСЬ СО СПЕЦИАЛИСТОМ
ОГРН 1137746583182 ООО «М.Ц. Биоинноваций», 

115230, г.Москва, Хлебозаводский проезд, д.7, стр.9. 
*Применяется в комплексе с сопутствующей терапией 

по назначению лечащего врача. Реклама. 

Получить информацию о применении 
и заказать «Критон» можно 

по телефону в Москве 
8 (495) 645-01-03 ежедневно 

с 9:00 до 20:00

Закажите «Критон»*, и боль может исчезнуть после нескольких процедур

Информационное сообщение
об отмене открытого аукциона на право 

заключения договора купли-продажи 
акций АО «Сжиженный газ Север».

Продавец ОАО «Газпром газораспределение» 
в лице организатора торгов ЗАО «Городское 
бюро экспертизы собственности» объявля-
ет об отмене открытого аукциона на право 
заключения договора купли-продажи акций 
АО «Сжиженный газ Север», информация о 
котором была размещена в газете «Аукцион-
ный Вестник» № 273 (12.223) от 25 декабря 
2015 года.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

« Хорошилов — 
хорош!
Но может быть еще лучше»

Владимир ПРЕОБРАЖЕНСКИЙ 
— про горнолыжный 
сезон-2015/16

ГОРНЫЕ ЛЫЖИ, КУБОК МИРА-2015/16

Женщины, общий зачет
1. Линдси Вонн (США) — 900 очков
2. Лара Гут (Швейцария) — 855
3. Фрида Хансдоттер (Швеция) — 661
Мужчины, общий зачет
1. Аксель‑Лунд Свиндаль (Норвегия) — 916
2. Марсель Хиршер (Австрия) — 889
3. Хенрик Кристофферсен (Норвегия) — 771 
Мужчины, слалом
1. Хенрик Кристофферсен — 580 
2. Марсель Хиршер — 420 
3. Феликс Нойройтер (Германия) — 223 
4. Фриц Допфер (Германия) — 179 
5. Александр Хорошилов (Россия) — 174

Александр 
Хорошилов  

и в новом 
сезоне радует.

Линдси Вонн —  
не только  

чемпионка,  
но и красавица.

ap

ap

Шарапова — Уильямс: вот и встретились! 

— Были когда-нибудь в вашей карьере 
такие же обидные концовки? — пытали 

коллеги Дмитрия Торгованова после 
недоброй памяти пятничной игры чем-

пионата Европы со Швецией (28:28), 
когда заработанная вроде бы победа 
выскользнула из рук как намыленная 

тарелка и разбилась вдребезги.
— У меня была такая богатая карьера, что 

в ней и не такое случалось... — главный тренер 
сборной России по гандболу отвечал, как всегда, 
полушутя.

Дмитрий Николаевич — такое ощущение — и 
в самые тяжелые минуты духом падать не будет 
и тем более от журналистов бегать, как часто не 
только в минуты поражений делают представи‑
тели более гламурных и «жирных» видов спорта 
— потому, кстати, после воскресного матча с 
Германией, в котором концовка получилась ничуть 
не менее обидной (29:30), собратья мои по перу 
и микрофону Торгованова щадили. В том плане, 
что вопросов жестких старались не задавать — 
ему и так непросто.

— И ведь до перерыва мы в атаке действо‑
вали здорово, но в защите не смогли сыграть так, 
как хотели. Во втором тайме, наоборот, в обороне 
добавили, а с голами проблемы возникли. Что ж, 
будем бороться до конца. С испанцами биться. 
И, конечно, надеяться, что в остальных матчах 
все сложится для нас хорошо...

Надеяться, само собой, будем. Хотя вновь 
все зависит не только от нас — и с таким везением, 

какое здесь, в Польше, преследует российских 
гандболистов, нам наверняка, как в том анекдоте, 
либо свисток без горошины попадется, либо акула 
глухая («Эх, где ты, жиганское счастье? — вздыхал 
Торгованов. — И со Швецией, и с Германией — 
сколько раз попадали в штангу!»)

Самое обидное, что в «полтавской битве» 
против шведов мы могли практически гарантиро‑
вать себе путевку в олимпийскую квалификацию. 
Ведь в случае победы у российской команды 
становилось бы в основном групповом раунде 4 
очка (в зачет пошла и венгерская виктория еще 
на первой стадии), а соперники наши оставались 
бы с нулем. И, по сути, на бобах: максимум скан‑
динавы могли бы набрать столько же, те же 4 очка, 
но по личным встречам нам уступали бы...

В матче с немцами, хотя там победа или ни‑
чья нам уже ничего не гарантировала, все вышло 
ровно наоборот: «минус 2» минуты за полторы до 
конца наши гандболисты превратили в «минус 1», 
отбились, да вот только сами забить не смогли — 
«наверное, надо Житникову было низом бросать, 
а не верхом», сетовал потом Торгованов...

Напомню: именно путевка в олимпийскую 
квалификацию — главная российская цель тут, 
в Польше.

Не буду сейчас подробно рассказывать обо 
всех раскладах, но шведы — наши основные 
конкуренты. У них пока на матч меньше. Если они 
возьмут 2 очка с венграми, нам нужно будет хотя 
бы сыграть вничью с фаворитами‑испанцами. 
Если же победят и в противоборстве с датчанами 
— от команды Торгованова и Льва Воронина уже 
ничего не будет зависеть, «Тре Крунур», скорее 
всего, нас обойдет.

Останется надеяться, что норвежцы, фееря‑
щие в параллельной группе, выиграют Евро‑2016 
или уступят в финале французам, уже имеющим 
путевку в Рио как чемпионы мира.

Алексей ЛЕБЕДЕВ.

Российский путешественник Федор 
Конюхов и мастер спорта по возду-
хоплаванию Иван Меняйло — дважды 
рекордсмены! Они поднялись в небо на 
воздушном шаре, чтобы установить ми-
ровой рекорд по длительности нахож-
дения в воздухе на тепловом аэростате 
объемом 3950 куб.м. Сначала сорат-
ники побили рекорд России, который 
сами же установили год назад, в марте 
2015 года, продержавшись в воздухе 
больше 19 часов 10 минут. А потом 
пал и мировой рекорд, установленный 
в 1993 году американцем Уильямом 
Басси, который равнялся 29 часам 
14 минутам.

О том, в каких условиях проходил полет, 
рассказал «МК» сын Федора Конюхова, Оскар, 
который находился в машине сопровождения 
и постоянно держал связь с пилотами. 

— Экипаж поднялся в небо в 7.51 утра 24 янва‑
ря с аэродрома Сонино в Заокском районе Тульской 
области. Трудностей хватало. Ночью температура 
воздуха опускалась до минус 32 градусов. Экипаж 
боролся с обледенением. У теплового аэростата 
температура в оболочке 110 градусов, а темпера‑
тура окружающей среды — за 30 градусов мороза. 
Образовывался конденсат, намерзали сосульки 
и лед, которые приходилось постоянно отбивать 
и сбрасывать. Когда пилоты продержались до 
рассвета, 24 часа, появилась уверенность, что 
они приблизятся к мировому рекорду. Потом мы 
поняли, что они не остановятся на 29 часах: если 
у них будет хватать топлива, они пойдут дальше, 
чтобы закрепить новый мировой рекорд. 

По правилам Международной федерации 
воздухоплавателей (FaI), для того чтобы уста‑
новить новый мировой рекорд, пилоты должны 
улучшить действующий рекорд минимум на 1%, 
т.е. продержаться еще 15 минут. Федор Коню‑
хов и Иван Меняйло это сделали! Но на этом не 
остановились, продолжили полет с намерением 
достичь максимального результата. Планировали 
использовать световой день по максимуму. 

Прежний рекорд, установленный американ‑
ским пилотом в 1993 году, продержался достаточ‑
но долго — 23 года. 

— Можете рассказать, как была устроена 
кабина-гондола теплового аэростата?

— Обычно корзину для воздухоплавания 
делают из ротанга. Но для рекордного полета ее 
сделали по спецзаказу. Это открытая корзина, 
сделанная из алюминиевой рамы, которая об‑
тянута тканью. Кабина облегченная, весит около 
40 килограммов. На старте кабина была обвешана 
50 баллонами с газом пропаном, как виноградная 
гроздь. Каждый из баллонов в пустом виде весит 
13 килограммов, заправленный — около 50 ки‑
лограммов. Пилоты сбрасывали отработанные 
баллоны, задача команды сопровождения была 
их подобрать. Также мы постоянно поддерживали 
связь с пилотами. 

Шар летел низко: для того чтобы подняться 
выше, нужно больше энергии, а запасы баллонов с 
газом на борту ограничены. Расход топлива — один 
баллон на час. Пилоты филигранно проходили над 
деревьями и огибали складки местности.

— Чем оборудован аэростат?
— Там установлена спутниковая система 

навигации GpS, вариометр — пилотажный при‑
бор, показывающий скорость изменения высоты 
полета, высотомер, а также барограф — самопи‑
шущий прибор для непрерывной записи значений 
атмосферного давления, для регистрации высоты. 
Эти показания нужны, чтобы представить офици‑
альное подтверждение того, что шар находился 
в небе больше 30 часов. 

— Что пилоты захватили с собой на 
борт?

— Шоколад, энергетические батончики, не‑
сколько термосов с горячими напитками. Готовить 
там было невозможно, потому что было очень 
много работы. Пилоты отдыхали по очереди. 
Можно было прикорнуть на полу. Спальников у 
них с собой не было. На дно был постелен специ‑
альный альпинистский коврик, на пилотах были 
пуховики, они отдыхали, прикрывшись еще одной 
теплой курткой. 

— Изначально планировалось, что эки-
паж финиширует в Пензенской области или 
Мордовии? 

— Шар в полете практически не управляется, 
летит туда, куда ветер дует. Траекторию полета 
предсказать можно, но это будет 50 на 50. Они 
летели со скоростью ветра — примерно 8–10 ки‑
лометров в час, на высоте 150–200 метров. Пилоты 
могли управлять аэростатом только по вертикали: 
опуститься или подняться выше. В настоящий 
момент шар находится в районе города Ковро‑
ва Владимирской области, движется в сторону 
Ивановской области.

Руководитель штаба рекордной попытки 
Сергей Баженов сообщил, что полет шара про‑
должается. Приоритет сейчас — без фанатизма 
и разумно завершить полет, но при этом мак‑
симально перекрыть предыдущее достижение. 
Если получится, то продержаться до завершения 
светового дня. 

Когда верстался номер, пришло сообщение: 
«Приземлились. На трекере — нули. Результат — 
32 часа 20 минут». По сообщению спортивного 
комиссара Дамира Мингазетдинова, посадка 
прошла успешно, пилоты в порядке. Команда под‑
бора наблюдала посадку и находится уже рядом 
с аэростатом в деревне Шестуниха Ивановской 
области. Имена Федора Конюхова и Ивана Меняй‑
ло будут вписаны золотыми буквами в историю 
мирового воздухоплавания.

Светлана САМОДЕЛОВА

Как попасть в Рио?
Теперь у российских 
гандболистов шансов  
на это практически  
не осталось

ap ap

32 ЧАСА  
НА ВОЗДУШНОМ  

ШАРЕ
Федор Конюхов  
и Иван Меняйло побили 
мировой рекорд 
американца 

Турнир, посвященный юбилею 
известного бильярдного клуба «Кино», 
прошел в Москве. За столами по этому 
случаю сразились команды артистов, 
политиков и представителей бизнеса. 
В упорной и бескомпромиссной борь-
бе в итоге победила артистическая 
сборная, усиленная Леонидом Яр-
мольником и Андреем Макаревичем;  
второе место досталось политикам, 
а бизнесмены получили «бронзу». 
Главное, соревнования по бильярду 
проходили в веселой и дружеской 
обстановке — а как же иначе? «МК» 
поздравляет и благодарит клуб «Кино» 
за отлично проведенный турнир. 

КЛУБ «КИНО» 
ОТМЕТИЛ ЮБИЛЕЙ
за бильярдным столом
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